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Поиски знаний ведем не для славы — чтоб истину ведать во благо Державы

В. А. НикоНоВ: «НАм НужНо
строить НоВый мир
без оглядки НА зАпАд» 

де голль и соВетскАя 
рАзВедкА.  
рАссекречеННые АрхиВы 

рАзВедкА В годы 
ВойНы. жеНщиНы- 
рАзВедчицы

ПобеДа в великой 
отечественной 
войне — это веха, 
изменившая мир
В. В. путиН
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родиНА у НАс одНА…
и зАщищАть ее НАдо ВсегдА,

В любую миНуту.  
имейте голоВу НА плечАх  

и будьте пАтриотАми
герой соВетского союзА

Алексей НиколАеВич ботяН



Память	 об	 этом	 подвиге	 мы	 свято	 храним	
и сделаем	все,	чтобы	имена	настоящих	ге-
роев,	 которые	 ценой	 невероятных	 жертв	
спасли	мир	от нацизма,	защитили	Отечест-
во	 и  подарили	 спокойную	 жизнь	 будущим	
поколениям,	 никогда	 не  были	 забыты.	От-
давая	 им	 дань	 признания,	 редколлегия	
журнала	 подготовила	 серию	 публикаций,	
которые	в течение	года	будут	размещаться	
в  отдельной	 рубрике	 «Разведка	 в  войне».	
Материалы	 посвящены	 разведчикам	 —	
участникам	Великой	Отечественной	войны,	
фронтовикам	 и  партизанам,	 сотрудникам	
зарубежных	 резидентур	 и  центрального	
аппарата,	 а  также	 негласным	 помощникам	
внешней	 разведки	 военных	 лет,	 внесшим	
бесценный	вклад	в общее	дело.

В первом,	мартовском	номере	наступивше-
го	года	мы	решили	рассказать	о женщинах-
разведчицах	—	 боевых	 подругах	 и  надеж-
ных	 соратницах,	 для  которых	 беззаветное	
служение	 Родине,	 защита	 ее	 интересов	
были	 смыслом	 всей	 жизни,	 а  зачастую	
и ценнее,	чем жизнь.	В этом же	выпуске	—	
материал	о руководителе	внешней	развед-
ки	 в  1939–1946  годах	 генерал-лейтенанте	
Павле	Михайловиче	Фитине,	 вернее	о его	
детстве	 и  юности	 —	 периоде,	 когда	 фор-
мировались	 организаторские	 способности	
и лидерские	качества,	позволившие	ему	за-
нять	столь	высокий	пост	и успешно	выстра-
ивать	работу	разведки	в военное	время.

Предваряя	 эти	 статьи,	 нам  бы	 хотелось	
вкратце	 напомнить	 о  наиболее	 значимых	
операциях,	 проведенных	 отечественными	
разведчиками	 в  конце	 1930-х	 —	 середине	
1940-х	годов,	и том	конкретном	вкладе,	ко-
торый	 внесла	 внешняя	 разведка	 в  дости-
жение	 долгожданной	 Победы.	 Надеемся,	
что  даже	далекому	от  этой	 темы	читателю	
будет	интересно	узнать,	какая	информация	
поступала	 в  Москву	 из  зарубежных	 рези-
дентур	до и во время	войны,	а также	как до-
бытые	сведения	сказались	на ходе	боевых	
действий.

Внешняя	разведка
9 мая 2025 года россия вместе с друзьями и партнерами отметит 80‑летие 
великой Победы. значимость этого праздника трудно переоценить. это наши 
слава и гордость, история страны и каждой семьи, неотъемлемый элемент 
культурного кода, часть души, которую передали нам отцы и матери, деды 
и прадеды в память о бессмертном подвиге поколения победителей.

в	Великой	Отечественной	войне
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Начнем	 с  того,	 что  тревожная	 обстанов-
ка,	 требовавшая	 повышенного	 внимания	
внешней	 разведки,	 стала	 складываться	
вокруг	 нашей	 Родины	 задолго	 до  начала	
войны.	 Еще  с  середины	 1930	-х	 годов,	 по-
сле	 установления	 в  Германии	 нацистской	
диктатуры,	 в Центр	 от  наших	 разведчиков	
поступали	 секретные	 материалы	 о  планах	
Гитлера	по завоеванию	господства	в Евро-
пе,	включая	территории	Советского	Союза,	
о заигрывании	с ним	западных	стран	и под-
талкивании	 его	 агрессивных	 устремлений	
на  восток.	 Так,	 нью-йоркская	 резидентура	
докладывала	позицию	президента	Рузвель-
та,	согласно	которой	США	поддержат	СССР	
в  возможной	 войне	 с  Германией	 только	
в том	случае,	«если действия Гитлера ока-
жутся агрессивными и  неспровоцирован-
ными».	 Сообщала	 разведка	 и  о  двуличии	
Англии	 и  Франции,	 проводивших	 в  конце	
1930-х	курс	на умиротворение	фюрера.

Что  касается	 непосредственно	 нападения	
на  Советский	 Союз,	 то  и  об  этом	 имелась	
упреждающая	 информация.	 План	 «Барба-
росса»	был	утвержден	Гитлером	в декабре	
1940  года,	 а  уже	в марте	 1941	 года	его	ос-
новные	 положения,	 добытые	 лондонской	
резидентурой,	изучали	в Москве.	Руковод-
ство	СССР,	в частности,	было	осведомлено	
о составе	немецких	группировок,	направле-
ниях	 главных	 ударов	 и  примерных	 сроках	
начала	 агрессии.	 Разведка	 докладывала,	
что  войну	 с Советским	Союзом	 немцы	 на-
чнут	до победы	над Англией	и «вторжения 
на Британские острова не будет».

Окончательные	 дата	 и  время	 —	 22	 июня	
3	часа	утра	(по берлинскому	времени)	—	гит-
леровским	командованием	были	определе-
ны	только	10	июня,	то есть	менее	чем за две	
недели	до начала	операции.	Уже	на следу-
ющий	день	резидентура	в Хельсинки	сооб-
щила	об этом	в Центр,	а 18	и 19	июня	пришли	
подтверждения	 из  римской	 и  берлинской	
точек.	Всего	с января	по июнь	1941 года	Ста-
лину	было	направлено	более	100	докумен-
тов,	 из  которых	 следовало,	 что  война	 сто-
ит	на пороге	и необходимо	предпринимать	
срочные	меры	по подготовке	к отражению	
неминуемого	нападения.

С  началом	 агрессии	 задача	 по  выявлению	
военно-политических	планов	Германии	и ее	
союзников	 еще  более	 актуализировалась.	
Под руководством	П. М. Фитина	удалось	пе-
ренастроить	 и  активизировать	 работу	 ле-
гальных	и нелегальных	резидентур,	а также	
подрезидентур	и  агентурных	 групп	во всех	
значимых	с точки	зрения	получения	требуе-
мой	информации	странах.	К 1944 году	за ру-
бежом	действовали	порядка	200	советских	
разведчиков-нелегалов,	часть	из них	на тер-
ритории	самой	Германии.	Добываемые	ими	
сведения	были	крайне	востребованы.

Так,	 летом	 1941  года	 разведка	 доклады-
вала,	 что  командование	 вермахта	 плани-
рует	 разгром	 Красной	 армии	 в  пределах	
двух-трех	месяцев	и не готово	вести	круп-
номасштабные	 наступательные	 операции	
до  зимы.	 В  октябре	 того  же	 года	 в  тяже-
лейшей	 обстановке	 боев	 под Москвой	 со-
общала	 о  германо-японских	 переговорах,	
по итогам	которых	немцы	пришли	к выводу	

о  том,	 что  «в  текущем году Япония не  вы-
ступит против России».	Эти	данные	в числе	
прочих	позволили	своевременно	перебро-
сить	 с Дальнего	Востока	несколько	стрел-
ковых	 и  танковых	 дивизий,	 сыгравших	
важную	 роль	 в  обороне	 столицы.	 Позже	
токийская	резидентура	проинформировала	
об окончательном	отказе	Токио	от планов	
нападения	 на СССР,	 что  дало	 Красной	 ар-
мии	возможность	сконцентрировать	усилия	
на германском	фронте.

На протяжении	всей	войны	мощный	поток	
ценной	 информации	 шел	 из  лондонской	
резидентуры	от членов	легендарной	«Кем-
бриджской	пятерки»,	имевших	доступ	к сек-
ретам	МИД,	спецслужб	и других	британских	
госорганов.	 За  четыре	 года	 из  Лондона	
поступило	 порядка	 20	 тысяч	 материалов,	
из них	почти	90	%	были	документальными.

Например,	7	мая	1943 года	в ГКО	СССР	по-
ступило	срочное	донесение	от Джона	Керн-
кросса	 и  Кима	 Филби	 о  подготовке	 вер-
махтом	наступательной	операции	в районе	
Курска.	Сообщались	не только	план	наступ-
ления	—	сроки,	дислокация	войск,	направ-
ления	 ударов,	 но  и  тактико-технические	
характеристики	 новых	 немецких	 танков	
и самолетов.	В преддверии	Курской	битвы	
наше	 командование	 грамотно	 распоряди-
лось	полученными	данными.	Финал	сраже-
ния	известен.

Помимо	 добывания	 военно-политической	
информации,	 разведка	 решала	 задачи	
по  организации	 в  тылу	 противника	 дивер-
сионно-подрывной	 работы	 и  оказанию	 по-
мощи	 партизанскому	 движению.	 5	 июля	
1941  года	 в  структуре	 НКВД	 была	 создана	
особая	 группа	 (позднее	 преобразована	
в 4-е	управление)	во главе	с опытным	раз-
ведчиком-нелегалом	 Павлом	 Анатольеви-
чем	 Судоплатовым.	 Разведывательно-ди-
версионные	отряды	сыграли	значимую	роль	
в  поддержке	 операций	 Красной	 армии:	 до-
бывали	информацию	о размещении,	составе	
и  передвижениях	 вражеских	 войск,	 прово-
дили	диверсии	на железной	дороге,	мостах,	
складах,	 в  местах	 расположения	 немецких	
подразделений.	 Урон	 от  их  действий	 был	
огромным,	 счет	 потерь	противника	 к  концу	
войны	шел	на сотни	тысяч	человек.

Так,	 в  отчете	 о  результатах	 боевой	 дея-
тельности	отряда	«Победители»	его	коман-
дир	Герой	Советского	Союза	Дмитрий	Ни-
колаевич	 Медведев	 указывал,	 что  менее	
чем за два	года	на территории	оккупирован-
ной	 Украины	 «…проведено около 120 опе-
раций, уничтожено более 12 тысяч гитле-
ровцев и  их  пособников, пущен под  откос 
81 эшелон с живой силой противника, воо-
ружением и топливом».	Захваченное	в ходе	
рейдов	оружие	пошло	на экипировку	более	
10	новых	партизанских	отрядов.

Отметим,	что в годы	войны	в немецком	тылу	
воевали	порядка	шести	тысяч	партизанских	
соединений.	 Родина	 высоко	 оценила	 за-
слуги	 их  смелых	 руководителей	 и  наибо-
лее	активных	членов,	среди	которых	было	
немало	разведчиков.	Помимо	упомянутого	
Д. Н.  Медведева,	 высокого	 звания	 Героя	
Советского	 Союза	 удостоены	 С. А.  Вауп-
шасов,	 К. П.  Орловский	 и  А. М.  Рабцевич.	
И. Д.  Кудря,	 Н. И.  Кузнецов,	 В. А.  Лягин,	

Тревожная обстановка, требовавшая 
повышенного внимания внешней 
разведки, стала складываться вокруг 
нашей Родины задолго до начала войны.

Помимо добывания военно-
политической информации, разведка 
решала задачи по организации 
в тылу противника диверсионно-
подрывной работы и оказанию помощи 
партизанскому движению. 

Руководитель 
советской внешней 
разведки П. М. Фитин 
(слева) и начальник 
4‑го (диверсионного) 
управления НКВД 
П. А. Судоплатов

Контрнаступление 
частей Красной 
армии
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В. А. Молодцов	и Н. А. Прокопюк	—	посмерт-
но.	Подробно	об их подвигах	мы	расскажем	
в одном	из следующих	номеров.

Кроме	того,	сотрудники	разведки	проводили	
успешные	радиоигры,	 которые	 тоже	содей-
ствовали	 приближению	Победы.	Например,	
в ходе	одной	из крупнейших	таких	игр	—	«Мо-
настырь»	—	до противника	удалось	довести	
стратегическую	 дезинформацию.	 Доверив-
шись	ей,	немцы	зимой	1942 года	не решились	
перебросить	 резервы	 с  северо-западного	
на южное	направление,	тем самым	облегчив	
задачу	 советских	войск	по разгрому	 армии	
Паулюса	под Сталинградом.

Одновременно	 разведка	 работала	 над  вы-
явлением	 угроз,	 исходивших	 с  территории	
нейтральных	стран.	Как известно,	«нейтраль-
ность»	большинства	европейцев	тогда	была	
условной.	 Резидентуры,	 к  примеру,	 докла-
дывали,	 что  практически	 вся	 добываемая	
в Швеции	железная	руда	шла	на германские	
военные	 заводы,	 а  Испания	 и  Португалия	

служили	 перевалочными	 пунктами	 для  по-
ставок	 в  Германию	 стратегического	 сырья	
со всего	света.	Пресечь	эти	каналы	снабже-
ния	было	тоже	поручено	внешней	разведке.	
В числе	наиболее	успешных	на этом	направ-
лении	—	действовавшая	в Аргентине	боевая	
группа	во главе	с Иосифом	Ромуальдовичем	
Григулевичем,	 в  состав	 которой	 входило	
до 80	человек.	На их счету	десятки	поджо-
гов	 портовых	 складов	 и  потопленных	 гру-
зовых	 судов,	 перевозивших	 в  Третий	 рейх	
продовольствие,	 аммиачную	 селитру	 (важ-
ный	компонент	взрывчатки)	и другое	страте-
гическое	сырье,	что позволило	практически	
парализовать	 такие	 поставки	 из Латинской	
Америки	 (подробнее об  этом см. «Развед-
чик» № 2 (3), 2023).

Еще одним	крупным	успехом	разведки	стал	
срыв	 планов	 Гитлера	 по  превращению	
Ирана	в антисоветский	плацдарм.	Получив	
упреждающие	 сведения	 о  том,	 что  абвер	
готовит	 в  этой	 стране	 переворот,	 Москва	
совместно	с союзниками	в августе	1941 года	
ввела	туда	войска.	Угроза	с юга	для бакин-
ских	 нефтепромыслов,	 а  также	 диверсий	
на маршрутах	поставок	стратегических	гру-
зов	 по  ленд-лизу	 были	 купированы.	Отме-
тим,	что в годы	войны	через	Иран	с его	не-
замерзающим	Персидским	заливом	в СССР	
поставлялось	свыше	30	%	западного	воору-
жения	и продовольствия.

К  середине	 1942  года	 активность	 герман-
ской	 разведки	 в  этом	 регионе	 удалось	
ограничить	 настолько,	 что  Тегеран	 был	
выбран	местом	первой	личной	встречи	ли-
деров	 стран	 —	 членов	 антигитлеровской	
коалиции.	 При  этом	 нашим	 разведчикам	
и  их  юным	 помощникам,	 в  числе	 которых	
был	 будущий	 разведчик-нелегал	 и  Герой	
Советского	Союза	Геворк	Андреевич	Вар-
танян,	 удалось	 предотвратить	 реализа-
цию	 германскими	 спецслужбами	 операции	
«Длинный	 прыжок»	 по  покушению	 на  Ста-
лина,	Рузвельта	и Черчилля	(подробнее см. 
«Разведчик» № 1 (6), 2024).

На  заключительном	 этапе	 войны	 добытые	
разведкой	 сведения	 помогли	 советскому	
руководству	 определить	 оптимальный	 курс	
в  отношении	 таких	 освобожденных	 от  на-
цистского	 контроля	 стран,	 как  Болгария,	

Венг	рия,	Румыния,	Финляндия	и Чехослова-
кия,	 оказать	 содействие	 в  становлении	 но-
вой	 государственности	Югославии,	 способ-
ствовать	решению	проблем	на пути	создания	
самостоятельной	и независимой	Польши.

В 1943–1945 годах	разведчики	решали	и та-
кую	важнейшую	задачу,	как выявление	тай-
ных	контактов	западных	союзников	с пред-
ставителями	 рейха.	 Видя,	 как  германская	
военная	машина	терпит	крах	на Восточном	
фронте,	и опасаясь	чрезмерного	усиления	
влияния	СССР	в послевоенной	Европе,	Лон-
дон	и Вашингтон	за спиной	Москвы	пошли	
на контакты	с нацистскими	преступниками,	
стремившимися	 избежать	 полного	 разгро-
ма	Германии	путем	заключения	сепаратно-
го	 мира	 с  Англией	 и  США.	 Предлагалось,	
в  частности,	 прекратить	 сопротивление	
на  западе,	 а  освободившиеся	 части	 пере-
бросить	на восток	для продолжения	войны	
с Советским	Союзом	с тем,	чтобы	вынудить	
его	пойти	на невыгодные	условия	мира.

Внешняя	 разведка	 докладывала	 в Москву	
обо	всех	подобных	контактах.	Так,	в начале	
1945  года	 сообщила	 о  встрече	 в Швейца-
рии	эмиссаров	Геринга	и Гиммлера	с пред-
ставителями	 американских	 и  британских	
спецслужб,	что позволило	Сталину	уличить	
Черчилля	и Рузвельта	в неискренности.	Так	
называемые	 союзники	 вынужденно	 деза-

вуировали	переговоры	с нацистами,	однако	
полностью	 так	 и  не  прекратили	 «сепарат-
ные	игры».

В общем,	не будет	преувеличением	сказать,	
что  разведчики	 от  первого	 до  последнего	
дня	войны	находились	не  то что на передо-
вой,	а в самой	гуще	событий.	Добывали	столь	
ценные	сведения,	от которых	порой	зависело	
принятие	 важнейших	 стратегических	 реше-
ний.	 Символом	 их  вовлеченности,	 пожалуй,	

Сотрудники разведки проводили 
успешные радиоигры, которые тоже 
содействовали приближению Победы. 

Работа 
перевербованных 
немецких военных 
радистов

Д. Н. Медведев 
с командирами групп. 
Окрестности Волыни. 
Ноябрь 1943 года

Наступление частей 
Красной армии 
под Курском.  
Август 1943 года
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можно	считать	известную	фотографию,	сде-
ланную	8	мая	1945 года	в Карлcхорсте.	На ней	
видно,	 что  рядом	 с	 фельдмаршалом	 Кей-
телем,	 который	 подписывает	 Акт	 о  безого-
ворочной	 капитуляции	 Германии,	 стоит	 со-
ветский	 разведчик	 Александр	 Михайлович	
Коротков,	 внимательно	 наблюдая	 за	 тем,	
чтобы	все	было	доведено	до конца.	Историю	
его	появления	на этой	фотографии	мы	рас-
скажем	в одном	из следующих	номеров.

Здесь же	хотим	напомнить,	что за считаные	
дни	 до  окончания	 войны	 от  члена	 «Кем-
бриджской	пятерки»	Гая	Бёрджесса	поступи-
ла	информация	об операции	«Немыслимое»,	
которую	 готовили	 англичане	 по  указанию	
Черчилля.	Она	предусматривала	объедине-
ние	 западных	 союзников	 со  100-	тысячным	
корпусом	немецких	военнопленных,	которых	

предполагалось	 вновь	 вооружить	 и  сов-
местно	с боеспособными	подразделениями	
Польши,	Венгрии	и Румынии	направить	про-
тив	советских	войск.	Цель	—	вытеснить	Крас-
ную	армию	из Центральной	Европы	и,	если	
получится,	оккупировать	западные	террито-
рии	СССР	до линии	Архангельск	—	Сталин-
град,	как это	намечалось	еще гитлеровским	
планом	«Барбаросса».

Планирование	завершилось	22	мая,	а бое-
вые	 действия	 должны	 были	 начаться	 вне-
запной	 атакой	 1	 июля	 1945  года.	 Однако	
предупрежденные	 разведкой	 советские	
войс	ка	 совершили	 перегруппировку,	 под-
готовившись	 к  обороне,	 и  операцию	 при-
шлось	 отменить.	 Тем  не  менее	 операция	
«Немыслимое»	вошла	в историю	как первая	
прикидка	 прямой	 вооруженной	 агрессии	
Запада	 против	 нашей	 страны.	 Все	 после-
дующие	будут	разрабатываться	уже	с пер-
спективой	применения	ядерного	оружия.

К  вопросу	 об  атомном	 оружии.	 Немногие	
знают,	что разведка	сыграла	большую	роль	
в том,	чтобы	у нашей	страны	в кратчайшие	
сроки	появился	ядерный	щит.	Первые	сек-
ретные	документы	на этот	счет	были	добы-
ты	 еще  до  войны,	 а  к  1942  году	 их  объем	
и  значимость	 позволили	 наркому	 внутрен-
них	дел	Лаврентию	Берии	доложить	о проб-
леме	 Сталину,	 который,	 несмотря	 на  тя-
желейшую	 ситуацию	 на  фронте,	 принял	
решение	о начале	в СССР	работ	над атом-
ным	проектом.	В дальнейшем	в рамках	раз-
работанной	П. М. Фитиным	операции	«Энор-
моз»	разведке	удалось	проникнуть	в святая	
святых	 американской	 ядерной	 програм-
мы	—	«взломать»	неприступный	Манхэттен-
ский	проект,	и в Центр	стала	стекаться	уни-
кальная	по ценности	информация,	включая	
результаты	 научных	 исследований	 и  даже	
образцы	 материалов	 и  оборудования	 (см. 
«Разведчик» № 1 (2), 2023).

Параллельно	 сообщалось	 о  планах	 США	
по  нанесению	 по  Советскому	 Союзу	 пре-
вентивных	ядерных	ударов.	Первый	из них	
под кодовым	названием	«Тоталити»	был	го-
тов	 к  концу	 1945  года,	 далее	 последовали	
«Пинчер»	 (1946),	 «Сиззл»	 (1948),	 «Дропшот»	
(1949)	и многие	другие,	отличавшиеся	толь-
ко	все	большим	количеством	целей.	Общим	

было	одно	—	концепция	безответного	напа-
дения	в силу	отсутствия	у СССР	оружия	срав-
нимой	 мощи.	 Каково  же	 было	 удивление	
Запада,	когда	29	августа	1949 года	на Семи-
палатинском	полигоне	состоялось	успешное	
испытание	советской	атомной	бомбы.

Нет	сомнений,	что основной	вклад	в созда-
ние	 отечественного	 ядерного	 щита	 при-
надлежит	 советским	 ученым	и инженерам,	
решившим	 сложнейшие	 научные	 задачи	
и  разработавшим	все	 необходимые	 техно-
логии.	Но благодаря	информации	разведки	
удалось	 значительно	 снизить	 материаль-
ные	 затраты	 и  исключить	 тупиковые	 на-
правления	исследований,	что дало	главный	
эффект:	 сокращение,	 по  самым	 осторож-
ным	оценкам,	сроков	создания	отечествен-
ной	атомной	бомбы	на пять-шесть	лет.	Вру-
чая	 награды	 участникам	 проекта,	 Сталин	
заметил:	«Если бы мы опоздали с атомной 
бомбой на  год-полтора, то, наверное, „по-
пробовали“ бы ее на себе».

Министр	 иностранных	 дел	 СССР	 Вяче	слав	
Молотов,	хорошо	знакомый	со всеми	аспек-
тами	 советского	 атомного	 проекта	 и  знав-
ший,	 сколько	 сил	 и  средств	 удалось	 сэко-

номить	 стране,	 дал	 такую	 оценку:	 «Своей 
работой по  раскрытию атомных секретов 
внешняя разведка окупила не  только все 
свое прошлое, но и будущее».

Разумеется,	разведка	никогда	не почивала	
на  лаврах	 и  с  окончанием	 войны	 продол-
жила	добывать	ценную	информацию,	в том	
числе	о новых	агрессивных	планах	в отно-
шении	нашей	Родины,	содействовать	укреп-
лению	ее	суверенитета	и безопасности.

Сегодня,	 в  разгар	 специальной	 военной	
операции,	разведчики	вновь	на передовой.	
Так же,	как их деды	и прадеды	80 лет	назад,	
отдают	все	силы,	а порой	и жизнь	во имя	бу-
дущих	поколений.	Не сомневаемся,	что эти	
новые	подвиги	со временем	тоже	станут	до-
стоянием	гласности.	А пока	пожелаем	всем	
нам	скорейшей	Победы.	Нашей	Победы!	

Разведчики от первого до последнего дня 
войны находились не то что на передовой, 
а в самой гуще событий. Добывали 
столь ценные сведения, от которых 
порой зависело принятие важнейших 
стратегических решений. 

Разумеется, разведка никогда 
не почивала на лаврах и с окончанием 
войны продолжила добывать ценную 
информацию, в том числе о новых 
агрессивных планах в отношении нашей 
Родины, содействовать укреплению 
ее суверенитета и безопасности.

В. Кейтель 
подписывает Акт 
о капитуляции 
Германии (разведчик 
А. М. Коротков стоит 
слева на втором 
плане). Карлcхорст. 
8 мая 1945 года

Первая советская 
атомная бомба. 
Изделие РДС‑1
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В селе	Ржавенцы	Хотинского	уезда	Черновицкой	области	Бессарабской	 губернии	
родилась	 Елизавета	Юльевна	 Зарубина,	 разведчица-нелегал.	Окончила	 Венский	
университет	 по  специальности	 «переводчик»,	 владела	 немецким,	 французским,	
английским	 и  другими	 языками.	 Активный	 участник	 революционного	 движения,	
член	Компартии	Австрии.	С 1924 года	трудилась	в советском	посольстве	в Вене,	
в 1927	году	вышла	замуж	за сотрудника	внешней	разведки	В. М. Зарубина.	Более	
20 лет	находилась	вместе	с мужем	за рубежом,	в том	числе	в США,	где	работала	
по атомному	проекту.	Награждена	орденами	Красной	Звезды	и Отечественной	вой-
ны	II	степени,	медалью	«За победу	над Германией»,	другими	наградами.

В Оренбургской	губернии	родился	Вадим	Витольдович	Кучин,	видный	сотруд-
ник	советской	разведки.	В 1941 году	по окончании	Московского	института	фило-
софии,	литературы	и истории	зачислен	в спецшколу	НКВД,	где	в совершенстве	
овладел	немецким	языком.	В 1945–1946 годах	принимал	участие	в оперативных	
мероприятиях,	связанных	с подписанием	Акта	о капитуляции	Германии	и про-
ведением	Нюрнбергского	 трибунала,	 привлекался	 к  подготовке	 обвинитель-
ных	документов.	В 1950–1960-е	годы	работал	в аппарате	уполномоченного	КГБ	
при МГБ	ГДР,	руководил	ценной	агентурой,	проводил	сложные	разведыватель-
ные	операции	в отношении	ФРГ.	По возвращении	трудился	в Центре	на руко-
водящих	должностях.	Награжден	двумя	орденами	Красного	Знамени,	орденом	
Красной	Звезды,	другими	орденами	и медалями,	в том	числе	иностранными.

В Саратове	родилась	Галина	Ивановна	Федорова	(в девичестве	Маркина),	разведчи-
ца-нелегал.	В органах	безопасности	с 1939 года.	Во время	Великой	Отечественной	
войны	по линии	4-го	управления	НКВД	отвечала	за подготовку	кадров	для работы	
в тылу	противника.	В 1946 году	выехала	вместе	с мужем,	разведчиком-нелегалом	
М. В. Федоровым,	за рубеж,	где	долгое	время	результативно	трудилась	в особых	
условиях.	Участвовала	в добывании	документальных	материалов	с высшим	гри-
фом	секретности,	в том	числе	о планах	ядерного	нападения	на СССР,	проводила	
операции	по связи	с ценной	агентурой.	Позже	неоднократно	выезжала	за границу	
для решения	конкретных	разведывательных	задач.	Награждена	орденами	Отече-
ственной	войны	II	степени	и Красной	Звезды,	многими	медалями.

В Могилеве	родился	Алексей	Фролович	Филиппов,	представитель	первого	поколения	
советских	 разведчиков.	 Окончил	 юридический	 факультет	 Московского	 универси-
тета,	затем	увлекся	журналистикой.	Работал	в ряде	издательств,	позднее	наладил	
выпуск	своих	периодических	изданий,	в том	числе	журнала	«Русское	обозрение»	
и газеты	«Деньги».	С 1912 года	трудился	в Санкт-Петербурге	в банкирском	доме,	
поддержал	революцию	большевиков.	 В  1918  году	Ф. Э. Дзержинский	 лично	 при-
влек	его	к работе	в  качестве	секретного	сотрудника	ВЧК	 (псевдоним	 «Арский»),	
неоднократно	направлял	в Финляндию	под видом	журналиста	для сбора	информа-
ции	о планах	финских	властей	в отношении	Советской	России.	Успех	его	миссии	по-
ложил	начало	данному	направлению	заграничной	деятельности	в органах	ВЧК-ОГПУ.

В	Москве	родился	Леонид	Владимирович	Шебаршин,	начальник	внешней	развед-
ки,	генерал-лейтенант.	Выпускник	МГИМО.	В	1958–1962	годах	работал	в	советском	
посольстве	в	Пакистане.	В	1962	году	рекомендован	для	службы	в	ПГУ	КГБ	СССР.	
Прошел	путь	от	оперативника	до	резидента,	трижды	выезжал	в	длительные	заг-
ранкомандировки,	 добился	 конкретных	 вербовочных	 результатов.	 В	 1987	 году	
назначен	заместителем,	 а	 в	 1989	 году	—	начальником	ПГУ.	Находился	на	 этом	
посту	 до	 августа	 1991	 года.	 После	 выхода	 в	 отставку	 занимался	 общественной	
работой	и	литературной	деятельностью,	автор	ряда	книг	о	разведке.	Награжден	
орденами	Красного	Знамени,	Красной	Звезды,	многими	медалями.

В селе	Волково	Балашовского	уезда	Саратовской	губернии	родился	Григо-
рий	Сергеевич	Сыроежкин.	В 1918 году	добровольно	вступил	в ряды	Красной	
армии,	участвовал	в боях	на Южном	фронте.	В 1921 году	переведен	на работу	
в  контрразведывательный	отдел	ВЧК.	Активный	 участник	 операций	 «Трест»	
и «Синдикат-2»,	занимался	ликвидацией	шпионских	групп	и террористических	
организаций,	для проведения	оперативных	мероприятий	неоднократно	выез-
жал	 за рубеж.	 Боролся	 с  бандитизмом	в Чечне,	 Якутии,	 Бурятии,	Монголии.	
В 1937	году	направлен	в Испанию	в качестве	координатора	отрядов	специаль-
ного	назначения,	лично	проводил	рискованные	операции.	Кавалер	орденов	
Ленина	и Красного	Знамени.

В Саратове	родился	Евгений	Петрович	Питовранов,	начальник	внешней	раз-
ведки,	генерал-лейтенант.	Окончил	Московский	электромеханический	институт	
инженеров	железнодорожного	транспорта	и Высшую	партшколу	при ЦК	КПСС.	
В 1938 году	направлен	в Горьковское	областное	управление	НКВД,	в 1942 году	
его	 возглавил.	 В  1945–1946  годах	 —	 министр	 госбезопасности	 Узбекистана,	
затем	—	начальник	Второго	главного	управления	(контрразведка)	МГБ	СССР.	
С декабря	1950	по октябрь	1951 года	—	замминистра	госбезопасности,	с янва-
ря	по март	1953	года	руководил	ПГУ	МГБ	 (внешняя	разведка),	после	направ-
лен	 в  Берлин	 уполномоченным	 при МГБ	 ГДР.	 В  1957–1961  годах	 возглавлял	
4-е управление	КГБ	СССР,	с 1962	по 1966 год	—	Высшую	школу	КГБ	СССР.	На-
гражден	орденом	Ленина,	орденом	Октябрьской	Революции,	двумя	орденами	
Красного	Знамени,	многими	другими	орденами	и медалями.

В деревне	Мышковичи	Могилевской	губернии	родился	Кирилл	Прокофьевич	Орлов-
ский,	разведчик-диверсант.	В органах	ВЧК	с 1918 года.	До 1925 года	командовал	отря-
дами	партизан	в оккупированной	поляками	Западной	Белоруссии.	В 1936–1937 годах	
по линии	внешней	разведки	выполнял	задания	в Испании.	С началом	Великой	Оте-
чественной	войны	ушел	на фронт,	возглавил	крупный	партизанский	отряд	особого	
назначения	«Соколы».	В феврале	1943 года	в ходе	спецоперации	получил	тяжелое	
ранение	обеих	рук,	но задание	выполнил,	за что получил	звание	Героя	Советского	
Союза.	В 1944	году	вышел	в отставку	по состоянию	здоровья.	В родной	деревне	из-
бран	председателем	колхоза,	который	под его	руководством	стал	одним	из лучших	
в СССР.	В 1958 году	за выдающиеся	трудовые	достижения	стал	Героем	Социалисти-
ческого	Труда.

В Бийске	родился	Евгений	Изотович	Шишкин,	заместитель	начальника	внешней	раз-
ведки,	 генерал-майор.	Участник	Великой	Отечественной	войны,	служил	в  группе	
ближней	разведки	полка	связи,	встретил	Победу	под Кенигсбергом.	В 1949 году	
окончил	Военный	институт	иностранных	языков,	работал	переводчиком	в аппара-
те	уполномоченного	представителя	Верховного	комиссара	в Австрии.	В 1955	году	
рекомендован	во внешнюю	разведку.	Неоднократно	направлялся	в длительные	
загранкомандировки,	дважды	возглавлял	резидентуры.	По возвращении	рабо-
тал	на руководящих	должностях,	в 1975–1980-х	годах	занимал	пост	заместителя	
начальника	ПГУ	КГБ	СССР.	Награжден	орденами	Красного	Знамени,	Отечествен-
ной	войны	I	степени,	двумя	орденами	Красной	Звезды,	многими	медалями.

6 
января	 

2000 

Учреждена	Премия	СВР	России	в области	литературы	и искусства,	присужда-
емая	авторам	и  творческим	коллективам	за  создание	художественных	про-
изведений,	посвященных	отечественной	внешней	разведке.	Вручается	еже-
годно	в торжественной	обстановке.	С 2019 года	носит	имя	первого	директора	
СВР	России	академика	Евгения	Максимовича	Примакова.	Лауреаты	получают	
диплом,	нагрудный	знак	(на фото)	и денежное	вознаграждение.
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За создание серии передач о внешней развед-
ке в информационно-аналитической программе 
«Постскриптум» — ее бессменный автор, руко-
водитель и  ведущий, председатель Комиссии 
Совета Федерации по информационной полити-
ке и взаимодействию со СМИ, сенатор Россий-
ской Федерации Алексей Константинович Пуш-
ков, а  также автор и  комментатор программы 
Александр Владимирович Марков.

«„Постскриптум“ выходит в эфир уже 26 лет и, не-
смотря на такой срок, пользуется популярностью 
у  телезрителей, в  том числе политиков, дипло-
матов. Разведка — это скрытая дипломатия не-
видимого фронта, славная часть истории нашей 
страны. Я  очень рад, что  ее освещение в  моей 
программе нашло отклик у  руководства СВР 
и  в  профессиональном сообществе. Мы наме-
рены продолжить эту серию, ибо считаем ее по-
знавательной, патриоти ческой и важной для на-
ших зрителей, которые, как показывают отзывы, 
смотрят ее с большим интересом»,	—	подчеркнул	
Алексей	Пушков.

Награждение	лауреатов	
Премии	СВР	России
22 января 2025 года на площадке международного мультимедийного 
пресс‑центра миа «россия сегодня» состоялась юбилейная 25‑я церемо‑
ния награждения лауреатов Премии свр россии в области литературы 
и искусства имени академика е.м. Примакова за лучшие произведения 
о российской внешней разведке за 2024 год.

С каждым	годом	претендентов	на победу	ста-
новится	 все	 больше.	 На  этот	 раз	 почетного	
звания	 лауреата	 удостоились	 авторы	 цикла	
телевизионных	 передач,	 документально-
го	фильма	и	 трех	книг.	По доброй	 традиции	
награды	 победителям	 вручал	 директор	 СВР	
России	Сергей	Евгеньевич	Нарышкин.	В об-
ращении	к участникам	церемонии	он	подчер-
кнул:	«В этом году на соискание премии были 
представлены очень добротные, талантли-
вые и интересные работы. Перед конкурсной 
комиссией стояла непростая задача 
выбрать победителей».

С  приветственным	 словом	 к  собравшимся	
обратился	 заместитель	 генерального	 дирек-
тора	 МИА	 «Россия	 сегодня»	 Александр	 Вла-
димирович	 Яковенко,	 сравнивший	 разведку	
с	 шахматами:	 «Для меня это такая большая 
шахматная партия, которая ведется одновре-
менно на многих досках. С моей точки зрения, 
в этом состоит одна из главных особенностей 
работы СВР России. Мне очень приятно при-
ветствовать лауреатов. Они пишут ярко, кра-

сиво и, конечно, с  большим интересом 
ко всему, что касается уникальной 

профессии разведчика».

репортаж репортаж

За  создание документального фильма «Глав-
ный противник» — руководитель проекта и ве-
дущий Аркадий Викторович Мамонтов, а также 
продюсер Наталья Алексеевна Стешина.

«Кинолента рассказывает о враждебной деятель-
ности Центрального разведывательного управле-
ния Соединенных Штатов Америки против Совет-
ского Союза и  современной России»,	 —	 отметил	
С. Е.  Нарышкин.	 Премьера	 фильма	 состоялась	
на телеканале	«Россия	24»	в	июне	2024 года,	в нем	
демонстрируются	уникальные	рассекреченные	до-
кументы,	а  также	интервью	с непосредственными	
участниками	 «шпион	ских	 игр»,	 в  том	 числе	 осуж-
денными	в нашей	стране	за госизмену.

«Эту премию Аркадию Мамонтову и  мне вручают 
в год 80-летия Великой Победы. Для меня это очень 
важно. Те ценности, во имя которых погиб мой де-
душка, рядовой Иван Николаев, не забыты. Сегодня 
мы на разных доверенных нам участках тоже защи-
щаем интересы Родины. Разведчики всегда рабо-
тают на пределе возможностей. Надо, чтобы и все 
мы работали так же»,	—	заявила	Наталья	Стешина.

Лауреатами Премии СВР России за 2024 год стали:
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За создание книги «Операция „Энормоз“» — ее ав-
торы — руководитель пресс-бюро СВР России Сер-
гей Анатольевич Гуськов и  сотрудник СВР России 
Евгений Борисович Долгушин.

«Наверное, многие сидящие 
в  этом зале помнят, что  „Энор-
моз“ — это название выдаю-
щейся, блестящей операции 
советской внешней разведки 
по  добыванию атомных секре-
тов»,	—	отметил	С. Е. Нарышкин.	
В книге	раскрыты	многие	ранее	
неизвестные	 страницы	 леген-
дарной	 операции,	 в  том	 числе	
эксклюзивные	 документы	 оте-
чественной	 разведки	 по  этой	
тематике.

За  создание книги «Подвиг разведчиков. Бе-
седы с  легендами» — ее автор, обозреватель 
«Московского комсомольца» Ева Михайловна 
Меркачева.

Еве	Михайловне	 повезло	 лич-
но	 познакомиться	 со  многими	
выдающимися	 разведчика-
ми.	 Но  не  просто	 встретиться,	
а  расположить	 к  себе	 этих	
сильных	 духом	 людей	 и  пове-
дать	об их подвигах	читателю,	
рассказать,	 ради	 чего	 стоит	
рисковать	 не  только	 своим	
благополучием,	 но  и  жизнью.	
Дополняет	книгу	подборка	ма-
териалов	 из  специальных	 ар-
хивов,	 которые	 представляют	

интерес	 как  для  историков,	 так	 и  для  рядовых	
читателей,	 увлекающихся	 изучением	 «скрытых	
пружин»	событий	прошлого	и настоящего.

За  создание книги «Ким Филби и  „Кембридж-
ская пятерка“. Главные документы и свидетель-
ства» — ее автор, историк спецслужб Андрей 
Борисович Лаврентьев и редактор-составитель 
Владимир Петрович Долматов.

Это	 издание,	 приурочен-
ное	 к  90-летию	 начала	
работы	Кима	Филби	на со-
ветскую	 внешнюю	 раз-
ведку,	 включает	 в  себя	
уникальные	 фотографии	
из  личного	 архива	 раз-
ведчика,	а также	большой	
массив	 рассекреченных	
документов,	 в  том	 числе	
копии	 шифрдонесений	
самого	Кима	Филби	и его	
коллег.

репортаж репортаж

В завершение	мероприятия	С. Е. Нарышкин	обра-
тился	к лауреатам	с такими	словами:	«Ваши твор-
ческие поиски, ваша работа очень нужны Службе 
внешней разведки, особенно молодым сотруд-
никам, которых вы мотивируете на  собственные 
успехи. Конечно, это важно и  для  всей нашей 
страны, потому что  люди, о  которых вы пишете 
в книгах и рассказываете в кинолентах, действи-
тельно заслуживают того, чтобы страна о них зна-
ла и помнила». 

премия сВр россии в области 
литературы и искусства 

Учреждена 6 января 2000 года. 
Присуждается авторам и творче-
ским коллективам за создание 
произведений, посвященных 
отечественной внешней разведке. 
С 2019 года носит имя первого 
директора СВР России академика 
Е.М. Примакова.
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В	едином	порыве
с начала специальной военной операции миллионы людей по всей россии сплоти‑
ла общая идея: «своих не бросаем!» сотрудники службы внешней разведки рос‑
сийской Федерации, как и другие неравнодушные граждане нашей страны, были 
готовы отправиться добровольцами на фронт с первых дней начала конфликта. 
однако это означало бы оставить невыполненными важнейшие задачи в Центре. 
Поэтому, помимо кратной активизации работы по месту службы, многие наши 
коллеги‑разведчики занялись волонтерством.

импортные	средства	связи,	приобретенные	
и ввезенные	в нашу	страну	по сложным	схе-
мам	 для  обхода	 западных	 санкций.	 Те  же	
переносные	радиостанции,	которые	позво-
ляют	обеспечить	закрытость	переговоров,	
так	 необходимую	 для  слаженной	 работы	
боевых	подразделений.

За три	года	ведения	СВО	в Службе	внешней	
разведки	 собрано	 свыше	 500	 миллионов	
рублей,	которые	превратились	в реальную	
помощь:	 сотни	 коптеров	 и  антидроновых	
ружей,	 анализаторов	 радиочастотного	
спектра	и систем	мониторинга	воздушного	
пространства.	 Значительная	 часть	 средств	
в  качестве	 адресной	 помощи	 направлена	
семьям	погибших	и тяжелораненых	сотруд-
ников	 Главного	 управления	 Генерального	
штаба	 Вооруженных	 Сил	 Российской	 Фе-
дерации	—	нашим	боевым	товарищам.	Это	
и  финансирование	 высокотехнологичных	
медицинских	 вмешательств,	 и  реабилита-
ция	после	ранений,	в том	числе	обеспечение	
санаторно-курортного	лечения	для бойцов	
спецназа	 и  их  семей,	 и  передача	 уникаль-
ного	 медицинского	 оборудования,	 добыть	
которое,	 помимо	 внешней	 разведки,	 мало	
кому	по силам.

С  марта	 2022  года	 в  подразделениях	 СВР	
России	 стихийно	 возникли	 инициативные	
группы,	которые	закупают	нужные	на фрон-
те	 коптеры,	 системы	 связи,	 лекарства,	 пе-
чатают	 на  3D-принтерах	 приспособления	
для дронов	и стрелкового	оружия,	изготав-
ливают	окопные	свечи,	сухой	душ,	самосто-
ятельно	доставляя	все	это	в зону	конфлик-
та.	 Их  порыв	 заражает:	 люди	 плетут	 дома	
маскировочные	 сети,	 после	 работы	 берут	
волонтерские	 смены	 в  госпиталях,	 помо-
гают	 родственникам	 погибших	 и  всем	 тем,	
кто оказался	в заложниках	обстоятельств,	—	
потерял	кров,	бежал	от ужасов	войны.

Технические	 специалисты	 СВР	 России	
сверхурочно,	в помощь	фронту,	занимают-
ся	доработкой	закупаемых	на пожертвова-
ния	 сотрудников	 Службы	 средств	 радио-
электронной	борьбы	(РЭБ)	—	антидроновых	
ружей,	 РЭБ-рюкзаков	 и  прочих	 подобных	
изделий.	Шутят:	«Такой „серфинг“ — одно-
временно ищем способы глушения частот 
управления и  передачи видеосигналов 
fpv-дронов и изыскиваем возможности по-
вышения помехозащищенности. Тестиру-
ем на  нестандартных частотах, выбираем 
направленные антенны».	 Доводят	 до  ума	

В волонтерских	акциях	Службы	активно	уча-
ствует	подрастающее	поколение.	В продол-
жение	 традиции,	 заложенной	 в  годы	 Вели-
кой	Отечественной	войны,	 когда	в школах,	
пионерских	отрядах	и детских	садах	писали	
письма	по адресу:	«Действующая	армия.	Не-
знакомому	 бойцу»,	 дети	 сотрудников	 СВР	
России,	их друзья	и одноклассники	поддер-
живают	 военнослужащих	 в  зоне	 СВО,	 рас-
сказывая	им	о том,	как важны	для них	мир-
ное	небо	над головой	и как сильно	они	ждут	
Победы.	Такие	весточки	из дома,	из мирной	
жизни,	 пусть	 даже	 от  незнакомых	 детей,	
их  поделки	 и  рисунки	 оказались	 мощным	
средством	 моральной	 поддержки	 бойцов,	
в том	числе	«за ленточкой»,	часть	из них	ста-
ли	 талисманами.	С начала	СВО	отправлено	
свыше	пяти	тысяч	подобных	посланий.

В ноябре	2024 года	на фронт	были	переда-
ны	 три	 реанимационных	 автомобиля,	 при-
обретенные	по инициативе	Артема	и Анны	
Дульцевых	 на  их  личные	 сбережения.	
Напомним,	 что  это	 те	 самые	 разведчики-	
нелегалы,	которых	арестовали	в Словении	
в  2022  году,	 более	 полутора	 лет	 держали	
в тюрьме	и которых	удалось	вернуть	на Ро-
дину	в августе	прошлого	года	в результате	
масштабного	обмена.

Церемония	передачи	реанимобилей	прохо-
дила	в Москве	у Вечного	огня	в Музее	По-
беды	на Поклонной	горе	и,	помимо	предста-
вителей	Министерства	 обороны	 РФ,	 в  ней	
приняли	участие	дети	Артема	и Анны	—	Да-
ниил	и София.	По признанию	разведчиков,	
их сын	и дочь	с большим	интересом	изуча-
ют	историю	России,	их родины,	которой	они	
очень	гордятся,	и особое	внимание	уделя-
ют	Великой	Отечественной	войне.

В заключение	отметим,	что передача	накоп-
лений	 на  нужды	фронта	—	 тоже	 традиция.	
В годы	войны	со своими	Сталинскими	пре-
миями	 так	 поступили,	 например,	 академик	
Трофим	Лысенко,	 писатель	Михаил	Шоло-
хов,	 поэт	 Василий	 Лебедев-Кумач,	 автор	
текста	 песни	 «Священная	 война»	 —	 гимна	
поколения	победителей.	А мы	должны	быть	
их достойными	последователями.	Недаром	
по всей	стране	 тысячи	сердец	пылают	же-
ланием	 быть	 полезными.	 Ведь	 наше	 дело	
правое!	Победа	будет	за нами!	

«Конечно, напрямую нашу семью нельзя 
сравнить с военнопленными. Но я уверен, 
что никто так не ждет Победы, как люди, 
оказавшиеся в неволе. Все те долгие 
месяцы в тюрьме, когда мы не знали, 
сколько продлится наше заточение, 
были лишены общения с близкими 
и информации о ходе СВО, мы верили 
лишь в одно: наши обязательно победят. 
Мы сразу решили, что по возвращении 
на Родину примем посильное участие, 
внесем свой вклад в общее дело».

Артем Дульцев

Видеорепортаж
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серьезное	 падение	 авторитета	
США	во всем	регионе.

Даже	 в  Израиле	 политика	 де-
мократов	 не  заслужила	 высо-
ких	 оценок.	 И  хотя	 при  Байдене	
Вашингтон	 выполнял	 все	 свои	
военно-	политические	 обязатель-
ства,	любая,	в том	числе	очень	до-
зированная	критика	с его	стороны	
в адрес	Тель-Авива,	не говоря	уже	
о разгуле	в американских	универ-
ситетских	 кампусах	 антиизраиль-
ских	настроений,	воспринимались	
в  еврейском	 государстве	 крайне	
болезненно	и негативно.

В то же	время	бытующие	представ-
ления	о полном	взаимопонимании	
между	Нетаньяху	и Трампом	отра-
жают	опыт,	имевший	место	ранее,	
когда	обстановка	на Ближнем	Вос-
токе	и в самом	Израиле	была	куда	
более	 спокойной	 и  предсказуе-
мой.	 Инициированный	 Трампом	
в  2020  году	 процесс	 нормализа-
ции	отношений	Тель-Авива	с араб-
скими	 государствами	 (Израиль,	
напомню,	подписал	 тогда	мирные	
соглашения	 с  Бахрейном,	 Марок-
ко,	ОАЭ	и Суданом)	воспринимал-
ся	среди	израильского	руководст-
ва	как однозначно	позитивный.

Более	 того,	 тогда	 казалось,	
что  и  палестинский	 вопрос	 в  зна-
чительной	мере	отходит	на второй	
план	в политике	ведущих	арабских	
стран.	 Предложенный	 республи-
канцем	 вариант	 его	 решения	 мог	
стать	 наиболее	 безболезненным	
для  Израиля:	 размежевание	 с  па-
лестинцами	без эвакуации	поселе-
ний.	 Трамп	 тогда	 заявлял	 о  наме-
рении	признать	все	существующие	
еврейские	поселения	израильской	
территорией,	а Иерусалим	называл	
«неделимой	столицей»	Израиля.

В  свою	 очередь	 израильские	
власти	 приветствовали	 выход	
США	 из  подписанного	 при  де-
мократах	 ядерного	 соглашения	
с  Ираном	 —	 пресловутого	 Сов-
местного	 всеобъемлющего	 плана	
действий	 (СВПД),	 хотя	 и  не  были	
до  конца	 уверены	 в  открываю-
щихся	 для  себя	 преимуществах.	
Как  подчеркивал	 бывший	 изра-
ильский	 дипломат	 Алон	 Пинхас,	
«Израиль с  самого начала был 
против ядерной сделки, посколь-
ку утверждал, что  это плохое со-
глашение… Но  Израиль также 
был против отсутствия соглаше-
ния, потому что это так же плохо, 
а может быть, еще хуже».	И все же	
для  израильтян	 решение	 Трам-
па	 о  выходе	 из  иранской	 сделки	
было	 скорее	 хорошей	 новостью.	
В  Тель-Авиве	 его	 рассматривали	
как  готовность	 Белого	 дома	 уси-

лить	давление	на	Тегеран,	тем бо-
лее	что задача	сдерживания	Ира-
на	лежала	в основе	нормализации	
отношений	Израиля	с монархиями	
Залива.

Трамп снова выходит 
на сцену

Первой	 пробой	 посреднических	
усилий	 для  вновь	 избранного	
президента-республиканца	 ста-
ло	 участие	 его	 представителей	
в  заключении	 соглашения	 между	
Израилем	 и  ХАМАС	 о  перемирии	
и  освобождении	 заложников.	 Во-
влеченные	 в  конфликт	 стороны	
не  могли	 игнорировать	 тот	 факт,	
что  сотрудничество	 между	 ухо-
дящей	 администрацией	 Байде-
на	 и  командой	 Трампа	 по  этому	
вопросу	 было	 необычайно	 тес-
ным.	 В  истории	 США	 не  было	

США,	Израиль	
и новая	реальность
на Ближнем	Востоке
Текст: Ирина Доновна Звягельская, член‑корреспондент РАН, доктор исторических наук, профессор,  
руководитель Центра ближневосточных исследований ИМЭМО РАН

возвращение в белый дом Дональда трампа породило на ближнем востоке немало 
надежд, учитывая, что последние полтора года пребывания Джозефа байдена на посту 
президента сша сопровождались обострением конфликтов и серьезной дестабилизацией 
обстановки, заставившими многих обозревателей заговорить о перспективах скорого 
начала полномасштабной войны и ее возможном выходе за пределы региона.

Все	большее	число	региональных	
государств	 заинтересованы	 в  ста-
бильном	 и  предсказуемом	 разви-
тии.	 В  частности,	 арабские	 монар-
хии	 Персидского	 залива	 и  Египет	
сконцентрировались	 на  посредни-
ческих,	 а  не  на  военных	 усилиях	
в поддержку	палестинцев.	И новый	
приход	Трампа	к власти	для них	—	
долгожданная	 возможность	 найти	
решение	 ряда	 вопросов,	 касаю-
щихся	 безопасности	 и  поддержки	
собственных	экономик.

В  свою	 очередь	 в  израильском	
руководстве,	 несмотря	на  уверен-

Действительно,	 затяжное	 проти-
востояние	 одновременно	 на  не-
скольких	 фронтах	 —	 в  секторе	
Газа	и на юге	Ливана,	обмены	уда-
рами	 между	 Израилем	 и  Ираном,	
фактическое	 втягивание	 в  кон-
фликты	 глобальных	 держав	 (об-
стрел	 позиций	 хуситов	 американ-
скими	 и  британскими	 ВМС)	 стали	
приметами	 перерастания	 относи-
тельно	 привычных	 столкновений	
во  все	 более	 интенсивные	 и  все	
менее	контролируемые.

Так	 или  иначе	 сбылись	 далеко	
не  все	 мрачные	 предсказания.	

ность	в том,	что новая	администра-
ция	в Вашингтоне	будет	учитывать	
все	 военно-стратегические	 и  эко-
номические	 запросы	 Тель-Авива	
(демонстрацией	особого	характера	
отношений	двух	стран	стала	встре-
ча	 Трампа	 с  премьер-министром	
Израиля	 Биньямином	 Нетаньяху,	
которого	 президент	 США	 принял	
первым	 из  иностранных	 лидеров),	
осознают,	 что  отвечающие	 инте-
ресам	 израильтян	 масштабные	
инициативы	 Белого	 дома,	 прежде	
всего	 по  сектору	 Газа,	 остаются	
труднореализуемыми	проектами.

Наследие прошлого

Начатый	во время	первого	прези-
дентского	 срока	 Трампа	 процесс	
нормализации	 отношений	 между	
Израилем	 и  арабскими	 странами	
пыталась	 продолжить	 и  админи-
страция	Байдена,	но в новых	усло-
виях	это	оказалось	невозможным.	
Более	 того,	 лишенная	 принципи-
альности	 и  последовательности	
позиция	 Вашингтона	 во  время	
войны	 в  Газе	 имела	 результатом	

в фокусе в фокусе

Все большее число региональных государств 
на Ближнем Востоке заинтересованы 
в стабильном и предсказуемом развитии. 
В частности, арабские монархии Персидского 
залива и Египет сконцентрировались 
на посреднических, а не на военных усилиях 
в поддержку палестинцев. 

Бытующие представления о полном 
взаимопонимании между Нетаньяху 
и Трампом отражают опыт, имевший место 
ранее, когда обстановка на Ближнем Востоке 
была куда более спокойной.

Д. Трамп и Б. Нетаньяху после 
переговоров в Овальном кабинете. 

4 февраля 2025 года
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раильских	 заложников	 было	 его	
стремление	во что бы	то ни стало	
удержать	 от  распада	 правящую	
коалицию	 с  участием	 радикаль-
ных	религиозных	националистов.	
Это	 публично	 признавали	 такие	
влиятельные	 политики,	 как  Бени	
Ганц,	 Гади	 Айзенкот	 и  Йоав	 Га-
лант,	 обвинявшие	 Нетаньяху	
в том,	что его	желание	сохранить	
коалицию	наносит	ущерб	перего-
ворным	усилиям.

Опасаясь	 проведения	 новых	 вы-
боров,	 чреватых	 непредсказуе-
мыми	 для  действующего	 премье-
ра	 итогами,	 Нетаньяху	 вынужден	
прислушиваться	 к  мнению	 своих	
политических	 союзников.	В их чи-
сле	 —	 лидеры	 ультраправых	
национа	листов	 Итамар	 Бен-Гвир	
(глава	партии	«Оцма	Йегудит»)	и Бе-
цалель	Смотрич	(Национальная	ре-
лигиозная	 партия	 —	 Религиозный	
сионизм),	которые	то и дело	угро-
жают	выйти	из коалиции,	выдвигая	
радикальные	требования,	встреча-
ющие	острую	критику	израильской	
общественности.

Показательна	 в  этом	 плане	 реак-
ция	 на  соглашение	 с  ХАМАС	
со стороны	Смотрича,	занимающе-
го	в правительстве	Нетаньяху	кре-
сло	 министра	 финансов.	 Назвав	
его	 «плохой	 и  опасной	 сделкой»,	
Смотрич	 подчеркнул,	 что  оста-
нется	 членом	 кабинета	 лишь	
при  условии	 «абсолютной уве-
ренности в  возвращении к  вой-
не в полном масштабе до полной 
победы».	В свою	очередь	ответом	
Бен	 Гвира	 на  подписание	 согла-
шения	стал	демонстративный	уход	
с  поста	 министра	 национальной	
безопасности,	хотя	пока	и он	сам,	
и его	партия	остаются	в коалиции.	
Интересно,	 что  против	 соглаше-
ния	 выступили	 и  два	 министра	—	

члена	 возглавляемого	 Нетаньяху	
партийного	блока	«Ликуд».

В  то  же	 время	 реакция	 на  пере-
мирие	 со  стороны	 израильских	
силовиков	 оказалась	 куда	 бо-
лее	 сдержанной	 и  прагматичной,	
и  действующий	 премьер	 не  мог	
не  принимать	 ее	 во  внимание.	
Несмотря	 на  имевшуюся	 инфор-
мацию	 о  том,	 что  некоторые	 ли-
деры	 ХАМАС	 начали	 вербовку	
новых	бойцов	в Газе	с тем,	чтобы	
восстановить	 военный	 потенци-
ал	 группировки,	 руководители	
служб	 безопасности	 заявили,	
что  поддерживают	 соглашение.	
«Армия обороны Израиля знает, 
как  при  необходимости возобно-
вить боевые действия массиро-

то  для  Трампа	 оно	 было	 знако-
вым.	 Перемирие	 подчеркивало	
возможности	 нового	 президента	
по  продвижению	 анонсирован-
ного	 им	 урегулирования	 ближне-
восточного	 конфликта,	 побуждая	
региональных	 игроков	 к  демон-
страции	покладистости.

Не последнюю	роль	сыграл	и осо-
бый	 стиль	 новой	 администрации.	
Напряженные	 встречи	 с  Нета-
ньяху	 проводил	 спецпосланник	
Трампа	 на  Ближнем	 Востоке	 Сти-
вен	 Уиткофф,	 и,	 как  отмечает-
ся,	 они	 стали	 ключом	 к  прорыву	
в переговорном	процессе.	Будучи	
не  дипломатом,	 а  бизнесменом,	
который	 хочет	 быстро	 заключить	

прецедента,	 чтобы	 избранный,	
но  не  вступивший	 в  должность	
президент	 и  его	 не	официальный	
посланник	 играли  бы	 столь	 зна-
чимую	 роль	 на  международных	
переговорах	 высокого	 уровня,	
да еще и при поддержке	действу-
ющего	главы	Белого	дома.

Нет	 сомнений,	 что  именно	 пози-
ция	 Трампа	 стала	 главной	 причи-
ной	достижения	договоренностей	
о  прекращении	 огня	 в  Газе.	 Это	
один	 из  редчайших	 случаев,	 ког-
да	 на  израильскую	 сторону	 было	
оказано	реальное	давление	с це-
лью	 заставить	 пойти	 на  сделку.	
Если	 репутацию	 Байдена	 это	 со-
глашение	 уже	 не  могло	 спасти,	

сделку,	Уиткофф,	по словам	источ-
ников,	 действовал	 «необычайно	
агрессивно».	Примечательно	и то,	
что в Тель-Авив	на встречу	с изра-
ильским	 премьером	 он	 отправил-
ся	 самостоятельно,	 хотя	 спецпос-
ланникам	 для  подобных	 поездок,	
как правило,	требуется	одобрение	
американского	Сената.

Нетаньяху же,	ожидаемо	столкнув-
шись	 с  радикальной	 оппозицией	
внутри	кабинета	министров,	пред-
почел	пойти	на риск	и не раздра-
жать	 Трампа,	 надеясь	 заручиться	
его	 поддержкой	 по  другим	 важ-
ным	для Израиля	вопросам,	в том	
числе	связанным	с Ираном.

Израиль: новая 
политическая картина

Боевые	действия	в Газе	и Ливане,	
сопровождавшиеся	значительными	
жертвами	 среди	 мирного	 арабско-
го	населения,	полностью	изменили	
баланс	сил	в еврейском	государст-
ве.	 Армия	 обороны	 Израиля	 вела	
войну	 на  нескольких	 фронтах	
ради	 достижения	 нового	 уровня	
	без		опас			ности,	который	увязывался	
с  полным	 разгромом	 противника.	
Поставленные	 цели,	 в  принципе	
не  допускавшие	 компромиссов,	
сделали	 израильское	 руководст-
во	 крайне	 несговорчивым.	 Инте-
ресный	 штрих:	 буквально	 через	
несколько	 часов	 после	 объявлен-
ного	 перемирия	 между	 Израилем	
и  ХАМАС	 представитель	 Байдена	
публично	признал,	 что  именно	Не-
таньяху	был	противником	соглаше-
ния	и де-факто	сорвал	предыдущую	
мирную	сделку,	которая	могла	быть	
заключена	еще летом	2024 года.

Одной	 из  важнейших	 причин	 не-
желания	Нетаньяху	идти	на уступ-
ки	даже	во имя	освобождения	из-

ванными силами»,	 —	 подчеркнул	
начальник	 Генерального	 штаба	
Герци	Халеви.

От взаимопонимания 
к взаимопониманию?

Все	 вышесказанное	 свидетельст-
вует	о том,	что на этот	раз	Трампу,	
сделавшему	ставку	на урегулиро-
вание	 ситуации	 на  Ближнем	 Вос-
токе,	 будет	 непросто	 иметь	 дело	
с Нетаньяху,	связанным	задачами	
сохранения	своего	политического	
настоящего,	 не  говоря	 уже	 о  бу-
дущем.	Неслучайно	новый	прези-
дент	США	на вопрос	журналистов	
о  том,	 доверяет  ли	 он	 израиль-
скому	премьер-министру,	ответил,	
что не доверяет	никому.

Масштабные боевые действия в Газе 
и Ливане, сопровождавшиеся значительными 
жертвами среди мирного арабского населения, 
полностью изменили баланс сил в еврейском 
государстве. 

Именно позиция Трампа стала главной 
причиной достижения договоренностей 
о прекращении огня в Газе. Это один 
из редчайших случаев, когда на израильскую 
сторону было оказано реальное давление 
с целью заставить пойти на сделку. 

в фокусе в фокусе

Лидеры израильских националистов  
И. Бен‑Гвир (слева) и Б. Смотрич

Разрушенные дома в городе Хан‑Юнис.  
Сектор Газа. Июль 2024 года
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торговли	 с  США	 до  600	 миллиар-
дов	 долларов.	 С  другой	 стороны,	
очевидно,	что выдвигаемые	Эр-Ри-
ядом	 предварительные	 условия	
станут	 еще  более	 жесткими.	 Так,	
от  администрации	 Байдена	 сау-
диты	 требовали	 расширенных	
гарантий	 безопасности	 вплоть	
до участия	американских	ВС	в от-
ражении	угроз	против	Саудовской	
Аравии,	 получения	 современных	
вооружений	и даже	согласия	США	
на развитие	в Саудовской	Аравии	
собственной	ядерной	программы,	
включая	 доступ	 к  технологиям	
замк	нутого	цикла.

Отдельным	пунктом	значилась	па-
лестинская	проблема.	Показатель-
но,	 что  тогда,	 два-три	 года	 назад,	
она	находилась	далеко	не на пер-
вом	месте.	Сейчас же,	как бы	сау-
довские	 власти	 ни  относились	
к  перспективе	 создания	 пале-
стинского	 государства,	 они	 выну-
ждены	 считаться	 с  общественным	
мнением	 в  своем	 государстве	
и в арабском	мире	и акцентировать	
внимание	на этом	вопросе	при со-
хранении	всех	остальных	условий.

Изменение	 ситуации	 на  Ближнем	
Востоке	 привело	 и  к  ужесточе-
нию	позиций	Израиля.	Вторжение	
боевиков	 ХАМАС	 стало	 мощным	
ударом	 по  репутации	 руководст-
ва	 страны,	 допустившего	 прорыв	
врага	на «исконные»	израильские	
территории,	 чего	 не  случалось	
с 1948 года.	И хотя	имелись	доста-
точно	алармистские	доклады,	они	
были	неверно	интерпретированы.	
Политическое	 видение	 ситуации	
сыграло	решающую	роль.	Полити-
ки	и часть	военного	командования	
были	 уверены,	 что ХАМАС	не  го-
тов	 к  масштабным	 вооруженным	
действиям	 и  у  Израиля	 еще  есть	
передышка.

Последствия	 хорошо	 известны.	
Вместо	 уверенного	 в  себе	 Не-
таньяху,	 каким	 мы	 его	 помним	
еще  в  2018–2020  годах,	 на  аван-
сцене	появился	человек,	абсолют-
но	зависимый	от позиции	партне-
ров	 по  коалиции,	 опасающийся	
ее	 развала	 и  проведения	 новых	
выборов,	 за  которыми,	 в  случае	
проигрыша,	 может	 последовать	
уголовное	преследование.	Расчет	
на то,	что ему	удастся	предъявить	
обществу	 результаты	 военных	
действий	как безоговорочную	по-
беду,	не оправдался.

Можно,	 конечно,	 утверждать,	
что сейчас	позиции	Израиля	в ре-
гионе	 немного	 укрепились,	 пре-
жде	всего	благодаря	ослаблению	
Ирана	и ряда	его	«прокси»,	но это	
произошло	 по  независимым	
от  Тель-Авива	 обстоятельствам	
(главное	из них	—	падение	режи-
ма	 Башара	 Асада	 в  Сирии).	 При-
чем	если	подрыв	военного	потен-
циала	и мощный	удар	по личному	
составу	 Хезболлы	 действительно	
имели	место,	то в случае	с ХАМАС	
успех	не столь	очевиден.	Неопре-
деленность	относительно	того,	го-
тов ли	израильский	премьер	идти	
в сложившихся	условиях	на новые	
политические	риски,	сохраняется.

Безусловно,	 нормализация	 от-
ношений	 с  Саудовской	 Аравией	
стала бы	важнейшим	прорывом	—	
не только	для Израиля,	но и лично	
для  Нетаньяху.	 Однако	 неясно,	
способен ли	он	заплатить	цену,	ко-
торую	 ему	 предъявят.	 Если	 даже	
соглашение	 с  ХАМАС	 вызвало	
политическую	 бурю	 в  правитель-
стве,	 то  какие	 последствия	 будет	
иметь	 требование	 об  изменении	
курса	Тель-Авива	в палестинском	
вопросе?	 Напомню,	 что  взры-
воопасная	 ситуация	 сложилась	

не  только	 в  Газе,	 но  и  на  Запад-
ном	 берегу	 реки	 Иордан,	 где	
все	 более	 напористо	 ведут	 себя	
вооруженные	 поселенцы,	 пред-
ставляющие	 праворадикальный	
израильский	 лагерь,	 и  где	 актив-
но	формируется	вооруженное	со-
противление	палестинцев.	Кстати,	
одним	из первых	решений	Трампа	
после	его	нового	прихода	в Белый	
дом	 стало	 снятие	 санкций	 против	
поселенцев,	 наложенных	 преды-
дущей	администрацией	США.

Нет	сомнений,	что любые	попытки	
начать	 процесс	 урегулирования	
палестинской	проблемы	или даже	
объявить	об этом	могут	спровоци-
ровать	развал	правящей	коалиции	
с  крайне	 негативными	 для  Нета-
ньяху	последствиями.	Однако	мно-

гое	будет	 зависеть	от  того,	 какой	
конкретно	план	предложит	амери-
канский	президент.	Озвученная	им	
идея	 переселения	 значительной	
части	палестинцев	из Газы	в Еги-
пет	и Иорданию	вызвала	позитив-
ный	отклик	у израильских	ультра-
правых.	 Такого	 рода	 инициа	тивы	
всегда	 считались	 для  арабов	
«крас	ными	линиями»,	однако	пере-
селение	как шаг	к восстановлению	
Газы	кажется	Трампу	перспектив-
ным	бизнес-проектом.	Трудно	ска-
зать,	 с какого	рода	идеями	новая	
американская	 администрация	 вы-
ступит	 в  следующий	 раз,	 но,	 судя	
по всему,	доверительные	взаимо-
отношения	 лидеров	США	 и Изра-
иля	 могут	 не  только	 сохраниться,	
но  и  обрести	 более	 устойчивую	
основу.	

Трамп нацелен развить успех перемирия 
между Израилем и ХАМАС и добиться 
кардинальных сдвигов в урегулировании 
палестино-израильского конфликта.

Многое будет зависеть от того, какой 
конкретно план предложит американский 
президент. Озвученная им идея переселения 
значительной части палестинцев из Газы 
в Египет и Иорданию вызвала позитивный 
отклик у израильских ультраправых.

та,	 что  кардинальным	 образом	
изменит	всю	картину	в регионе.

Проблема,	однако,	в реалистично-
сти	и решаемости	подобных	задач	
на  нынешнем	 витке	 развития	 си-
туации	 на  Ближнем	 Востоке.	 Нет	
сомнений,	 что  за  прошедшие	 че-
тыре	года	позиции	сторон	сущест-
венно	 ужесточились,	 что  сделает	
процесс	 урегулирования	 еще  бо-
лее	 сложным,	 причем	 не  только	
для США,	но и для Израиля	с Сау-
довской	Аравией.

С  одной	 стороны,	 заинтересован-
ность	 саудитов	 в  развитии	 контак-
тов	с новой	американской	админи-
страцией	очень	высока.	Неслучайно	
наследный	 принц	 Королевства	
Мухаммед	бен	Салман	в первом	те-
лефонном	 разговоре	 с  Трампом	
обещал	 в  течение	 следующих	 че-
тырех	 лет	 нарастить	 инвестиции	
и  увеличить	 объем	 двусторонней	

Тем не менее	Трамп	нацелен	развить	
успех	 перемирия	 между	 Израил	ем	
и  ХАМАС	 и  добиться	 кардиналь-
ных	 сдвигов	 в  урегулировании	 па-
лестино-израильского	 конфликта.	
На это,	в частности,	направлена	его	
шокирующая	инициатива	об амери-
канской	«опеке»	над сектором	Газа	
и вытеснении	большей	части	его	на-
селения	в Египет	и Иорданию.

Другим	 важнейшим	 направлени-
ем	 ближневосточной	 политики	
Белого	 дома	 может	 стать	 новая	
попытка	 добиться	 нормализации	
отношений	между	Израи	лем	и Сау-
довской	 Аравией,	 что,	 по  словам	
советника	президента	США	по нац-
безопасности	 Майкла	 Уолтца,	 яв-
ляется	огромным	приоритетом	но-
вой	 администрации.	 Установление	
дипло	матических	 связей	 между	
двумя	 старыми	 противниками	 бу-
дет	на практике	означать	заверше-
ние	 арабо-израильского	 конфлик-

М. бен Салман и Д. Трамп на встрече 
в Белом доме. 20 марта 2018 года

В подземных убежищах  
на юге Газы. 2023

в фокусе в фокусе
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можно ли избавиться 
от доминирования доллара?
Текст: Олег Олегович Комолов, кандидат экономических наук,  
старший научный сотрудник Института экономики РАН

в последнее время все громче звучат призывы к реформе 
нынешней глобальной финансовой системы, основанной 
на гегемонии американского доллара, которая позволя‑
ет соединенным штатам иметь нечестные конкурентные 
преимущества и мощные рычаги давления на противников. 
Предлагаем вспомнить, как выстраивалась эта система, 
и подумать, есть ли у нее реальные альтернативы.

Вторая	 мировая	 позволила	 Сое-
диненным	 Штатам	 не  только	 пре-
одолеть	 Великую	 депрессию,	
спровоцированную	 кризисом	 пе-
репроизводства,	 но  и  прочно	 за-
крепить	 за  собой	 статус	 главного	
поставщика	 высокотехнологичной	
продукции,	прежде	всего	вооруже-
ний,	 обеспечив	 американской	 эко-
номике	 устойчивый	 рост	 на  годы	
вперед.	Отметим	также,	что во вре-
мя	 войны	 в  США	 были	 вывезены	
золотые	 запасы	Дании,	 Нидерлан-
дов,	 Польши,	 Франции	 и  других	
европейских	 государств,	 что  до-
полнительно	 усилило	 финансовую	
мощь	Америки.

Летом	 1944  года	 на  конферен-
ции	 в  американском	 Бреттон-
Вудсе,	 где	 собрались	 делегаты	
из 44	стран	—	членов	антигитлеров-
ской	 коалиции,	 в  том	 числе	 пред-
ставители	 СССР	 и  Китая,	 были	
выработаны	 новые	 принципы	 ми-
ровых	 торговых	 расчетов.	 В  част-
ности,	 введен	 стандарт,	 основан-
ный	 на  золоте	 и  двух	 резервных	
валютах	—	долларе	США	и британ-
ском	фунте.	При этом	курс	доллара	

получил	 фиксированную	 привязку	
к цене	золота	(35	долларов	за трой-
скую	 унцию),	 а  курс	 остальных	 ва-
лют	 высчитывался	 в  зависимости	
от американской.	И,	наконец,	самое	
важное:	 эмиссия	 доллара	 ограни-
чивалась	 объемом	 золотовалют-
ных	резервов	США.

Изъяны	 Бреттон-Вудской	 системы	
обнаружились	 довольно	 быстро.	
Страны	 мира	 стали	 накапливать	
у  себя	 американскую	 валюту,	 рас-
сматривая	ее	как наиболее	надеж-
ный	 актив.	 Для  обеспечения	 тор-
гового	 оборота	 США	 приходилось	
печатать	 все	 больше	 банкнот,	
из-за  чего	 их  реальная	 стоимость	
стала	 падать.	 В  1960-х	 годах	 дове-
рие	 к  доллару	 снизилось	 настоль-
ко,	что Франция	и Германия	потре-
бовали	от Америки	обменять	часть	
долларовых	 резервов	 обратно	
на  золото.	 К  началу	 1970-х	 стало	
очевидно,	 что  Вашингтон	 выпус-
кает	 в  обращение	 значительно	
больше	 бумажных	 денег,	 чем  спо-
собны	 обеспечить	 его	 золотые	
резервы.	 Одной	 из  причин	 этого	
стало	 финансирование	 крупных	

военных	 расходов,	 включая	 войну	
во Вьетнаме,	 и  космической	 гонки	
с СССР.	В 1971 году	президент	США	
Ричард	Никсон	объявил	об отказе	
от привязки	доллара	к золоту.	Фор-
мально	 это	 решение	 объяснялось	
ростом	мировой	экономики,	требо-
вавшим	увеличения	денежной	мас-
сы,	но фактически	означало	утрату	
долларом	золотого	обеспечения.

В 1976 году	на смену	Бреттон-Вудской	
пришла	 Ямайская	 система,	 закре-
пившая	 плавающие	 курсы	 валют.	
Их  стоимость	 стал	 определять	 ры-
нок.	Несмотря	на отказ	от золотого	
стандарта,	 доллар	 сохранил	 доми-
нирующее	 положение	 в  глобаль-
ных	 торговых	 расчетах	 и  продол-
жает	 удерживать	 его	 до  сих	 пор.	
Причины	 этого	 не  столько	 в  мас-
штабах	 экономики	 США,	 сколько	
в их политической	и военной	мощи,	
позволяющей	 обеспечивать	 фи-
нансовое	 господство	 инструмента-
ми	внешнего	давления.

В  отличие	 от  большинства	 стран	
мира,	 вынужденных	 зарабатывать	
необходимую	 для  международных	

Становление	 доллара	 в  качестве	
ведущей	мировой	валюты	началось	
более	 100  лет	 назад,	 когда	Британ-
ская	империя	после	без малого	трех	
веков	безраздельного	доминирова-
ния	в качестве	главной	промышлен-
ной	 державы	 мира	 стала	 уступать	
гегемонию	 новым	 индустриальным	
центрам.	 До  этого	 обширная	 коло-
ниальная	 база	 позволяла	 метропо-
лии	иметь	дешевые	ресурсы,	а про-
изведенные	из них	товары	сбывать	
по монопольно	высоким	ценам.	Воз-
можность	 устойчивого	 извлечения	
империалистической	 ренты	 лишила	
британскую	промышленность	стиму-
ла	к модернизации,	и к началу	прош-
лого	столетия	она	оставалась	на тех-
нической	 и  технологической	 базе,	
в  большей	 степени	 сформирован-

ной	еще в первой	четверти	XIX века.	
Инвестиции	 во  всевозрастающем	
объеме	 уходили	 за  рубеж,	 доходы	
от  них	 почти	 на  порядок	 превыша-
ли	 прибыль	 от  вложений	 внутри	
страны.	 Быстрыми	 темпами	 росло	
население,	не вовлеченное	в произ-
водственные	процессы,	 количество	
рантье	превысило	миллион	человек	
(более	2,5	%	британцев).

В этих	условиях	на лидерские	пози-
ции	выдвинулись	США	и Германия,	
активно	 развивавшие	 собственную	
промышленность,	 в  том	 числе	 бла-
годаря	 английским	 инвестициям.	
Завершившийся	 к  концу	 XIX  века	
промышленный	 переворот	 в  обе-
их	 странах	 происходил	 на  более	
передовой	 технологической	 осно-

ве,	 что  способствовало	 взрывному	
росту	 производительности	 труда.	
Немецкая	 промышленность	 стала	
превосходить	 британскую,	 а  про-
изведенные	 в  Германии	 товары	
стали	 конкурировать	 с  английски-
ми	 не  только	 на  мировых	 рынках,	
но и внутри	самой	Британии.

И  хотя	 на  лидерство,	 повторюсь,	
претендовали	две	страны,	Германия	
и США,	именно	последним	удалось	
закрепиться	 на  вершине	 эконо-
мического	 олимпа.	 Существенную	
роль	 в  этом	 сыграли	 две	 мировые	
войны,	 которые	 привели	 к  осла-
блению	 европейских	 государств	
и  упрочению	 глобальных	 позиций	
американского	 капитала.	 Во  время	
Первой	мировой	Соединенные	Шта-
ты	 выступали	 главным	 кредитором	
воюющих	сторон:	к 1917 году	общий	
объем	 выданных	 займов	 превысил	
2	миллиарда	долларов	 (эквивалент	
50	 миллиардов	 долларов	 в  сегод-
няшних	 ценах).	 Средства	 шли	 пре-
имущественно	 на  закупку	 военной	
техники	 и  других	 товаров	 в  самих	
США,	 содействуя	 развитию	 амери-
канской	промышленности.
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Глобальные	
финансы
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торговых	 операций	 американскую	
валюту	 на  экспорте	 своей	 продук-
ции	 (либо	 брать	 взаймы	 у  других	
государств	 или  наднациональных	
институтов,	 таких	 как  Всемирный	
банк,	а затем	отдавать	с процента-
ми),	 США	 находятся	 в  уникальном	
положении.	 Де-факто	 они	 могут	
проводить	 почти	 неограниченную	
долларовую	эмиссию,	по сути,	зани-
мать	 деньги	 сами	 у  себя,	 посколь-
ку	 проценты	 по  долговым	 облига-
циям,	 выпущенным	 американским	
казначейством,	погашаются	за счет	
эмиссии	 новых	 долларов.	 Это	 по-
зволяет	 Штатам	 компенсировать	
отрицательное	 торговое	 сальдо	
за счет	постоянно	увеличивающей-
ся	и растекающейся	по миру	долла-
ровой	массы.

Такая	 экономическая	 модель,	
при  которой	 одно	 государство	 по-
лучает	 от  других	 гораздо	 больше,	
чем  дает	 взамен,	 называется	 не-
эквивалентным	 обменом.	 Америка	
живет	так,	за чужой	счет,	на протя-
жении	 десятилетий.	 С  конца	 1970-х	
годов	дефицит	ее	внешней	торговли	
постоянно	рос.	По итогам	2024 года	
разрыв	 между	 импортом	 (4,1	 трил-
лиона	 долларов)	 и  экспортом	США	
(3,2	 триллиона	 долларов)	 составил	
почти	28	%.	И покрывается	эта	раз-
ница	 в  значительной	 степени	 по-
средством	накопления	госдолга,	ко-
торый	с момента	отказа	от золотого	
обеспечения	 достиг	 астрономиче-
ских	 величин	 (см. график).	 Правда,	
до тех	пор,	пока	в мире	сохраняется	

спрос	на американскую	валюту,	бес-
конечно	 растущая	 задолженность	
Штатов	—	не их проблема.

Более	 того,	 власти	 США	 продол-
жают	укреплять	долларовую	геге-
монию	через	механизм	валютных	
своп-линий,	 открытых	 их  ближай-
шим	 союзникам:	 Великобрита-
нии,	Евросоюзу,	Канаде	и Японии.	
В его	рамках	центробанкам	стран-
участниц	 доступны	 прямые	 об-
мены	 валют	 по  фиксированному	
курсу.	 Например,	 ЕЦБ	 может	 по-
лучить	от ФРС	любое	количество	
долларов	в обмен	на евро,	то есть	
де-факто	 ЕС	 проводит	 эмиссию	
доллара	 за  пределами	 США,	 вы-
давая	затем	долларовые	кредиты	
европейским	 коммерческим	 бан-
кам.	 Эта	 практика,	 начавшаяся	
во  время	 мирового	 финансового	
кризиса,	 закрепилась	 на  многие	
годы,	 а  в  разгар	 пандемии	 прио-
брела	особую	значимость.

Участники	 мировой	 торговли,	
безус	ловно,	осознают	риски,	свя-
занные	 с  доминированием	 дол-
лара,	 и  готовы	 провести	 хотя  бы	
частичную	 валютную	 диверси-
фикацию	 внешнеэкономических	
связей.	Однако	в силу	отсутствия	
адекватных	 альтернатив	 процесс	
дедолларизации	 протекает	 край-
не	медленно.	За последние	20 лет	
доля	 доллара	 в  валютных	 резер-
вах	других	государств	сократилась	
не более	чем на 10	%,	опустившись	
до  56–57	%.	 Второй	 по  значимо-

сти	 денежной	 единицей	 является	
евро	—	20	%	в мировых	резервах.	
За  ними	 следуют	 японская	 иена,	
британский	фунт	(примерно	по 5	%)	
и  китайский	 юань	 (2	%).	 Еще  11	%	
приходятся	 на  другие	 валюты.	
Доллар	 сохраняет	 лидерство	
и как средство	платежа	(в нем	про-
ходят	до 60	%	сделок	в глобальной	
торговле),	 и как валюта	междуна-
родных	кредитов.

Тем не менее	многие	государства	
принимают	 все	 более	 активные	
меры	 для  снижения	 чрезмерной	
зависимости	 от  доллара	 и  запад-
ной	финансовой	системы	в целом.	
После	 заморозки	 российских	 ак-
тивов	в американских	и европей-
ских	 банках	 актуальность	 данной	
задачи	хорошо	понимают	во всем	
незападном	мире.

Можно	 сказать,	 что  наша	 страна	
выступает	 здесь	 в  качестве	 пио-
нера.	 В  2014  году	 Россия	 подпи-
сала	 с  Китаем	 соглашение	 о  рас-
четах	 в  нацио	нальных	 валютах,	
в  2019	 году	 перевела	 торговые	
операции	с ЕС	и КНР	в евро	и юани,	
а к лету	2021 года	российский	Фонд	
национального	 благосостояния	
полностью	 избавился	 от  долларо-
вых	 активов.	 Правда,	 следует	 от-
метить,	что до 2022 года	снижение	
доли	доллара	происходило	в основ-
ном	 за  счет	 замещения	 на  евро,	
что  сохраняло	 высокий	 уровень	
рисков	 санкционного	 давления.	
Российская	 экономика	искала	воз-
можности	не до конца	отказываться	
от западных	валют,	не желая	терять	
преимущества,	связанные	с их вы-
сокой	 конвертируемостью	 и  ста-
бильностью	курсов.

После	начала	специальной	военной	
операции,	когда	в сфере	финансов	
реализовались	многие	негативные	
сценарии,	 поиск	 надежных,	 удоб-
ных,	 а  главное,	 неподконтрольных	
Западу	инструментов	для обслужи-
вания	 трансграничных	 платежей	

заметно	 ускорился,	 как  и  процесс	
дедолларизации	 (в  широком	 смы-
сле,	 как  отказ	 от  всех	 западных	
валют).	 Последние	 три	 года	 доля	
доллара	 и  евро	 во  внешнеторго-
вых	расчетах	России	неуклонно	па-
дает	и по итогам	2024  года	дости-
гла	исторических	минимумов:	18,6	%	
в экспорте	и 22	%	в импорте.

Переход	 в  торговле	 на  нацио-
нальные	 валюты	 позволил	 устра-
нить	 одни	 технические	 проблемы,	
но  на  их  месте	 возникли	 другие.	
В их числе	—	сложности	с выводом	
денежных	средств	со счетов	в ино-
странных	 банках,	 а  также	 риски,	
связанные	 с  курсовыми	колебани-
ями.	Поэтому	идея	создания	новых	
механизмов,	 например	 единой	 ва-
люты,	по-прежнему	крайне	актуаль-
на.	На одном	из недавних	саммитов	
БРИКС	 участницы	 объединения	
выступили	с инициативой	о запуске	
общей	 валюты,	 что  продиктовано	

желанием	 снизить	 риски	 санкци-
онного	 давления	 со  стороны	США	
и ЕС	на фоне	усиливающегося	про-
тивостояния	 его	 ведущих	 членов	
с Западом.

Вместе	 с  тем  реализация	 проекта	
пока	 находится	 на  ранней	 стадии	
и  сопряжена	 с  рядом	 трудностей.	
Во-первых,	 для  функционирова-
ния	 единой	 валюты	 потребуется	
система,	привязанная	к платежным	
инфраструктурам	 стран-участниц,	
которые	 необходимо	 максималь-
но	 гармонизировать	друг	с другом.	
Причем	 не  только	 с  юридической,	
но  и  с  технической	 точки	 зрения,	
а  это	 серьезные	вложения.	Во-вто-
рых,	 нужно	 разработать	 алгоритм	
расчета	 обменных	 курсов	 и  меха-
низмы	 стабильности,	 позволяю-
щие	 поддерживать	 устойчивость	
при  любых	 внешних	 воздействиях.	
В-треть	их,	 важно	 заранее	 догово-
риться	 по  таким	 принципиальным	

моментам,	 как независимость	и ра-
венство	участников.	В частности,	от-
ветить	на вопросы,	будут ли	готовы	
члены	 БРИКС	 передать	 контроль	
за  валютной	 политикой	 внешнему	
органу,	 как  обеспечить	 равенст-
во	 голосов	при принятии	решений,	
регулировать	 валютные	 операции,	
осуществлять	контроль	за движени-
ем	капитала	и др.

Подчеркнем,	 валютный	 союз	 —	
одна	 из  высших	 форм	 экономиче-
ской	интеграции,	на пути	к которой	
участники	 должны	 последователь-
но	 пройти	 несколько	 стадий:	 зона	
свободной	 торговли,	 таможенный	
союз,	 общий	 рынок	 и  экономиче-
ский	 союз.	 Пока	 членам	 БРИКС	
до  этого	 далеко.	 Однако	 заявле-
ния,	 сделанные	 на  XVI	 саммите	
в Казани,	свидетельствуют	о готов-
ности	 политического	 руководства	
объединения	 двигаться	 в  данном	
направлении. 

Экономика 3.0 Экономика 3.0

Использование доллара как мировой 
резервной валюты приносит США 
незаработанные деньги в большом 
объеме. За последние 10 лет они 
получили примерно 10 триллионов 
долларов просто так, „с неба“. 

Президент России В. В. Путин 
(выступление на форуме ВТБ «Россия зовет!», декабрь 2024 года)

«
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Вячеслав Алексеевич, вы занимаетесь 
изуче нием политики сША более полувека, 
обе ваши диссертации посвящены респу-
бликанцам, эволюции их взглядов. как по-
лагаете, далеко ли современные предста-
вители этой партии отошли от принципов 
республиканства и как сильно они отлича-
ются от своих идейных единомышленников 
времен холодной войны?

Трамп,	 конечно,	 нетипичный	 республика-
нец.	Трамп	—	это	Трамп,	он	не мыслит	себя	
в  партийных	 категориях.	 Некоторые	 черты	
транслируемой	им	идеологии	сближают	его	
с традиционными	республиканцами.	Прежде	
всего	это	консерватизм,	неприятие	ЛГБТ-по-
вестки.	Но все	остальное,	в том	числе	перво-
начальные	республиканские	идеи	о малень-
ком	 государстве,	 которое	 не  вмешивается	
в жизнь	людей,	давно	забыто.	Что касается	
внешней	политики,	 то республиканцы	всег-
да	 считались	 прагматиками.	 Но  и  это	 уже	
не так.	Теперь	войны	начинают	и демократы,	
и  республиканцы.	 Кстати,	 Трамп	 —	 единст-
венный	 послевоенный	 президент,	 который	
в первый	срок	своего	пребывания	в Оваль-
ном	кабинете	не санкционировал	ни одной	
новой	зарубежной	интервенции.

У Трампа	есть	своя	повестка,	которая	лома-
ет	 привычные	шаблоны	и  рамки	 поведения	
на мировой	арене.	Если	называть	вещи	сво-

ими	 именами,	 то  это	 продавливание	 амери-
канских	 интересов,	 попытка	 силового	 удер-
жания	 глобального	 лидерства	 в  русле	 идей	
Джона	 Уинтропа,	 главы	 пуританских	 общин	
в  Массачусетсе,	 который	 называл	 Америку	
Градом	 на  холме,	 современным	 Иерусали-
мом,	центром	мироздания.

С одной	стороны,	в этом	определенная	сила	
Трампа,	потому	что под лозунгами	мессиан-
ства	 и  американского	 всемогущества	 ему	
действительно	 удается	 навязывать	 свою	
волю	другим	государствам.	Но в этом	и его	
слабость,	 поскольку	 в  современном	 мире	
Америка	 не  всесильна,	 и  хозяин	 Белого	
дома	явно	переоценивает	ее	могущество.

А  кто-нибудь в  сША понимает, что  силы 
у них уже не те?

Представления	 американцев	 о  современ-
ном	 мире	 довольно	 сильно	 расходятся	
с  действительностью.	 Они	 недооценивают	
нас,	 как  это	 всегда	 было	 с  западными	 по-
литиками.	В свое	время	нас	недооценивали	
Наполеон,	Гитлер.	Теперь	вот	США.

интересная параллель…

Параллель-то,	на самом	деле,	понятная,	пото-
му	что любой	претендент	на глобальную	геге-
монию	рано	или поздно	наталкивается	на нас,	

Вячеслав Алексеевич Никонов
Родился 5 июня 1956 года в Москве в семье ученых. Внук государственного деятеля СССР В. М. Молотова. 
В 1978 году окончил исторический факультет МГУ, более 10 лет работал в родном вузе на кафедре но-
вейшей истории, затем в аппарате ЦК КПСС. В 1993–1995  годах — депутат Государственной Думы РФ, 
в 1997–2001 годах — член консультативного совета при Президенте. В 2011 году вновь избран в Госдуму, 
с октября 2021 года — первый зампред Комитета по международным делам. Председатель правления Рос-
сийского национального комитета по исследованию проблем БРИКС. Декан факультета государственного 
управления МГУ. Доктор исторических наук.

в конце января 2025 года в сша приступила к работе республиканская ад‑
министрация во главе с президентом Дональдом трампом. о перспективах 
развития российско‑американских отношений в новых условиях «развед‑
чик» поговорил с одним из наиболее авторитетных американистов нашей 
страны, первым заместителем председателя комитета Государственной 
Думы по международным делам в. а. никоновым. 

крупным планом крупным планом

Историк	и	политолог	 
Вячеслав	Никонов:
«Нам	нужно	строить	
новый	мир	без	
оглядки	на	Запад»	
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русских,	и ставит	перед	собой	цель	нас	унич-
тожить.	Потому	что для них	мы	—	альтерна-
тивный	центр	силы,	угрожающий	их глобаль-
ному	доминированию.	Во времена	холодной	
войны,	когда	существовала	биполярная	кон-
струкция,	 все	 усилия	 США	 были	 обращены	
на то,	чтобы	разрушить	Советский	Союз.

Сейчас	 мир	 более	 сложный,	 появились	
новые	 центры	 силы.	 Тот  же	 Китай,	 кото-
рый	 в  экономическом	 плане	 давно	 обо-
шел	Штаты	и продолжает	уходить	в отрыв.	
Для Америки	сегодня	это	 главный	геоэко-
номический	 вызов,	 а  главный	 геополити-
ческий	—	по-прежнему	мы,	Россия.	И глав-
ный	 военно-стратегический	 тоже.	 Потому	
что мы	—	единственное	государство	на пла-
нете,	способное	стереть	США	в пыль.	Они	
это	 прекрасно	 осознают,	 и  потому	 задача	
нас	уничтожить	никогда	не снималась.

Правда,	 уничтожить	 можно	 по-разному.	
На Западе	в этом	плане	есть	две	школы,	два	
подхода.	Первый	—	жесткий,	 то  есть	 санк-
ции,	 военное	давление,	 гибридные	войны.	
Второй	—	душить	в объятиях.	Прямая	агрес-
сия	против	нас	плохо	работает.	Когда	на нас	

давят,	 а  это	происходит	каждые	 100 лет	—	
поляки,	 шведы,	 Наполеон,	 Гитлер,	 теперь	
Украина	и НАТО,	—	мы	собираемся	и даем	
отпор.	Извне	нас	взять	невозможно.	Поэто-
му	с точки	зрения	западных	элит	стратегия	
удушения	России	более	перспективна,	при-
чем	она	уже	приносила	плоды.	Та же	горба-
чевская	перестройка	и новое	мышление	—	
пример	типичного	удушения	в объятиях.

Нужны	 нам	 сегодня	 хорошие	 отношения	
с  Западом?	 Я  лично	 не  уверен.	 Зачем	 воз-
вращаться	 к  ситуации,	 когда	 нас	 будут	 ду-
шить	в объятиях?	Что это	нам	даст?	Как были	
со времен	СССР	кокомовские	списки,	то есть	
ограничения	 на  поставки	 высокотехноло-
гичной	продукции,	так	и остаются	до сих	пор,	
просто	 их  переименовали.	 Что  от  Запада	
мы	 получили	 с  1990-х	 годов?	 Инвестиции	
на  кабальных	 условиях?	 А  что  дали	 наши	
вложения	в американские	ценные	бумаги?

понятно, что  отношение к  нам на  запа-
де не изменится никогда, но есть ли воз-
можность вернуться хотя бы к спокойному 
и конструктивному диалогу?

Если	 говорить	 об  отношении	 к  России,	
то мне	известны	лишь	два	момента	в исто-
рии,	когда	у нас	был	хороший,	позитивный	
имидж	 на  Западе:	 где-то  с  марта	 по  май	
1917	года	и примерно	с августа	по декабрь	
1991 года,	то есть	когда	мы	разваливались.	
Все	 остальное	 время,	 а  это	 приблизитель-
но	со времен	Василия	III,	с начала	XVI века,	
в Европе	и других	западных	странах	прева-
лирует	 образ	 России	 как  дикой	 и  опасной	
страны	 с  необразованным	 и  варварским	
населением.	Думать	о том,	что сильная,	не-
зависимая	Россия	кому-то на Западе	может	
понравиться,	наивно.	Мы	для них	слишком	
большие	и слишком	русские.	И с нами	они	
хотят	разговаривать	только	так,	как привы-
кли	в своих	колониях.

Одна	 из  главных	мировых	 проблем	 состо-
ит	 в  том,	 что  Запад	—	 единственная	 циви-
лизация	 на  планете,	 которая	 не  способна	
общаться	с другими	на равных.	Она	может	
только	подчинять	и диктовать.	В соответст-
вии	 с  известной	 инструкцией	 для  британ-
ских	колониальных	властей	в Африке.	Был	
там  такой	 пункт:	 «Если вас не  понимают, 

speak up»,	 то  есть	 «говорите громче».	 Вот,	
собственно,	и все.	Они	возомнили	себя	вер-
шиной	цивилизации,	а весь	остальной	мир	
для них	—	дикари,	которым	надо	диктовать	
свои	 условия.	 И  на  протяжении	 столетий	
многие	 им	 подчинялись,	 считая,	 что  За-
пад	—	действительно	верх	мироздания.

В годы Второй мировой войны мы с англи-
чанами и американцами считались союзни-
ками. был ли шанс сохранить отношения?

Ближе	к окончанию	войны	многие	и  прав-
да	думали,	что Советский	Союз	продолжит	
поддерживать	 союзнические	 отношения	
с  Англией	 и  США,	 мол,	 и  Америка	 в  этом	
была	 заинтересована…	 Но,	 как  известно,	
британцы	 еще  до  Победы	 начали	 разра-
батывать	 план	 «Немыслимое»,	 о  чем  раз-
ведка	 докладывала	 руководству	 СССР,	
а в 1946 году	У. Черчилль	произнес	знаме-
нитую	речь	в американском	Фултоне,	поло-
жив	 начало	 холодной	 войне.	 Так	 что  мир	
очень	быстро	стал	биполярным.

Кстати,	 существует	 несколько	 вариантов	
черновиков	 фултонской	 речи,	 и,	 как  вы-
ясняется,	 самые	 острые	 пассажи	 были	
написаны	 в  поезде,	 в  котором	 Черчилль	
и Трумэн	ехали	в Фултон.	Так	что американ-
ский	лидер	был	не просто	осведомлен	о ее	
содержании,	но и,	вероятно,	именно	он	на-
стоял	 на  включении	 наиболее	 зубодроби-
тельных	 абзацев.	 Просто	 Черчиллю	 уже	
как экс-премьеру	было	куда	проще	их озву-
чить.	Ведь,	кто не помнит,	эту	речь	крайне	
негативно	 восприняло	 население	 и  в  Анг-
лии,	и в Америке.	Все	понимали,	что это	ко-
нец	союзнических	отношений.

Здесь	хорошо	прослеживается	фактор	лич-
ности.	 Я,	 например,	 считаю,	 что,	 если  бы	
Рузвельт	 был	 жив,	 шансы	 на  продолже-
ние	 сотрудничества	 СССР	 и  Запада	 со-
хранялись.	И здесь	дело	не столько	в том,	
что у него	сложились	неплохие	отношения	
со  Сталиным.	 Рузвельт	 —	 представитель	
аристократии	 Новой	 Англии,	 с  хорошим	
образованием,	видением	мира,	мысливший	
глобальными	категориями.	Именно	он	выд-
винул	 идею	 о  четырех	 «полицейских»	 —	
СССР,	США,	Великобритании	и Китае,	кото-
рые	будут	управлять	миром.

Трумэн	 —	 совершенно	 другой	 человек,	
он	 во  многом	 случайно	 стал	 президентом.	
До него	у Рузвельта	вице-президентом	три	
года	 был	 Генри	 Уоллес,	 друг	 Советского	
Союза.	 Но  накануне	 выборов	 1944  года	
Рузвельт	 решил	 привлечь	 голоса	 консер-
ваторов,	 поэтому	 выбрал	 популярного	
в  их  среде	 сенатора	 Трумэна.	 Так	 кто  же	
он?	 У  Трумэна	 было	 прозвище	 «сенатор	
от  Пендергаста».	 Том	 Пендергаст	 —	 гла-
ва	партийной	машины	демократов	в штате	
Миссури.	Другими	словами,	мафии.	В 1930-е	
годы	Трумэн	был	юристом	мафии,	затем	се-
натором	от мафии.	А когда	стал	президен-
том,	то продолжил	смотреть	на мир	глазами	
мафии:	зачем	делиться	властью,	зачем	ка-
кие-то четыре	полицейских,	когда	есть	один	
босс	с большой	пушкой?

Когда	в первый	день	президентства	Трумэну	
сообщили,	что у США	есть	ядерное	оружие,	
он	воспринял	его	именно	так	—	как большую	
пушку.	И пошло-поехало:	Хиросима,	Нагаса-
ки,	 ставка	 на  глобальное	 доминирование,	
давить	этих	русских.	Так	что,	по-моему,	в слу-
чае	 с  Трумэном	 роль	 личности	 в  истории	

Одна из главных мировых 
проблем состоит в том, что Запад — 
единственная цивилизация 
на планете, которая не способна 
общаться с другими на равных.

«

У. Черчилль, Г. Трумэн 
и И. Сталин. Потсдам. 
23 июля 1945 года

Народный комиссар 
иностранных дел СССР 
В.М. Молотов (слева) 
встречает британскую 
делегацию. Ялта.  
4 февраля 1945 года

Мы — единственное государство 
на планете, способное стереть США 
в пыль. Они это прекрасно осознают, 
и потому задача нас уничтожить 
никогда не снималась.

«
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видна	 наглядно.	 Наши	 отношения	 с  США	
и  Западом	 в  целом	 поменялись,	 буквально	
перевернулись	в течение	каких-то дней.	Дед	
(министр иностранных дел СССР В. М. Моло-
тов. — Прим. ред.)	вспоминал,	когда	он	в кон-
це	 апреля	 1945  года	 приехал	 в  Вашингтон,	
у него	с американцами	был	уже	очень	жест-
кий	разговор.

к  вопросу о  роли личности. Вы говорите, 
что трамп — прагматик. есть ли у вас ка-
кие-то  позитивные ожидания от  его но-
вого прихода к власти? помнится, восемь 
лет назад по случаю его первого избрания 
в госдуме открывали шампанское…

Шампанское,	как известно,	открывал	глав-
ный	пророк	российской	политики	—	Влади-
мир	Вольфович	Жириновский.	Хотя,	навер-
ное,	 и  я  тогда	 ждал	 от  Трампа	 большего.	
Сейчас	 больших	 позитивных	 ожиданий	
у  меня	 нет.	 Прежде	 всего	 потому,	 что  его	
повестка	 не  совпадает	 с  нашей.	 Для  него	
Америка	превыше	всего,	в  том	числе	пре-
выше	 России,	 а  для  нас	 все,	 что  связано	
с гегемонизмом,	в принципе	неприемлемо.	
И  здесь	 точек	 соприкосновения	 немного.	
Единственное,	что Трамп	—	это	действитель-
но	не про войну.	Он	—	девелопер,	и любое	
разрушение	ему	 невыгодно,	 это	 заложено	
на подсознательном	уровне,	недвижимость	
должна	приносить	 доход.	И  этот	 его	 дело-
вой	прагматизм	нам	на руку.

При этом	Трамп	хорошо	понимает	роль	раз-
мера,	 будь	 то  в  политике	 или  экономике,	
и  хочет	 иметь	 дело	 с  большими.	Для  него	
разговаривать	 с  Китаем	 и  Россией,	 безус-
ловно,	 более	 статусно,	 чем  с  той  же	 Да-
нией	 или Колумбией.	 В  то же	 время	 и мы,	
и КНР	являемся	главными	врагами	Амери-
ки,	 что  прямым	 текстом	 записано	 во  всех	
доктринальных	 документах,	 включая	 те,	
что были	приняты	первой	администрацией	

Трампа.	Идея	сдерживания	России	и Китая	
проходит	в них	красной	нитью.

Другое	 дело,	 что  противостоять	 одно-
временно	 и  России,	 и  КНР	 США	 уже	 явно	
не  по  силам,	 и  ввязаться	 в  эту	 двойную	
конфронтацию	 —	 огромная	 ошибка	 аме-
риканцев.	 Восемь	 лет	 назад	 я  опасался,	
что  Трамп	 начнет	 договариваться	 против	
нас	 с  китайцами,	 но  он,	 наоборот,	 развя-
зал	с ними	торговую	войну.	Считаю	это	его	
главным	геополитическим	просчетом.

как минимум по украинскому вопросу кон-
такты между россией и сША уже начались. 
На что можно рассчитывать?

Для  Трампа	 важно	 заявить	 на  весь	 мир,	
что он,	мол,	положил	конец	войне	на Украи-
не.	Он	хочет	получить	Нобелевскую	премию	
мира.	Понятно,	что это	не его	война,	не он	ее	
начинал.	Хотя	надо	отметить,	что в свой	пер-
вый	президентский	срок	Трамп	не сделал	ни-
чего,	чтобы	остановить	боевые	действия.	До-
нецк	при нем	обстреливали	все	четыре	года.	
А его	ответом	стали	46	раундов	санкций.	

Пока	 на  первой	 встрече	 Сергея	 Лаврова	
и  Юрия	 Ушакова	 с  Рубио	 и  Уолтцем	 уда-
лось	договориться	о нормализации	работы	
посольств,	создании	переговорной	группы	
по  украинскому	 вопросу	 и  о  перспективах	
сотрудничества.	 Остальная	 работа	 впере-
ди.	 Радует,	 что  Трамп	 готов	 игнорировать	
Евросоюз	и Украину,	но американское	глу-
бинное	государство,	Брюссель	и Киев	будут	
делать	все	для срыва	мирного	процесса.

Опасность	в	 том,	что	Трамп,	 грубо	говоря,	
повиснет	 у  нас	 на  руках,	 чтобы	 вынудить	
принять	 какую-то  сделку,	 которую	 сможет	
затем	 продать	 на  Западе	 как  успех	 своей	
миротворческой	миссии.	Но вряд ли	подоб-
ное	устроит	нас.	Это	первое.

Второй	момент.	Ну	хорошо,	мы	с ними	догово-
рились	о чем-то,	а через	день	они	передума-
ли.	Сменилась	администрация,	пришел	новый	
президент,	 который	 ничего	 не  подписывал.	
Как быть?	США	вообще	договороспособны?	
В  последние	 годы	 они	 ни  одно	 соглашение	
не соблюдают,	могут	из любого	выйти.	Тогда	
в чем смысл	новых	договоренностей?

есть ли какие-то другие направления прак-
тического сотрудничества, которые потен-
циально могут быть интересными для  нас 
и  американцев? космос? стратегическая 
стабильность?

Космос	 —	 это	 высокотехнологичная	 сфе-
ра.	Так ли	мы	заинтересованы	в том,	чтобы	
сотрудничать	 здесь	 со Штатами,	 учитывая,	
что обходим	их по многим	параметрам?	Кро-
ме	того,	у нас	есть	совместный	проект	с Ки-
таем	по лунной	станции.	Должны ли	мы	им	
жертвовать?	 По-моему,	 об  этом	 смешно	
даже	 говорить…	 Конечно,	 если	 американ-
цы	нам	предложат	сделать	что-либо	вместе	
в  космосе,	 надо	 будет	 на  это	 посмотреть.	
Но мы,	насколько	известно,	планируем	за-
пускать	орбитальную	станцию	без США.

Что касается	стратегической	стабильности,	
то есть	сферы	контроля	над вооружениями,	
то здесь,	я считаю,	со Штатами	реально	до-
говориться.	Прежде	всего	речь	о сохране-
нии	параметров	договора	СНВ-3,	срок	дей-
ствия	которого	истекает	в 2026 году.	США,	
затем	и мы	из него	вышли,	но продолжаем	
придерживаться	 заявленных	 потолков.	
Договориться,	 чтобы	и далее	не выходить	
за  указанные	 рамки,	 в  принципе	 можно.	
Во всяком	случае	американцы	в этом	заин-
тересованы,	поскольку	их ракетно-ядерная	
программа	 отстает	 от  нашей,	 им	 выгодно	
нас	 ограничить.	 В  Америке	 все	 стареет,	
а у нас	вся	ядерная	триада	модернизирова-
на,	налицо	количественное	и качественное	
превосходство.	 Нужны  ли	 новые	 догово-
ренности	с США	нам?	Возможно.	Во всяком	
случае,	пока	мы	в эти	потолки	укладываем-
ся	и не собираемся	за них	выходить,	я бы	
этого	не исключал.	Но здесь,	опять же,	вста-
ет	вопрос	доверия	к американцам	и Западу	
в целом.

специальная военная операция на украи-
не длится уже более трех лет. есть ли у вас 
ощущение, что она близится к концу?

Очень	сложный	вопрос.	Ответ	на него,	на-
верное,	есть	только	у нашего	Президента,	
потому	 что  он,	 пожалуй,	 единственный,	
кто видит	всю	картину	целиком.	Диплома-
тическую,	экономическую,	военно-полити-
ческую.

Но я считаю,	что без выполнения	всех	по-
ставленных	задач	СВО	останавливать	нель-
зя.	Результатом	должна	быть	наша	безого-
ворочная	победа.	Иначе	мы	не оправдаем	
все	те	жертвы,	которые	понесли	и продол-
жаем	 нести,	 а  жертвы	 большие.	 Наше	 об-
щество	этого	не поймет.	Поэтому	я считаю,	
что надо	все	доводить	до конца.	Наше	дело	
правое.	 Враг	 будет	 разбит.	 Победа	 будет	
за нами!

А дальше с кем договариваться? о новом 
мироустройстве, новых правилах, красных 
линиях… с  кем  подписывать новый пакт 
молотова — риббентропа?

Хороший	 вопрос.	 Пакт	 Молотова	 —	 Риб-
бентропа	 был	 локальным	 событием,	 поз-
волившим	 на  время	 разграничить	 сферы	
интересов	между	СССР	и Германией.	Не ду-
маю,	 что  целью	 нашего	 нового	 большого	
диалога	 с  Западом	 должно	 быть	 разгра-
ничение	 сфер	 влияния	 или  проведение	
каких-то  границ.	 Если	 договариваться,	

Противостоять одновременно и России, 
и КНР США уже явно не по силам, 
и ввязаться в эту двойную конфронтацию — 
огромная ошибка американцев.

«

Не думаю, что целью нашего 
диалога с Западом должно быть 
разграничение сфер влияния 
или проведение каких-то границ. 
Если с ними договариваться, то нужно 
сразу выходить на Ялту 2.0.

«

На сессии XII 
Академического 
форума БРИКС. 
Москва. 2020
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Беседовал  
Михаил Погудин

На конференции 
в Москве. 2015

Мир кардинально изменился,  
Запад стремительно теряет контроль 
над ресурсами. Россия дала отпор, 
и западники ничего не могут с нами 
поделать.

«

то  сразу	 выходить	 на  Ялту	 2.0.	 Обсуждать	
новые	глобальные	правила	игры	и принци-
пы	мироустройства.

При этом	надо	понимать,	что эти	принципы	
уже	есть,	они	написаны.	В итоговой	декла-
рации	саммита	БРИКС	в Казани	есть	абсо-
лютно	 все,	 вся	 модель	 отношений	 между	
государствами:	 не  навязывать	 свою	 волю	
другим,	 не  вмешиваться	 во  внутренние	
дела,	учитывать	озабоченности	и законные	
интересы	партнеров,	принимать	общие	ре-
шения	и действовать	на основе	консенсуса.

Любой	документ	в рамках	БРИКС	принимается	
на основе	консенсуса.	Учитывая	количество	
членов	объединения,	это	очень	непросто.	Го-
ворю	об этом	не понаслышке.	Я возглавляю	
академический	 форум	 БРИКС	 более	 15  лет	
и  прекрасно	 представляю,	 что  такое	 подго-
товить	коллективный	документ.	Тем не менее	
при  желании	 все	 возможно.	 Ты	 работаешь	
с  буквами,	 словами,	 понятиями,	 терминами,	
но  договариваешься.	 И  это,	 повторюсь,	 со-

вершенно	 иной	 принцип	 взаимоотношений,	
в  которые	 сегодня	 органично	 вписывается	
все	 мировое	 большинство.	 За  исключени-
ем	Запада.	Так	что на самом	деле	проблема	
заключается	в том,	как интегрировать	Запад	
в этот	цивилизованный	мир.

А нужен ли он там?

Вопрос	 в  том,	 кто  в  ком	 больше	 нуждает-
ся.	 Долгое	 время	 мы	 почему-то  считали,	
что  они	 нам	 нужнее.	 Сегодня	жизнь	 пока-
зывает,	что мы	спокойно	без них	обходим-
ся,	мы	самодостаточные.	Да и весь	осталь-
ной	мир,	думаю,	вполне	способен	обойтись	
без них.	А вот	они	без нас	—	вряд ли.	По-
смотрите,	 как  США	 пытаются	 продолжать	
всех	доить.	Только,	как раньше,	не выходит.	
Мы	не хотим	быть	их ресурсной	базой,	ки-
тайцы	 тоже,	 даже	 африканцы	 их  открыто	
посылают.	В этом	вся	проблема,	отсюда	все	
столкновения.	Только	Европа	ничего	не мо-
жет	 сказать	 американцам,	 потому-то  США	
с ней	так	и поступают.	И Трамп,	думаю,	уси-
лит	дойку	союзников,	больше	некого.

Такова	модель	построенного	американцами	
современного	 мира.	 Модель	 «Царя	 горы»,	
когда	на США	замыкаются	все	финансовые	
и прочие	ресурсные	потоки.	Именно	поэто-
му	 ее	 нельзя	 повторить,	 выстроить	 рядом	
еще одну-две	пирамиды.	Место	на вершине	
всегда	будет	 только	для одного.	Но на са-
мом	деле	в этом	состоит	и огромная	обрат-
ная	 зависимость	 Соединенных	 Штатов	
от остального	мира.	Ведь	у них	экономика	
пузырей	и фантиков,	а реальные	производ-
ства	находятся	в других	местах.	Пока	США	
диктовали	правила	игры,	заставляя	осталь-
ных	расплачиваться	долларами,	эта	модель	
работала.	 Но  мир	 кардинально	 изменил-
ся,	 Запад	 стремительно	 теряет	 конт	роль	
над  ресурсами.	 Россия	 дала	 отпор,	 и  за-
падники	ничего	не могут	 с  нами	поделать,	
у них	нет	рычагов	давления	на нас.	Далее,	
не сомневаюсь,	проблемы	у них	будут	толь-
ко	нарастать	как снежный	ком.

Нам же	нужно	вместе	с партнерами	строить	
новый	 мир,	 справедливый	 и  равноправный.	
Без оглядки	на страны	Запада.	Рано	или позд-
но	они	сами	к нам	придут	и попросят,	чтобы	
их приняли.	Это	и будет	нашей	Победой.	

	СВР	РОССИИ	
УПОЛНОмОЧЕНА	 

ЗАяВИть
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24	 февраля	 2022  года	 для  на-
шего	 Отечества	 началась	 новая	
и  важнейшая	 даже	 по  меркам	
всех	 исторических	 потрясений,	
что  случались	 с  нашей	 страной,	
эра.	 Это	 не  просто	 дата	 начала	
специальной	военной	операции	—	
большой	войны,	такой,	что Европа	
не  видела	 с  момента	 завершения	
Великой	 Отечественной.	 Войны	
за  справедливость,	 безопасность	
России	 и  благополучие	 наших	 бу-
дущих	 поколений.	 Три	 года	 назад	
благодаря	 целому	 комплексу	 об-
стоятельств	и явлений	нам	удалось	
прервать	 довольно	 противоречи-
вое,	но категорически	неуклюжее	
и  губительное	 для  собственного	
будущего	состояние	неопределен-

ности	 в  целях	 и  смыслах	 сущест-
вования,	в котором	мы	пребывали	
даже	не с момента	развала	СССР,	
а с позднесоветского	периода.

СВО	дала	нам	ответы	на вопросы,	
без  которых	 невозможно	 рассчи-
тывать	на сколь-нибудь	успешное	
и  устойчивое	 развитие	 в  долго-
срочной	 перспективе.	 И  цена	
этому	 не  определена	 до  сих	 пор.	
Но  уже	 понятно,	 что  она	 велика,	
оттого	 не  воспользоваться	 таким	
историческим	шансом	—	 преступ-
но.	 Цели	 СВО	 и  нашей	 борьбы	
давно	 и  четко	 сформулированы	
Президентом.	 Они,	 конечно,	 куда	
шире,	чем просто	военная	победа,	
хотя	именно	от этого	зависит	успех	

Далеко ли	
до победы?

ные	лица	—	без грима	патриотиз-
ма	 и  добропорядочности.	 Они,	
причем	многие	при жизни,	встали	
в  один	 ряд	 с  Власовым,	 Камин-
ским,	 Бессоновым	 и  сделались	
по-настоящему	 жалкими,	 а  это	
видят	 даже	 самые	 неразборчи-
вые	и наивные.	Такое	завоевание	
нельзя	 упустить	 или  обесценить.	
У  предательства	 не  может	 быть	
приемлемой	 формы,	 оно	 должно	
сталкиваться	с нулевой	 толерант-
ностью	 государства	 и  общества	
независимо	от обстоятельств.

Еще один	важный	фактор,	который	
возник	 благодаря	 тому,	 что  мы	
начали	 активную	 борьбу	 с  про-
тивником,	 —	 это	 урок	 истинного	
отношения	 Запада	 к  России	 и  ее	
гражданам,	который	получили	все,	
кто  был	 очарован	 «партнерами».	
Культура	 отмены	 стала	 холодным	
душем	для тех	русских,	что счита-
ли	себя	полноправной	частью	За-
пада	и  связывали	будущее	 своих	
детей	 именно	 с  западным	миром.	
Причем	это	обстоятельство	одина-
ково	касается	и элит,	и новых	ме-
щан,	 мечтавших	 подарить	 своим	
отпрыскам	 европейское	 или  аме-
риканское	будущее.	Главное,	что-
бы	«не как здесь».

С  началом	 нового	 этапа	 отноше-
ний	 России	 и  Запада	 им	 быстро	
указали	на их место,	оказавшееся	
для них	крайне	неприятным	и уни-
зительным.	Некоторые	пробовали	
каяться	и публично	демонстриро-
вать	 лояльность,	 но  и  это	 не  по-
могло,	за что,	кстати,	нашему	про-
тивнику	отдельное	спасибо.	Более	
доходчиво	 объяснить	 мы	 сами	
вряд ли	смогли бы.	В странах	 так	
называемого	 первого	мира	 хоро-
шо	умеют	делить	людей	на сорта,	
забывать	об этом	по-детски	глупо.	
Однако	ж	многие	забыли.

СВО	 напомнила,	 что  рассчиты-
вать	 мы	 можем	 только	 на  себя	
и  нам	 нельзя	 быть	 неэффектив-

ными	в любой	сфере.	Количество	
введенных	 против	 нас	 ограни-
чений	 и  список	 стран,	 входящих	
в  антироссийскую	 коалицию,	 нас	
отлично	 мотивируют.	 Вообще	
за  санкции	 надо	 сказать	 спаси-
бо.	 Без  такого	 давления	 мы  бы	
еще  долгие	 годы	 продолжали	
жить	 в  иллюзии,	 что  все,	 чего	
у  нас	 нет,	 нам	 продадут,	 поэтому	
тратить	силы	на собственное	раз-
витие	нерационально.

Мы	живем	в эпоху	массового,	обы-
денного	 героизма	 на  фронте.	 То,	
что рассказывают	военные	корре-
спонденты	 и  сами	 воины,	—	 лишь	
малая	 часть	 огромного	 подвига	
русского	 солдата.	 И  это	 обстоя-
тельство	мотивирует	тыл.	Ту	часть	
общества,	 которая	 стараниями	
армии	остается	в стороне	от тягот	
войны.	Дает	силы	работать	лучше,	
быть	 честнее	 и,	 конечно,	 сопере-
живать.	Это	все	—	крохотные	зерна	
тех	крайне	важных	общественных	
процессов,	 из  которых	 складыва-
ется	 наша	 будущая	 Победа.	 Есть	
надеж	да,	что этот	процесс	кристал-
лизации	уже	не остановить.

Мы	 сражаемся	 за  независимость	
и благополучие	страны,	в которой	
будут	жить	наши	дети	и дети	наших	
детей.	Победа	в этой	борьбе	—	это	
не  просто	 разгром	 киевского	 ре-
жима.	Это	борьба	за возвращение	
к истокам,	за искренность	и спра-
ведливость	 внутри	 нашего	 обще-
ства,	за такую	систему	ценностей,	
в которой	не деньги	являются	ме-
рилом	успеха,	а созидание	и труд	
на  общее	 благо.	 Многие	 бойцы	
идут	в атаки	именно	за это.

Сейчас	 тема	 переговоров	 вновь	
превалирует	 в  новостях	 об  СВО.	
У  тех,	 кто  недоволен	 новым	 по-
ложением	 дел,	 это	 порождает	
надежды	на возврат	России	в со-
стояние	 неопределенности,	 в  до-
военные	 реалии.	 Но,	 мне	 кажет-
ся,	 та	 цена,	 что  уже	 заплачена	

за  ответы,	 полученные	 с  начала	
горячей	 фазы	 конфликта,	 явля-
ется	 надежной	 гарантией	 того,	
что  обратное	 преобразование	
невозможно.	А что касается	пере-
говоров,	то это	нормальная	часть	
любой	войны,	вопрос	ведь	в  том,	
чем они	завершаются.

Позволю	себе	привести	примеры	
сообщений,	 ежедневно	 поступа-
ющих	от моих	 товарищей	со всех	
направлений:

«Брат, привет. Бьемся жестко. 
Все, что  летит, сбиваем пачками. 
К  „немцам“ прибыло подкрепле-
ние, наемников человек 50. Ан-
глоязычные. Но  большую часть 
размотали на  подходах. Всех тут 
и похороним…»

«Работаем. Два опорника сегод-
ня сожгли к  чертям. Нашли спря-
танные расчеты ФПВ, тоже сразу 
сожгли. Привезли подкрепление 
на американских коробочках, даже 
разгрузиться не  успели. Наши 
„птичники“ — что за красавцы!..»

«Я  за  людей в  Разумном, кото-
рых твари убили сегодня, разнес 
к чертям все их хозяйство дроно-
водов. И жечь буду каждый день, 
пока есть чем…»

«Здравия желаю! У  нас тут це-
лая делегация прибыла ино-
странных военных туристов. Вме-
сте с  ГУРовцами. Теперь у  нас 
нормальная трофейная оптика 
и  красивые машины. Туристы 
и пешком полежат в земле…»

Я это	к тому,	что заблуждений	быть	
не должно.	Нас	не оставят	в покое.	
Что у противника	не отнять,	так	это	
целеустремленности.	 А  цель	 кол-
лективного	Запада	давно	понятна.	
Тут	тоже	даже	у самых	наивных	ил-
люзий	не осталось.	Соответствен-
но,	мы	в начале	довольно	извили-
стого	и сложного	пути.  

борьбы	 за  справедливый	 миро-
порядок	 и  нашу	 безопасность.	
Но и победа	на земле	над неприя-
телем	невозможна	без того,	чтобы	
измениться	 самим	 самым	 серьез-
ным	образом.

СВО	 стала	 для  нашего	 общества	
рентгеновским	 снимком,	 на  кото-
ром	 показано	 все	 как  есть	 с  ме-
дицинской	 точностью.	 Многим	
постулатам	 и  понятиям	 наконец	
вернулся	 единственно	 верный	
смысл.	 В  первую	 очередь	 это	 ка-
сается	 предательства.	 За  послед-
ние	лет	30	его	как  только	не пы-
тались	 замаскировать,	 какие	
определения	 не  придумывали.	
К  несчастью,	 именно	 предатель-
ство	 часто	 приводило	 наше	 об-
щество	 в  критическое	 состояние.	
Стараниями	врагов	внутри	страны	
воспитана	 целая	 орда	 ренегатов	
разных	 мастей,	 которых	 до  сих	
пор	 используют	 для  причинения	
урона.	Задействуют	даже	тех,	кого	
мы	 считали	 пусть	 и  идейными,	
но в целом	безобид	ными	против-
никами,	 не  способными	 на  терак-
ты	или диверсии.	Убийство	Макси-
ма	Фомина	(Владлена	Татарского)	
тому	одно	из подтверждений.

Нынешние	события	естественным	
образом	 окрасили	 маркером	 тех,	
кто продал	память	предков	и буду-
щее	своих	детей,	кто способствует	
попыткам	 ослабить	 государство	
российское,	 кто  виновен	 в  смер-
ти	 наших	 сограждан.	 Предатели	
были	 вынуждены	 показать	 истин-

Текст: Евгений Поддубный, военкор, Герой России
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Вторым,	 думаю,	 будет	 чтение.	 Го-
ворят,	 нет	 человека	 интереснее,	
чем  тот,	 кто  прочел	 тысячу	 книг.	
Я бы	перефразировал:	нельзя	стать	
успешным	 разведчиком,	 если	 ты	
прочел	менее	тысячи	книг	и не про-
должаешь	ежедневно	расти	над со-
бой,	впитывая	новую	информацию.

Знаете,	 среди	 моих	 родных	 и  дру-
зей,	живущих	на Волге,	есть	немало	
тех,	кто увлекается	рыбной	ловлей.	
Я  и  сам	 люблю	 рыбалку.	 Полагаю,	
что работу	разведчика	можно	срав-
нить	с этим	видом	досуга.	Наш	вер-
бовочный	 контингент	 —	 это	 река,	
куда	 мы	 раз	 за  разом	 терпеливо	
забрасываем	 «снасти».	 Случается,	
что  волны	 судьбы	 не  приносят	 ни-
чего,	 кроме	 бесконечной	 устало-
сти,	а бывают	и дни,	 когда	удается	
добыть	серьезный	улов	—	завербо-
вать	 ценные	 источники	 информа-
ции,	заполучить	секретные	докумен-
ты.	Плоды	наших	усилий	не всегда	
видны	сразу.	Можно	годами	«грести	
веслами»,	 прежде	 чем  заметишь	
легкое	 движение	 лески	 и  поплав-
ка.	 Кроме	 того,	 как  писал	 Эрнест	
Хемингуэй,	 «мало	 поймать	 рыбу	 —	
с ней	еще надо	доплыть	до берега».

А  еще  хочу	 подчеркнуть,	 что  при-
обрести	 нужные	 навыки	 в  нашем	
деле	 почти	 невозможно	 без  хоро-
ших	 наставников.	 Пообщавшись	
с  ними,	 узнав	 об  их  опыте,	 и  я  по-
верил	в свои	силы.	Понял,	что опе-
ративная	 удача,	 оперативный	
«улов»	—	это,	как правило,	не просто	
случайность,	а результат	кропотли-
вого	труда	и настойчивости.

 
Андрей:	 В  моей	 родной	 Калуге	
43 года	прожил	теоретик	космонав-
тики,	 выдающийся	 изобретатель	
К. Э.  Циолковский.	 Его	 биография	
и  научное	 наследие,	 те	 тренды,	
как  сказали  бы	 сегодня,	 которые	
он	 запустил	 по  всему	миру,	 произ-
вели	 на  меня	 огромное	 впечатле-
ние.	Я с детства	хотел	связать	свою	

жизнь	 с  наукой	 и  техникой.	 Одно-
временно	 я  должен	 был	 продол-
жить	 династию	 —	 мой	 дед	 дошел	
до  Будапешта,	 был	 награжден	 ме-
далью	«За отвагу»,	отец	—	офицер.	
Я  нашел,	 как  мне	 сейчас	 кажется,	
верный	путь:	по	окончании	военной	
академии	 прошел	 все	 испытания	
и был	принят	на службу	в разведку.

Сегодня	 коллектив,	 в  котором	
я  тружусь,	 делает	 все	 возможное	
(а  иногда,	 по-моему,	 и  невозмож-
ное),	 чтобы	 желания	 наших	 запад-
ных	 «непартнеров»	 о  стратегиче-
ском	 поражении	 России	 никогда	
не исполнились.	Мы	развиваем	но-
вые	 направления	 радиоэлектрон-
ной	 разведки,	 работаем	 в  такой	
области,	 где	 нужно	 много	 импро-
визировать,	 начинать	 с  нуля.	 Нет	

в декабре 2024 года, в канун Дня работника органов безопасности, в штаб‑квартире свр 
россии состоялся прием в честь молодых сотрудников, получивших награды за высокие 
показатели в профессиональной деятельности. в ходе мероприятия, участие в котором 
приняли директор и члены коллегии службы, в адрес молодежи звучали теплые и ободряющие 
слова: «мы в вас не ошиблись. вы состоялись как профессионалы. с такими, как вы, можно 
идти в разведку». «разведчик» расспросил награжденных офицеров о том, как они пришли 
в службу, и постарался вывести формулу успеха в разведке.

Николай:	 Я  родился	 и  вырос	 в  не-
большом	городке	на Волге.	Там же	
окончил	 институт	 по  специальности	
«международные	 отношения»	 и  по-
чти	сразу	принял	решение,	что служ-
ба	в МИД,	дипломатом,	—	для меня	
слишком	 мало.	 Хотелось	 найти	 та-
кую	 работу,	 на  которой,	 как  шутят	
в соцсетях,	не нужно	работать,	пото-
му	что это	дело	всей	жизни,	в кото-
рое	ты	вкладываешься	на все	100	%	
и делаешь	это	по  собственному	ог-
ромному	 желанию,	 по  любви,	 так	
скажем.	Это,	пожалуй,	и есть	первое	
слагаемое	моего	успеха	в разведке.

ни  учебных	 пособий,	 ни  методи-
чек.	 И  это	 колоссальный	 стимул	
к  само	развитию,	 вызов,	 если	 хоти-
те:	дать	отпор,	завладеть	данными.	
А  как  сверхзадача	—	максимально	
приблизить	 нашу	 Победу	 в  СВО.	
Нужна ли	какая-то иная	мотивация?

Если	 попробовать	 составить	 не-
кую	 формулу	 успеха	 в  разведке,	
то надо	помнить	о том,	что,	помимо	
неизвестных	элементов,	в ней	есть	
постоянные	 величины,	 константы.	
К  ним	 я  бы	 отнес	 наставничество	
как ретранслятор	опыта	и традиций,	
а  также	 молодость,	 хотя	 со  мной	
кто-то может	не согласиться.	На мой	
взгляд,	 именно	 молодость	 способ-
на	 освоить	 и  применить	 весь	 опыт	
в  мире,	 который	 сегодня	меняется	
на космических	скоростях.

менеджмент по суворову
Великий русский полководец А. В. Суворов говорил: «Долг начальника — поощрять 
победителей и доносить о похвальных поступках подчиненных в вышестоящую ин-
станцию». Сам он редко наказывал солдат, а за конкретные успехи поощрял всегда, 
подчеркивая, что отличившийся в деле получает честь и славу. В  те времена было 
принято отмечать орденами и медалями «мужество, храбрость и неустрашимость», 
«усердие и ревность», «мудрые диспозиции и искусство», «разумное предводитель-
ство». Это позволяло развивать состязательность и  инициативу, формировать уни-
кальные личности, «чудо‑богатырей», выдвигать лучших из лучших в высшие звенья 
военной иерархии.
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чае	 может	 остаться	 равнодушным.	
Отец	 говорил:	 «Особенно	 почет-
но	—	служить	 своей	 стране».	 Знае-
те,	 он	 очень	 хотел	 мальчика,	 кото-
рый	стал бы	защитником	Отечества,	
а получил	дочь-офицера.

Выбрала	исторический	факультет	
московского	вуза	как	одно	из	наи-
более	 подходящих	 направлений	
для	 подготовки	 аналитиков.	 Од-
нако	мой	путь	в разведку	не был	
очевидным	—	парней	приглашали	
на собеседования	через	военную	
кафедру,	а мне	пришлось	поискать	
«ту	самую	дверь».	Затем	были	дол-
гие	проверки,	анкеты	и опрос	ные	
листы,	 требующие	многочасового	
заполнения,	 но  точно	 могу	 ска-
зать	—	оно	того	стоило.

Специализируюсь	 на  ближневос-
точном	 направлении,	 что  сопряже-
но	с дополнительными	трудностями:	
в  командировках	 бываю	 в  основ-
ном	 в  мусульманских	 странах,	 где	
отношение	 к  слабому	 полу	 соот-
ветствующее.	 Но  все	 это	—	 мифы,	
если	 по-настоящему	 верить	 в  себя	
и видеть	цель.	Ведь	любая	работа,	
будь	 то  археологические	 раскоп-
ки	 или  загранкомандировка,	—	 это	
прежде	всего	люди.

Если	рассчитывать	успехи	в развед-
ке	по некой	формуле,	то люди	—	ее	
гравитационная	постоянная.	От кол-

лектива	 и  руководства	 зависит,	
как сейчас	модно	говорить,	вайб	—	
настроение,	 мотивация,	 качество	
выполнения	 задач.	 Очень	 важно	
понимать,	 с  кем  и  зачем	 ты	 идешь	
в разведку.	

Василий:	Полученная	награда	сим-
волизирует	один	из важнейших	эта-
пов	моей	профессиональной	карье-
ры.	 Соавторами	 этой	 главы	 стали	
мои	наставники.	Люди,	про которых	
говорят:	 «Гвозди  б	 делать	 из  этих	
людей:	 крепче  б	 не  было	 в  мире	
гвоздей».	Столько	стойкости	и про-
фессионализма,	 умения	 и  опыта	
я в жизни	не встречал.

Как	 выпускник	 юридического	 фа-
культета	 одного	 из	 лучших	 вузов	
страны	 я	 был	 готов	 к	 работе	 с  ог-

Александр:	 Моя	 семья	 —	 это	 раз-
ведчики	 морской	 пехоты.	 И  я  сей-
час	 говорю	 не  о  боевом	 брат	стве.	
Мои	 дедушка	 и  бабушка,	 папа	
и мама	—	все	служили	в этом	роду	
войск	и носили	черные	береты.	По-
этому	и моя	судьба	с детства	выгля-
дела	 очевидной	 —	 продолжатель	
славной	 династии.	 Правда,	 после	
окончания	 военного	 вуза	 случи-
лось	 несколько	 крутых	 виражей:	
я	 стал	 журналистом-аналитиком,	
пару	лет	работал	для разных	СМИ.	
А  потом	 новый	 поворот	 в  жанре	
«от судьбы	не уйдешь»	—	приглаше-
ние	в Академию	внешний	разведки	
имени	Ю. В. Андропова.

Интересный	 случай	 приключил-
ся	 со мной	 на финальной	беседе	
при  зачислении.	 Я  хотел	 изучать	
особенный	 язык,	 сложный.	 Меня	
пугали,	что не справлюсь,	предла-
гали	 взять	 какой-то  стандартный	
из  шести	 международных.	 И  тог-
да	 я  выступил:	 с  жаром	 доказы-
вал	 членам	 приемной	 комиссии,	
что смогу,	настаивал	на своем.	По-
нимал,	конечно,	что в Службе	так,	
возможно,	не принято,	что,	скорее	
всего,	 ничего	не добьюсь	и меня	
просто	не примут	в разведку.	Уди-
вительно,	но	меня	услышали!	И	это	
стало	 для	 меня	 отличной	 моти-
вацией,	 которая,	 пожалуй,	 до  сих	
пор	 работает:	 разведка	 —	 это	
мудрость,	 умение	 слушать	 и  слы-

шать	каждого,	а главное	—	самому	
не терять	ориентиров.

О своей	сегодняшней	работе,	в том	
числе	 о  тех	 задачах,	 которые	 мне	
посчастливилось	 решать	 в  одной	
европейской	 стране,	 за  что,	 собст-
венно,	мне	и была	вручена	высокая	
награда,	рассказывать	пока	нельзя.	
Отмечу	 одно:	 работа	 эта	 тяжелая	
и  напряженная,	 но  крайне	 нужная	
и очень	интересная.

А  что  касается	 формулы	 успеха…	
Фронтовой	 разведчик,	 дважды	 Ге-
рой	 Советского	 Союза	 Виктор	 Лео-
нов	(получил	вторую	звезду	в 29 лет!)	
в известной	книге	«Готовься	к подви-
гу	сегодня»	уже	все	написал,	и я с ним	
полностью	согласен.	Главное,	конеч-
но,	воля.	Где	есть	сила	воли,	там по-
явятся	 и  все	 остальные	 слагаемые	
успешного	 разведчика:	 смелость,	
знания,	дисциплина,	физическая	под-
готовка,	инициатива,	дружба…

Любовь: Можете	 не  верить,	
но  служить	 в  разведке	 я  мечта-
ла	 еще  в  школьные	 годы.	 Трудно	
сказать,	 что  меня	 мотивировало.	
Думаю,	 все	 сразу:	 и  летопись	 по-
двигов	разведчиков	из книг	и жур-
налов,	 которыми	 я  зачитывалась,	
и фильмы	о разведке,	а еще боль-
ше	—	привитая	родителями	любовь	
к Родине.	Я узнавала	страну	через	
путешествия	—	мало	кто в этом	слу-

ромным	 массивом	 поступающих	
данных.	Но обстановка	за рубежом,	
в одной	из европейских	стран,	была	
такова,	что приходилось	все	время	
быть	начеку.	Спокойно	даже	в мага-
зин	не выйдешь,	постоянно	ждешь	
провокации	в жанре	«все	русские	—	
убийцы».	На память	приходят	строч-
ки	из Чарльза	Диккенса:	«Это	были	
лучшие	времена,	это	были	ужасней-
шие	времена».

Я старался	работать	над собой,	разви-
вал	 в  себе	 усидчивость,	 умение	 кон-
центрироваться	 на  решении	 задач,	
не  отвлекаться	 по  мелочам.	 Уверен,	
что  этот	 колоссальный	 опыт,	 честь	
участвовать	в отстаивании	интересов	
России,	чувство	сопричастности	к вы-
работке	и принятию	важнейших	госу-
дарственных	решений,	пьянящее	ощу-
щение	 победы	 в  интеллектуальной	
борьбе	над сильным	и коварным	про-
тивником	 будут	 отличным	 стимулом	
к дальнейшей	службе	на многие	годы.

Знаете,	формула	успеха	в разведке	
ведь	 предполагает	 какое-то  реше-
ние?	Все,	что должно	стоять	справа	
от  знака	 равенства	 в  этой	 форму-
ле,	—	результат	слаженных	действий	
всех	 участников	 этого	 уникального	
высокоэффективного	 механизма	
по имени	Служба	внешней	разведки	
Российской	 Федерации.	 И  быть	 ее	
составной	частью	—	большое	дове-
рие	и огромная	честь!  
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Знак СВР России  
«За оперативную доблесть».  

Вручается за весомые результаты 
в агентурно‑оперативной работе, 

достигнутые на приоритетных 
направлениях разведывательной 

деятельности

Медаль СВР России «За отличие».  
Вручается за значительные результаты 

в оперативной и служебной 
деятельности

Медаль СВР России  
«За усердие и пользу».  

Вручается за высокие личные 
показатели в служебной 

деятельности



ВНИмАНИЕ	 
ЧЕЛОВЕКА
и	увлекательные	факты	о	нем

Что такое внимание?
Под  этим	 термином	принято	 понимать	 направленность	 человеческого	 со-
знания	 на  один	 или  несколько	 из  одновременно	 возможных	 объектов	
или явлений.	Говоря	простым	языком,	это	повышенный	интерес	к объекту	
в целях	получения	каких-либо	сведений	о нем.

Уровень	или степень	внимания	зависит	от слаженной	работы	всех	его	
СОСтАВЛяющИх:

Если	хотя бы	один	из компонентов	развит	слабо,	страдает	общий	уровень	
внимательности.	 Человек	 с  хорошо	 тренированным	 вниманием	 умеет	 его	
распределять	 и  достаточно	 долго	 концентрироваться	 на  одном	 предмете		
или	виде	деятельности,	способен	быстро	переключаться	между	ними,	устой-
чив	к любым	раздражителям.

психологический практикум психологический практикум

Текст: Марина Новикова

Быть внимательным ко всему, что окружает, — одна из главных 
задач разведчика. Внимательность позволяет вовремя выявлять 
угрозы, в том числе слежку, быстро на них реагировать, прини-
мать нужные решения и действовать. Но это полезный навык 
и для повседневной жизни. Сегодня попробуем разобраться, 
как его сохранить и развить, учитывая, что в эпоху засилья циф-
ровых технологий внимание особенно страдает. И конечно, нау-
чим, как фокусироваться на главном.

на столько падает 
концентрация внимания 
при многозадачности.40%
людей не могут сосредоточиться 
на проблеме более чем 
на 8 минут.50%
проверяют свой мобильный 
телефон минимум каждые 
10 минут.60%
людей забывают чужие 
имена сразу после того, 
как услышали.70%
работников не могут  
не отвлекаться 
на посторонние дела.80%
признались, что витали 
в облаках на деловых 
встречах.90%

уСТОйчИ-
ВОСТь

ПЕРЕКЛю-
чАЕМОСТь

РАСПРЕДЕ-
ЛЯЕМОСТь

ОБъЕМ
КОНцЕНТ-

РАцИЯ
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Экспресс-тренировка внимания 
от «Разведчика»

Попробуйте	 обращать	 внимание	 на  конкретные	 вещи.	 На-
пример,	определите,	какое	место	в кафе	стоит	занять,	чтобы	
контролировать	 ситуацию	 в  помещении,	 или  посчитайте	 точ-
ное	количество	людей	в заведении.	Усложним	задачу:	сколько	
человек	в синей	одежде	вы	видите	в данный	момент?

По пути	на работу	или домой	сфокусируйтесь	на окружающих	
звуках,	затем	выберите	какой-то один	из них	и постарайтесь	
слушать	только	его.	После	поставьте	перед	собой	другую	зада-
чу:	подмечать	вокруг	все	треугольные	предметы.	Попробуйте	
делать	подобные	упражнения	ежедневно	и не менее	чем в те-
чение	пяти	минут	—	это	не так	просто,	как кажется.

Попрактикуйтесь	во внимательном	слушании.	Разговор	с другими	
людьми	—	тот	самый	момент,	когда	наш	недостаток	концентрации	
внимания	особенно	заметен.	Попробуйте,	не перебивая	собесед-
ника,	периодически	резюмировать	все	им	сказанное	с по	мощью	
следующих	связующих	слов:	«хорошо»,	«я понял»	и «да,	вы	пра-
вы».	Тем самым	можно	не только	натренировать	внимательность,	
но  и  показать	 свою	 вовлеченность	 в  беседу,	 что  сделает	 вас	
в глазах	окружающих	приятным	и интересным	человеком.

психологический практикум психологический практикум

Различные	 раздражители,	 в  том	
числе	 шум,	 дискомфорт,	 вну-
треннее	 беспокойство	 или  недо-

вольство	 чем-либо,	 могут	 ослаблять	 вни-
мание,	заметно	снижать	его	концентрацию	
и,	как следствие,	негативно	влиять	на рабо-
тоспособность.

Рекомендация.	Создайте	комфортное	ра-
бочее	пространство.	Для  этого	 установите	
«фильтры	 шума»	 как  внутри,	 так	 и  вокруг	
вас,	избавьтесь	от отвлекающих	факторов.	
По  возможности	 отключите	 уведомления	
на  электронных	 устройствах,	 расслабь-
тесь,	 проведите	 какое-то  время	 в  тишине.	
Если	беспокоят	скачущие	мысли,	запишите	
их  на  бумагу	 и  отложите	 в  сторону,	 чтобы	
позже	к ним	вернуться	и спокойно	проана-
лизировать.	Это	поможет	мозгу	системати-
зировать	 всю	 поступающую	 информацию,	
которую	 он	 пытается	 «переварить»	 одно-
временно,	затем	сосредоточиться	на одной	
задаче	и эффективно	ее	решить.

У	каждого	человека	согласно	его	
внутренним	 часам	 есть	 свой	 пик	
активности,	когда	он	наиболее	ра-

ботоспособен.	Кому-то	легче	трудиться	в	пер-
вой	половине	дня,	кому-то,	наоборот,	ближе	
к	вечеру.	Это	желательно	учитывать,	причем	
не	только	вам,	но	и	вашему	начальству.

Рекомендация.	 Постарайтесь	 выяснить,	
в	 какое	 время	 суток	 ваш	 мозг	 наиболее	
активен,	и	именно	на	эти	часы	планируйте	
выполнение	 наиболее	 важных	 и	 сложных	
задач.	Такое	управление	ресурсами	позво-
лит	 снизить	 усталость	 и	 повысить	 эффек-
тивность	работы.

«Если моешь чашку,  
 думай о чашке».

Китайская народная мудрость

Органы	 чувств	 позволяют	 нам	
получать	 важную	 информацию	
об	окружающей	среде.

Рекомендация.	Развивайте	восприятие,	на-
учитесь	сосредотачиваться	отдельно	на	каж-
дом	 органе	 чувств.	 Это	 позволит	 замечать	
намного	больше	в	окружающем	мире,	будь	
то	 звуки,	 запахи,	 текстуры	 или	 визуальные	
элементы.	 При	 регулярных	 тренировках	
можно	 значительно	 улучшить	 свои	 способ-
ности	видеть	и	слышать	все	вокруг.

Интересные,	 яркие	 события	 авто-
матически	захватывают	наше	вни-
мание,	отвлекая	от	текущих	задач.

Рекомендация.	 Попробуйте	 поговорить	
с	 внут	ренним	 «я»	 и	 объяснить	 себе,	 почему	
именно	 сейчас	 отвлекаться	 нельзя,	 а	 надо	
сосредоточиться	 на	 решении	 поставленной	
задачи.	Если	работа	кажется	скучной	и	рутин-
ной,	найдите	новые,	нестандартные	способы	
и	 условия	 ее	 выполнения,	 а	 также	 личную	
пользу	—	дополнительные	стимулы,	которые	
помогут	в	профессиональном	развитии.

Внимание	 —	 ограниченный	 ре-
сурс.	 Одновременное	 выпол-
нение	 нескольких	 задач	 может	

привести	 к	 снижению	 эффективности	 реа-
лизации	каждой	из	них.

Рекомендация. Выберите	 одно	 занятие	
и	закончите	его	полностью	или	до	конкрет-
ного,	заранее	определенного	этапа,	прежде	
чем	приступать	к	следующему.	Здесь	также	
применима	 «техника	 помидора»	 —	 метод	
тайм-менеджмента,	 который	 предполагает	
деление	работы	на	короткие	временные	ин-
тервалы	сосредоточения	(обычно	по	25	ми-
нут)	с	последующим	небольшим	перерывом.	
Это	поможет	сохранить	ясность	ума	и	предот-
вратит	 выгорание,	 обеспечив	 устойчивую	
концентрацию	и	продуктивность.

Факт

Факт

ФактФакт

Факт
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к 80-летию Великой победы «разведчик» подготовил 
цикл материалов, посвященных деятельности отечест-
венной внешней разведки в военные годы. учитывая, 
что этот номер выходит в свет в канун 8 марта, первую 
публикацию мы посвящаем женщинам-разведчицам, 
внесшим неоценимый вклад в разгром врага.

Женщины-	
разведчицы

Для  сотрудников	 и  сотрудниц	 со-
ветской	 внешней	 разведки	 Вели-
кая	Отечественная	война	началась	
задолго	до 22	июня.	Еще в апреле	
1941  года	 в  столицу	 гитлеровской	
Германии	с особо	важным	задани-
ем	 прибыла	 одна	 из  опытнейших	
кадровых	 разведчиц	 Елизавета	
Юльевна	 Зарубина-Горская	 (опе-
ративный	 псевдоним	 «Вардо»).	

Купеческая	 дочь	 из  царской	 Бес-
сарабии,	 окончившая	 в  1920-х	 го-
дах	 университеты	Парижа	 и  Вены	
и  владевшая	 несколькими	 евро-
пейскими	языками,	она	доброволь-
но	пришла	на  службу	в Иностран-
ный	 отдел	 (ИНО)	 ОГПУ.	 В  1930-е	
годы	 совместно	 с  мужем,	 чеки-
стом-разведчиком	 Василием	 Ми-
хайловичем	Зарубиным	(«Максим»),	

они	 под  легендой	 семейной	 пары	
коммерсантов	—	 выходцев	 из  Че-
хословакии	 успешно	 работали	
в Дании	 и Франции,	 поддерживая	
контакты	с ценными	источниками.

В  Берлине	 весной	 1941  года	 Ели-
завете	 удалось	 возобновить	 кон-
такты	 с  женой	 крупного	 нацист-
ского	 дипломата,	 завербованной	

органами	безопасности	в Москве,	
от которой	в дальнейшем	поступа-
ли	важные	сведения	по Германии.	
А за несколько	недель	до начала	
войны	 Зарубина	 восстановила	
связь	 с шифровальщиком	немец-
кого	 МИД.	 Его	 она	 перехватила	
по  дороге	 на  службу	 на  приго-
родной	платформе	под Берлином	
и с ходу	получила	важнейшие	све-

дения	о подготовке	Третьего	рей-
ха	к нападению	на СССР.	В тот же	
день	 срочная	 телеграмма	 легла	
на  стол	 33-летнего	 начальника	
внешней	 разведки	 Павла	 Михай-
ловича	Фитина,	 готовившего	док-
лад	руководству	страны.

С  началом	 войны	 Зарубина	 вме-
сте	 с  другими	 советскими	 дипло-

матами	 через	 Болгарию	 и  Турцию	
вернулась	в Москву,	но уже	через	
полгода	 вместе	 с  мужем	 выехала	
с  новым	 разведзаданием	 в  США.	
Работая	 в  секретариате	 Посольст-
ва	СССР	в Вашингтоне,	 Елизавета	
Юльевна	регулярно	общалась	с до-
бровольными	помощниками	совет-
ской	 разведки	 из  числа	 сотрудни-
ков	 американских	 госучреж	дений,	
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включая	 Госдепартамент	 и  Мин-
фин,	и получала	от них	ценные	све-
дения.	 По  возвращении	 в  Москву	
в  конце	 1944  года	 Зарубина	 была	
награждена	орденом	Красной	Зве-
зды,	а ее	супруг	—	орденами	Лени-
на	и Красного	Знамени.

Все	 секретные	 донесения,	 кото-
рые	 накануне,	 а  затем	 и  во  вре-
мя	 войны	 с  риском	 для  жизни	
добывали	 разведчики	 за  рубе-
жом,	 день	 и  ночь	 в  штаб-кварти-
ре	 внешней	 разведки	 (в  те	 годы	
находилась	 на  Лубянке)	 обраба-
тывали	 сотрудники	 центрального	
аппарата.	 Значительную	 их  часть	
составляли	 женщины.	 Немногие	
знают,	что популярная	в послево-
енном	 СССР	 детская	 писательни-
ца	 Зоя	 Ивановна	 Воскресенская	
в  середине	 1930-х	 была	 замести-
телем	 резидента	 в  Финляндии,	
а  перед	 войной	 занимала	 дол-
жность	зам	начальника	немецкого	
отдела	 внешней	 разведки.	 Имен-
но	лейтенант	Воскресенская-Рыб-
кина	 («Ирина»)	 в  июне	 1941	 года	
составляла	 для П. М. Фитина	 про-

ект	 доклада	 о  полной	 готовности	
Гитлера	напасть	на СССР.	17	июня	
Павел	Михайлович	лично	предста-
вил	этот	доклад	в Кремле	Иосифу	
Сталину,	который	поручил	началь-
нику	разведки	перепроверить	до-
бытую	информацию.	Как известно,	
война	началась	через	четыре	дня.

Вскоре	 после	 этого	 Зоя	 Иванов-
на	 вошла	 в  состав	 особой	 груп-
пы	 при  наркоме	 внутренних	 дел	
во  главе	 с  легендарным	 Павлом	
Судоплатовым,	 которого	 зна-
ла	 еще  по  совместной	 работе	
в  Финляндии.	 В  июле	 —	 августе	
1941 года	Рыбкина	готовила	к за-
броске	за линию	фронта	первые	
чекистско-партизанские	 отряды,	
а  осенью,	 в  разгар	 наступления	
фашистов	 на  Москву,	 намерева-
лась	 занять	 пост	 путевой	 обход-
чицы	на одной	из железных	дорог	
в ближних	немецких	тылах.

Но  судьба	 распорядилась	 иначе.	
В  конце	 1941  года	 Зоя	 Ивановна	
вместе	 с  мужем	 и  коллегой,	 раз-
ведчиком	Борисом	Аркадьевичем	

Рыбкиным	 («Ким»),	 выехала	
в  Стокгольм.	 Не  будет	 преувели-
чением	 сказать,	 что  во  многом	
благодаря	 их  совместным	 усили-
ям	Швеция	до  конца	войны	оста-
валась	нейтральной,	а Финляндия	
в  1944  году	 вышла	 из  военного	
союза	 с  Гитлером.	 Отметим	 так-
же,	 что  после	 того,	 как  в  июле	
1943 года	Б. А. Рыбкин	был	отозван	
на  руководящую	 работу	 в  Центр,	
Зоя	 Ивановна	 девять	 месяцев	
возглавляла	резидентуру	при По-
сольстве	СССР	в Швеции.

Выйдя	в отставку	в 1955 году,	опыт-
ная	 разведчица	 начала	 писать	
книги	 для  детей,	 многие	 из  кото-
рых	 были	 основаны	 на  реаль	ных	
эпизодах	 работы	в  «поле»	 (роман	
«Консул»,	повесть	«Девочка	в бур-
ном	море»).	Рассекретили	«Ирину»	
лишь	в конце	1980-х,	и только	тог-
да	 по  просьбам	 коллег	 она	 взя-
лась	 за  мемуары.	 Книгу	 «Теперь	
я  могу	 сказать	 правду.	 Из  воспо-
минаний	 разведчицы»	 впервые	
издали	уже	после	ее	ухода	из жиз-
ни	в 1992 году.

Вместе	с З. И. Воскресенской-Рыб-
киной	 накануне	 войны	 в  цент-
ральном	 аппарате	 разведки	
служили	 несколько	 юных	 сотруд-
ниц.	 В  их  числе	 —	 Анна	 Камаева	
(«Зина»),	 пришедшая	 в  разведку	
в  1939  году	 по  комсомольскому	
набору.	Перед	войной	ее	приняли	

в отдел	нелегальной	разведки,	ко-
торым	командовали	Н. И. Эйтингон	
и П. А. Судоплатов.	Летом	1941	года	
она	с ними	перешла	в штаб	особой	
группы,	а в декабре	того же	года	
совершила	первый	рейд	за линию	
фронта	 как  радистка	 разведгруп-
пы	НКВД.

Позже	 ей	 поручили	 курировать	
работу	 зафронтовой	 разведчицы-
партизанки	Надежды	Викторовны	
Троян	 («Канская»).	 Именно	 Троян	
вместе	 со  своими	 соратницами	
Еленой	 Мазаник	 и  Марией	 Оси-
повой	22	сентября	1943 года	про-
вела	 разработанную	 на  Лубянке	
операцию	 «Драматург»	 по  ликви-
дации	 Вильгельма	 Кубе	 —	 гитле-
ровского	 наместника	 в  оккупи-
рованной	 Белоруссии,	 которого	
удалось	 взорвать	 в  его	 резиден-
ции	 в  центре	 Минска.	 В  октябре	
того  же	 года	 разведчиц	 вывезли	
в  Москву,	 где	 всем	 троим	 при-
своили	 звание	 Героя	 Советско-
го	 Союза.	 Тогда  же	 между	 Ан-
ной	 Камаевой	 и Надеждой	 Троян	
завязалась	 дружба,	 длившаяся	
несколько	 десятилетий.	 Правда,	
в  общении	 случались	 длитель-
ные	перерывы.	В 1944–1946 годах	
Анна	 Федоровна	 выполняла	 раз-
ведывательные	 задания	 в  Мек-
сике,	а с  1948	по  1960 год	в паре	
с  мужем,	 разведчиком-нелегалом	
М. И.  Филоненко,	 работала	 за  ру-
бежом	в особых	условиях.

Примечательный	 факт:	 будучи	
по легенде	иностранкой,	Анна	Ка-
маева	 родила	 за  границей	 двоих	
детей,	 но  при  родах	 ничем	 себя	
не  выдала	 и  не  вызвала	 подо-
зрений	у местного	медперсонала,	
хотя	у ее	супруга	были	на этот	счет	
опасения.	В  1960-х	годах,	уже	по-
сле	 увольнения	 в  запас,	 супруги	
Филоненко	 рассказали	 эту	 исто-
рию	писателю	Юлиану	Семенову,	
который	 ее	 использовал	 для  из-
вестного	 сюжета	 с  радисткой	 Кэт	
в романе	и телесериале	«Семнад-
цать	мгновений	весны».

А. Ф. Камаева Н. В. Троян

Будущая разведчица А. Ф. Камаева 
(в центре) вместе с другими 
выпускниками Школы особого 
назначения. Москва. Аэродром 
Тушино. Лето 1938 года

Супруги Зарубины З. И. Воскресенская‑Рыбкина
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В годы	войны	в боевых	спецотря-
дах	 4-го	 (диверсионного)	 управ-
ления	НКВД	/	НКГБ	СССР	успешно	
сражались	 и  такие	 легендарные	
разведчицы,	 как  Симона	 Исаа-
ковна	Кримкер	(«Мира»)	и Африка	
де	 лас	 Эрас	 («Патрия»).	 Обе	 слу-
жили	 радистками	 в  знаменитом	
партизанском	 отряде	 «Победи-

тели»	 под  командованием	 буду-
щих	 Героев	 Советского	 Союза	
Дмитрия	Николаевича	Медведева	
и  Николая	 Ивановича	 Кузнецо-
ва.	Подлинную	историю	«Патрии»,	
участницы	войны	в Испании	1936–
1938  годов,	 «Разведчик»	 расска-
зывал	в № 2	(7),	2024.	Ее	соратни-
ца	Симона	Кримкер	после	Победы	

тоже	много	лет	работала	за рубе-
жом	 по  линии	 нелегальной	 раз-
ведки	 в  испаноязычных	 странах	
Латинской	Америки.

Говоря	о партизанках-разведчицах,	
необходимо	 упомянуть	 и  Раису	
Романовну	Соболь.	Имея	базовое	
юридическое	образование	и опыт	
работы	 следователем	 прокурату-
ры,	она	в конце	1920-х	годов	посту-
пила	 на  службу	 в  экономическое	
управление	ОГПУ.	В 1930 году	ее	
перевели	 в  иностранный	 отдел	
(внешняя	 разведка),	 где	 она	 тру-
дилась	в одном	отделении	с Зоей	
Воскресенской.	 После	 успеш-
ных	 командировок	 во  Францию	
и  Германию	 Раису	 Романовну	
в  1937  году	 в  числе	 первых	 жен-
щин	 выдвинули	 на  руководящую	
должность	 в  разведке,	 назначив	
заместителем	начальника	сканди-
навского	 отделения.	 Однако	 че-
рез	год	в разгар	массовых	чисток	
ее	 арестовали	 вместе	 с  мужем.	
Суп	руга	в том же	году	расстреля-
ли,	а Р. Р. Соболь	получила	восемь	
лет	лагерей.

В сентябре	1941 года	ее	освободи-
ли	из ГУЛАГа	и направили	в Мос-
кву	 в  распоряжение	 П. А.  Судо-
платова.	Не имея	в столице	жилья	
и родных,	Раиса	Романовна	прове-
ла	 несколько	 недель	 в  квартире	
Судоплатовых	 вместе	 с  другими	
товарищами	 по  службе,	 в  числе	
которых	 был	 довоенный	 неле-
гальный	 резидент	 внешней	 раз-
ведки	в Германии	и Франции	Иван	
Николаевич	Каминский.

В  архивах	СВР	 хранится	 уникаль-
ная	 фотография,	 сделанная	 осе-
нью	 1941  года.	 На  ней	 изображе-
ны	трое:	кадровая	чекистка	Эмма	
Каганова-Судоплатова	 (хозяйка	
квартиры	и жена	Павла	Анатолье-
вича),	Раиса	Соболь	и Иван	Камин-
ский.	 Всего	 через	 пару	 месяцев	
после	 того,	 как  был	 сделан	 этот	
снимок,	И. Каминского	переброси-
ли	в оккупированный	Житомир,	где	
он	погиб	при попытке	задержания	
немцами	на проваленной	явочной	
квартире.	Жена П. А. Судоплатова,	
оставаясь	 в  прифронтовой	 Мос-
кве,	 приняла	 активное	 участие	

в  стратегической	 дезинформа-
ционной	 операции	 «Монастырь»	
против	немецких	спецслужб.	А Ра-
иса	 Соболь	 отправилась	 куриро-
вать	 работу	 чекистской	 разведки	
на Юго-Западный	фронт.

С осени	1942	до осени	1943 года	ка-
питан	Соболь	успешно	руководила	
партизанами-разведчиками	на Смо-
ленщине,	 заслужив	 две	 медали	
«За  отвагу»	 и  медаль	 «Партизану	
Отечественной	 войны»	 I	 степени.	
Однако	после	Победы	ее	поспеши-
ли	уволить	из органов.	Раиса	Рома-
новна	 уехала	в Ташкент,	 где	заня-
лась	 литературной	 деятельностью.	
Вернулась	 в  Москву	 в  1953  году	
уже	 как  популярная	 писательница	
с  псевдонимом	 «Ирина	 Гуро»,	 ко-
торый	был	у нее	еще в годы	войны	
(отрывок из сборника ее рассказов 
«Всем смертям назло» опубликован 
в  рубрике «Литературная гости-
ная»).	Позднее	именно	Соболь	 по-
могла	 дебютировать	 в  литературе	
своей	подруге	Зое	Воскресенской,	
а затем	и бывшему	начальнику	Пав-
лу	Судоплатову.

Наш	 рассказ	 о  женщинах-раз-
ведчицах	 времен	 войны	 был  бы	
неполным	 без  упоминания	 бес-
корыстных	 и  самоотверженных	
иностранных	помощниц.	Исключи-
тельное	место	среди	них	занимает	
Леонтина	Коэн	(«Лесли»).	Родивша-
яся	в США	в семье	польских	эми-
грантов,	она	с юных	лет	являлась	
активисткой	 профсоюзного	 дви-
жения	 и  симпатизировала	 СССР.	
В  1941  году	 вышла	 замуж	 за  вое-
вавшего	в Испании	в составе	анти-
фашистских	интербригад	Морриса	
Коэна	 («Луис»),	 вместе	 с  которым	
стала	 помогать	 советской	 внеш-
ней	разведке.	В Америке	супруги	
Коэн	обеспечивали	связь	с участ-
никами	атомного	проекта.	В авгу-
сте	1945 года,	в те	дни,	когда	США	
проводили	 испытания	 ядерных	
бомб,	 сбросив	 их  на  Хиросиму	
и  Нагасаки,	 Леонтина	 проникла	
в  окрестности	 сверхсекретного	
атомного	 центра	 в  Лос-Аламосе	
(штат	 Нью-Мексико),	 где	 получи-
ла	от источника	чертежи	атомного	
оружия,	которые	после	оператив-
но	переправила	в Москву.

Африка де лас Эрас С. И. Кримкер Р. Р. Соболь Э. К. Каганова‑Судоплатова, И. Н. Каминский, 
Р. Р. Соболь. Москва. Осень 1941 года

Супруги Моррис и Леонтина Коэн
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В  1950  году	 супруги	 Коэн	 поки-
нули	США.	После	 нескольких	 лет	
переподготовки	в СССР	их под ле-
гендой	 «уроженцев	 Австралии	
супругов	 Питер	 и  Хелен	 Крогер»	
направили	 в  Великобританию.	
Там  они	 несколько	 лет	 успешно	
трудились	 в  нелегальной	 рези-
дентуре	 Конона	 Молодого,	 пока	
в  1961	 году	 в  результате	 пре-
дательства	 не  были	 раскрыты	
и арестованы.	Долгих	восемь	лет	

провели	 в  тюрьме.	 В  1969  году	
их  удалось	 обменять	 и  вернуть	
в Москву,	 где	они	счастливо	про-
жили	более	25 лет.	В 1990-х	годах	
Моррису	 и  Леонтине	 Коэн	 были	
присвоены	звания	Героев	России.

Накануне	и в первые	годы	войны	
негласные	 помощницы	 советской	
разведки	 действовали	 по  идей-
ным	убеждениям	и в гитлеровской	
Германии.	Речь	об участницах	под-

польной	 антифашистской	 органи-
зации	«Красная	капелла»,	создан-
ной	 в  Третьем	 рейхе	 и  странах	
Западной	 Европы	 в  конце	 1930-х	
годов.	 Среди	 десятков	 ее	 чле-
нов,	 считавших,	 что  только	 СССР	
под силу	избавить	мир	от фашиз-
ма,	 были	 такие	незаурядные	лич-
ности,	как сотрудница	пресс-служ-
бы	 МИД	 Германии	 Ильзе	 Штебе	
(«Альта»),	 переводчица	 импер-
ского	 министерства	 пропаганды	
Маргарет	 Кукхоф	 («Кан»),	 про-
фессор	 философии	 Берлинского	
университета	 Милдред	 Харнак	
(«Японка»),	 писательница	 и  кино-
критик	 Либертас	 Шульце-Бойзен	
(«Вики»),	 танцовщица	 и  скульптор	
Ода		Шотт	мюл	лер	(«Ани»)	и многие	
другие.	Работая	в условиях	жесто-
чайшего	 террора	 гитлеровских	
спецслужб,	 они	 добывали	 необ-
ходимую	Москве	 сверхсекретную	
информацию,	пока	вслед	за мужь-
ями	 и  соратниками	 не  были	 аре-
стованы	 и  к  декабрю	 1942  года	
практически	 все	 казнены	 («Раз-
ведчик» писал об их бессмертном 
подвиге в  № 1 (6), 2024).	 В  канун	
25-летия	Великой	Победы	все	они	
были	 посмертно	 награждены	 со-
ветскими	боевыми	орденами.

Вероятно,	 самой	 юной	 помощни-
цей	советской	внешней	разведки	
в  годы	 войны	 была	 15-летняя	
Гоар	 Пахлеванян	 («Анита»),	 пе-
реехавшая	 в  Иран	 из  Армении	
вместе	 с  родителями	 в  1930-х	
годах.	 В  1941  году,	 после	 напа-
дения	 Гитлера	 на  Советский	
Союз,	 она	 со  старшим	 братом	
Оганесом	 добровольно	 вступила	
в  так	 называемую	 «Легкую	 ка-
валерию»	 —	 группу	 подростков	
из  числа	 проживавших	 в  Тегера-
не	 выходцев	 из  СССР	 во  главе	
с 17-летним	Геворком	Вартаняном	
(«Анри»).	 Удивительно,	 но  этим	
мальчишкам	и девчонкам	под муд-
рым	 руководством	 резидента	 со-
ветской	 разведки	 Ивана	 Ивано-
вича	 Агаянца	 менее	 чем  за  год	
удалось	выявить	более	400	аген-
тов	 и  ушедших	 в  подполье	 кад-
ровых	 сотрудников	 гитлеровских	
спецслужб,	 занимавшихся	 в  Ира-
не	 подрывной	 деятельностью.	
В  ходе	 этой	 опасной	 работы	 Ге-
ворк	 Вартанян	 был	 арестован	
иранской	полицией	и отсидел	три	
месяца	в тюрьме,	а Гоар,	объявив	
себя	его	невестой,	носила	ему	пе-
редачи	с тайными	посланиями.

Осенью	 1943  года	 набравшие	
бое	вой	опыт	«кавалеристы»	засе-
кли	на подходе	к Тегерану	группу	
гитлеровских	 диверсантов,	 пос-
ланных	 в  столицу	 для  организа-
ции	 покушения	 на  Сталина,	 Чер-
чилля	 и  Рузвельта.	 В  1945  году	
всем	 участникам	 группы	 были	
вручены	 боевые	 медали	 «За  По-
беду	 над  Германией»,	 большин-
ство	 из  них	 тогда  же	 вернулись	
в  Советский	 Союз.	 Кроме	 Ге-
ворка	 и  Гоар	 Вартанян,	 которые,	
поженившись	 в  1946-м,	 продол-
жили	 тайную	 работу	 в  Тегеране	
до 1951 года.	Затем	их ждала	спец-

подготовка	 в  Ереване	 и  Москве	
и выезд	за рубеж	уже	как кадро-
вых	 сотрудников	 советской	 не-
легальной	 разведки.	 За  30  лет	
пребывания	 в  особых	 условиях	
супруги	 Вартанян	 успешно	 тру-
дились	 почти	 в  100	 странах	мира	

и ни разу	не попали	под подозре-
ние.	 В  1984  году	 Геворку	 Андре-
евичу,	 первому	 из  числа	 развед-
чиков-нелегалов	 послевоенного	
периода,	присвоили	высокое	зва-
ние	 Героя	 Советского	 Союза,	
Гоар	 Левоновна	 была	 награжде-
на	орденом	Красного	Знамени.

После	 возвращения	 на  Родину	
супруги	 Вартанян	 до  последних	
дней	принимали	активное	участие	
в  подготовке	 молодых	 сотрудни-
ков	 разведки.	И  сегодня,	 в  столь	
тревожное	и непростое	для нашей	
страны	время,	тайную,	но важную	
и нужную	службу	на дальних	рубе-
жах	 продолжают	 достойно	 нести	
их  ученики	 —	 разведчики	 и  раз-
ведчицы,	 верные	 памяти	 всех	
поколений	 героев	 —	 защитников	
Оте	чества. 

Члены антифашистской организации 
«Красная капелла» Ода Шоттмюллер, 
Ильзе Штебе, Милдред Харнак 
и Либертас Шульце‑Бойзен

Супруги Вартанян в редкие  
минуты отдыха. 1970‑е

разведка в войне разведка в войне 

Супруги Коэн на пути в аэропорт после освобождения 
из английской тюрьмы. Октябрь 1969 года

Юная Гоар Пахлеванян 
(Вартанян), будущая 
разведчица‑нелегал «Анита».  
Тегеран. 1941
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Герой	 нашего	 повествования	 Ки-
рилл	 Прокофьевич	 Орловский	 —	
личность	выдающаяся	и известная	
далеко	 за  пределами	 бывшего	
СССР.	О легендарном	фронтовике-
разведчике,	 дважды	 удостоенном	
Золотой	Звезды	—	Героя	Советско-
го	Союза	и Социалистического	Тру-
да,	в свое	время	много	писали	в га-
зетах	 и  журналах,	 о  нем	 издавали	
книги	 («Повесть	о Кирилле	Орлов-
ском»,	 «Мятежное	 сердце»)	 и  сни-
мали	фильмы	(«Председатель»).

Автору	 статьи	 посчастливилось	
лично	увидеть	Кирилла	Прокофье-
вича,	когда	осенью	1967 года	в сос-
таве	пионеротряда	мы	отправились	
в поездку	по местам	боевой	славы	
Могилевской	 области	 Белоруссии.	
Наш	 путь	 пролегал	 через	 Киров-
ский	 район,	 где	 председателем	
известного	 на  весь	 Союз	 колхоза	
«Рассвет»	и был	Кирилл	Орловский.

Честно	говоря,	к населенному	пунк-
ту	 Мышковичи,	 где	 располагался	
колхоз-миллионер,	 мало	 подходи-
ло	слово	«деревня».	Скорее,	он	был	
похож	 на  провинциальный	 город	
с  рядом	 современных	 красивых	
зданий.	Тут	вам	и Дворец	культуры,	
и библиотека,	и школа	с детсадом,	
и  куча	 магазинов	 наряду	 с  сель-
хозпостройками	 и  мини-фабрикой	
по  переработке	 изделий	 из  моло-
ка	и мяса	птицы.	Была	здесь	даже	
своя	небольшая	здравница!

Все	 это,	 бесспорно,	 являлось	 лич-
ной	 заслугой	 Кирилла	 Прокофье-
вича,	сумевшего	в короткие	сроки	
не только	выстроить	это	все	на ме-
сте	руин,	 но  и  добиться	почетного	
статуса	 первого	 в  СССР	 колхоза-

миллионера,	то есть	приносившего	
прибыль	 более	 миллиона	 рублей	
в год.

К  сожалению,	 общение	 с  Героем	
длилось	недолго,	очевидно,	в силу	
его	слабого	здоровья.	Спустя	все-
го	 несколько	 месяцев	 от  учителя	
мы	узнали,	что К. П. Орловский	ушел	
из жизни.	Но мне	хорошо	запомни-
лось	 его	 напутствие	 нам,	 школь-
никам:	 стараться	 учиться	 и  расти	
достойными	гражданами	нашей	Ро-
дины,	а если	потребуется	—	без ко-
лебаний	встать	на ее	защиту.

Еще до приезда	в Мышковичи	нам	
рассказали,	 что  в  годы	 войны	 Ки-
рилл	Прокофьевич,	 командуя	 пар-
тизанами,	 провел	 ряд	 успешных	
боевых	 операций	 по  уничтожению	

«сегодня — только один из многих, многих дней, которые 
еще впереди. но, может быть, все эти будущие дни зависят 
от того, что ты сделаешь сегодня».

Эрнест Хемингуэй.  
«По ком звонит колокол»

К 130-летию	со дня	рождения 
Кирилла Орловского
Текст: Андрей Кудрин

Светить	
возможно,	
только	лишь	
сгорая…

верхушки	 немецких	 оккупантов.	
В ходе	одной	из них	получил	тяже-
лое	 ранение,	 фактически	 лишив-
шись	обеих	рук.

Но  одно	 дело	 на  словах,	 дру-
гое	—	 увидеть	 воочию.	Нам,	 ребя-
там,	 было	 совершенно	 непонятно,	
как  безрукий	 человек	 может	 ру-
ководить	 огромным	 хозяйством.	
Он же	не то что	написать	что-нибудь	
или  подпись	 поставить,	 но  даже	
самостоятельно	 обуться	 и  застег-
нуть	 на  себе	 одежду	 не  способен.	
А как держать	зонтик,	если	пойдет	
дождь?	 Уже	 потом	 мы,	 конечно,	
сообразили,	что всю	необходимую	
помощь	в бытовых,	да и не только,	
вопросах	 Кириллу	 Прокофьевичу	
оказывала	его	семья:	супруга	Тать-
яна	 Васильевна	 и  приемная	 дочь	
Валя.	 Не  забывало	 об  Орловском	
и руководство	Белоруссии.

Из  воспоминаний	 Валентины	 Ки-
рилловны	Орловской:	«К нам в кол-
хоз любил заезжать в  гости тог-
дашний руководитель республики 
Машеров. Расспрашивал о  рекор-
дах, интересовался организацией 
уборочных работ, удоями молока. 
Во время одного из последних при-
ездов Кирилл Прокофьевич уже 
сильно болел, был слаб. Лежал 
во  дворе на  раскладушке. Петр 
Миронович подошел, поздоровал-
ся, наклонился и  встал на  коле-
ни прямо на  землю. Видимо, же-
лая как-то  поддержать, говорит: 
„Что  же вы, Кирилл Прокофьевич, 
в темноте лежите? Ничего ж не вид-
но, на  улице совсем света нет“. 
Уже на следующий день весь двор 
и  прилегающая улица были осве-
щены яркими фонарями».

Для  более	 точного	 понимания	
характера	 Кирилла	 Орловско-
го	 приведем	 выдержку	 из  од-
ного	 документа,	 датированного	
6	 июля	 1944  года.	 Это	 письмо	
на  имя	 И. В.  Сталина,	 написанное	
под  диктовку	 старшей	 дочерью	

К.П. Орловский. 1920
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Кирилла	 Прокофьевича	 Леони-
дой	 (стиль	 и  орфография	 сохра-
нены):	 «Если  бы Правительство 
СССР отпустило кредит в размере 
2.175 тысяч рублей в отоваренном 
выражении и  125 тысяч рублей 
в  денежном выражении, то  я  бы 
на  моей родине, в  деревне Мыш-
ковичи Кировского р-на  Могилев-
ской области, в колхозе „Красный 
партизан“ до 1950 года добился бы 
следующих показателей:
1.  От  100 фуражных коров 
(в  1950  г.) смогу достигнуть удоя 
молока не  меньше восьми тысяч 
килограммов на  каждую фураж-
ную корову, одновременно смогу 
с каждым годом повышать живой 
вес молочно-племенной фермы, 
улучшать экстерьер, а  также по-
вышать % жирности молока.
2.  Сеять не  меньше 70 гекта-
ров льна и  в  1950  году получить 
не  меньше 20 центнеров льна- 
волокна с каждого гектара.
3. Сеять 160 гектаров зерновых куль-
тур (рожь, овес, ячмень) и в 1950 году 
получить не  меньше 60 центнеров 
с  каждого гектара при  условии, 
если даже в  июне- июле месяцах 
этого года не  будет ни  одного до-
ждя. Если же будут проходить дожди, 
то  урожай будет не  60 центнеров 
с одного га, а 70–80 центнеров…

7.  До  1950  года будут построены 
следующие постройки…	(далее	сле-
довал	 подробный	 перечень	 необ-
ходимых	 для  колхоза	 сельхозстро-
ений,	 в  том	 числе	 сараи,	 конюшня,	
хранилища	 для  зерна	 и  корнепло-
дов,	 навесы,	 силосные	 ямы,	 мель-
ница,	 лесопилка,	 гараж,	 бензохра-
нилище,	мастерские,	хлебопекарня,	
баня,	 клуб	 с  радиоустановкой,	 до-
мик	для детсада,	хранилище	для зи-
мовки	 пчел,	 с  указанием	 занима-
емых	 ими	 площадей	 с  точностью	
до квадратного	метра!	—	Прим. авт.).
Должен сказать, что  валовой до-
ход колхоза „Красный партизан“ 
Кировского района Могилевской 
области в  1940  году составлял 
только 167 тысяч рублей. По моему 
расчету, этот же колхоз в 1950 году 
может добиться валового дохода 
не менее трех миллионов рублей…
Поэтому прошу Вашего указания, 
товарищ Сталин, о  посылке меня 
на  эту работу и  предоставлении 
просимого мною кредита. Если 
по  данному заявлению возник-
нут вопросы, прошу вызвать меня 
для объяснения».

К тексту	прилагались	описание	кол-
хоза,	топографическая	карта	с обо-
значением	 его	 местонахождения	
и смета	кредита.

Просматривая	 сегодня	 архивное	
дело	 Кирилла	 Прокофьевича,	 об-
ращаешь	 внимание,	 что  направле-
ние	 писем	 высшему	 руководству	
страны	 не  было	 для  Орловского	
чем-то  необычным.	 Приведем	 ряд	
примеров:

«Тов. Павлу (псевдоним	 Л.  Берии	
в  оперативной	 переписке) от  зав-
хоза Геологического управления 
в  Синьцзяне (должность	 Кирилла	
Прокофьевича	по прикрытию	в пе-
риод	 его	 службы	 в  Китае). Прошу 
Вашего распоряжения направить 
меня в  тыл немецко-фашистских 
войск для  краснопартизанской 
и диверсионной работы, где я смо-
гу принести несравнимо больше 
пользы в деле защиты социалисти-
ческого отечества, нежели нахо-
дясь здесь на хозяйственной рабо-
те, так как  в  краснопартизанской 
и  диверсионной работе я  имею 
опыт не  только в  тылу немецких 
оккупантов в  1919  году и  в  тылу 
белополяков с  1920 по  1925  год, 
но  и  в  глубоком тылу фашистских 
войск в Испании в 1937 году.
За  семилетнюю работу мне при-
ходилось нелегально десятки раз 
переходить линии фронтов и  госу-
дарственных границ и  проводить 
десятки краснопартизанских и  ди-
версионных боевых операций, гро-
мить противника, разрушать его 
коммуникации и вселять в него па-
нику. В  сентябре месяце 1941  года 
я  такое заявление писал на  имя 
товарища Фитина, но  ответ полу-
чил через товарища Шибаева та-
кой: „Заявление ваше получили. 
Имеем в  виду, при  необходимости 
вызовем“. Я  думаю, что  потреб-
ность в этой работе теперь, как ни-
когда, имеется, и что если Вы меня 
пошлете, то я отдам все свои мыс-
ли, чувства, сердце и  буду так  же, 

как  и  прежде, громить заклятого 
врага человечества — немецких 
фашистов и  уничтожать (в  тылу) 
вторг нувшуюся на нашу советскую 
землю фашистскую нечисть. 8 дека-
бря 1941 года. Орловский».

Необходимое	 пояснение:	 незадол-
го	до этого,	в марте	1941-го,	Кирилла	
Орловского	под видом	сотрудника	
наркомата	 цветной	 металлургии	
послали	 в  Алма-Ату	 для  создания	
агентурной	 базы	 на  территории	
соседнего	Китая	(ожидалась	война	
с	Японией,	а	имевшийся	у	Кирилла	
Прокофьевича	 опыт	 партизанской	
борьбы	очень бы	пригодился).	На-
ладив	 работу	 с  источниками,	 Ор-
ловский	 убыл	 со  спецзаданием	
в Синьцзян,	где	провел	блестящую	
операцию	 по  спасению	 нашего	
резидента,	 похитив	 того	 букваль-
но	 из-под  носа	 гоминьдановской	
контр	разведки	 (белорусские	 кол-
леги	 утверждают,	 что  вывез	 его,	
завернув	в большой	ковер).

С началом	Великой	Отечественной	
войны	Кирилл	Прокофьевич	 рвал-
ся	в родную	Белоруссию,	ведь	уже	
на  шестой	 день	 вторжения	 фаши-
сты	захватили	Минск.	На этой	почве	
между	ним	и резидентом	советской	
разведки	 «Мерабом»	 часто	 возни-
кали	 трения.	 Горячась,	 Орловский	
не  раз	 повторял:	 «Я  партизан- 
боевик, а не оперативник!»

Члены правления колхоза «Рассвет» пишут 
коллективное письмо в поддержку испанского 
коммуниста Хусто Лопеса. 1960‑е

К. П. Орловский с женой Натальей и дочерьми 
Леонидой и Светланой. 1940

Даже	 спустя	 годы	 поражают	
не  только	 проявленные	 К. П.  Ор-
ловским	 смелость	 и  решительный	
характер	 при  прямом	 обращении	
к  руководителю	 государства,	 при-
чем	с необычным	предложением	—	
о  выделении	 крупного	 денежного	
кредита	 для  подъема	 конкретного	
хозяйства,	 но  и  время,	 когда	 оно	
было	сделано.

Напомним,	что на тот	момент	Бело-
руссия	еще даже	не до конца	была	
очищена	 от  немецко-фашистских	
захватчиков.	Столицу,	 город-герой	
Минск,	 наши	 доблестные	 войска	
освободили	 буквально	 накануне,	
3	 июля	 1944  года.	 Полным	 ходом	
шла	операция	«Багратион»	по выхо-
ду	 Красной	 армии	 к  государствен-
ным	границам	СССР,	да и в целом	
путь	до полной	Победы	над врагом	
предстоял	еще очень	долгий.

Вызывает	 восхищение	 и  детально	
продуманный	Кириллом	Орловским	
«бизнес-план»,	 как  назвали  бы	 его	
сегодня	 экономисты,	 по  выводу	
родного	 колхоза	 на  невиданные	
по  тем  временам	 результаты	 в жи-
вотноводстве	 и  растениеводстве.	
В нем	содержались	расчеты	нужно-
го	 количества	 квартир	 для  колхоз-
ников	 (каждая	 должна	 была	 состо-
ять	 из  двух	 комнат,	 кухни,	 уборной	
и  небольшого	 сарая	 для  скота	
и  птицы),	 предусматривалась	 за-
кладка	 артезианских	 колодцев,	 ог-
ромного	(до 100	га)	плодового	сада,	
пчелофермы	на 100	семей,	посадка	
не  менее	 30	 тысяч	 декоративных	
деревьев	для создания	снегозадер-
жательных	полос	и многое	другое.

Можно	 только	 представить,	 что  бы	
случилось	 с  Кириллом	 Орловским,	
останься	 хоть	 одно	 из	 вышепере-
численных	 его	 обязательств	 перед	
Сталиным	невыполненным. 

31	августа	1941 года	«Мераб»	пере-
дает	 в  Москву	 товарищу	 Виктору	
(псевдоним	 П. М.  Фитина)	 следую-
щее	 сообщение:	 «„Кирилл“	 (опе-
ративный	 псевдоним	 Орловского)	
просит направить его в  тыл фа-
шистов для борьбы. Знает хорошо 
район Бреста, Барановичей, Пин-
ска». 7	 сентября	 получен	 ответ: 
«Если будет нужно, используем „Ки-
рилла“ на  другой работе. Теперь 
он должен по-воен ному работать 
на вверенном ему участке».

Однако	 ни	 Центр,	 ни	 резидентура	
явно	не	до	конца	понимали,	с каким	
упорным	 сотрудником	 имели	 дело.	
Поразмыслив,	кто может	решить	во-
прос,	 8	 декабря	 Орловский	 решил	
написать	лично	наркому	внутренних	
дел	 СССР	 Лаврентию	 Берии	 (текст	
приведен	выше).	Заручившись	под-
держкой	 де-факто	 второго	 лица	
в государстве,	Кирилл	Прокофьевич	
незамедлительно	прибыл	в Мос	кву.	
Свои	дальнейшие	действия	он	под-
робно	 описал	 в  заявлении	 на  имя	
министра	 госбезопасности	 БССР	
Лаврентия	Цанавы.

«В  мае 1942  года я  был отозван 
из  спецкомандировки и  прибыл 
в  Москву. В  4-м управлении НКГБ 
СССР генерал-лейтенант Судопла-
тов поручил мне скомплектовать 
и  подготовить разведывательно-
диверсионную группу из числа во-
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еннослужащих  войск НКВД в коли-
честве 20 человек. До 25 октября 
1942 года поручение мною было вы-
полнено. <…> В ночь с 25 на 26 ок-
тября 1942  года с  самолета „Дуг-
лас“ на парашютах мы высадились 
в  районе Выгоновского озера 
на  границе Пинской и  Баранович-
ской областей БССР. В глухом лесу, 
в труднопроходимых пинских боло-
тах мы попрятали свои парашюты 
и пешком перешли на  территорию 
Барановичской области. В  двух 
километрах от  железнодорожной 
станции Буда в лесу построили ма-
ленькую землянку, из которой вели 
свою разведывательно-диверсион-
ную работу первые 4 месяца».

Так	начался	новый	этап	в жизни	Ки-
рилла	Прокофьевича	—	в тылу	вра-
га.	 Уже	 к  февралю	 1943  года	 его	
отряд	 «Соколы»	 насчитывал	 почти	
200	 человек.	 Орловский	 задейст-
вовал	 свои	 старые	 связи	 в  этих	
мес	тах,	наработанные	еще в пери-
од	 подпольно-диверсионной	 дея-
тельности	1920-х	годов.

17	 февраля	 поздно	 ночью	 на  базу	
партизан	 прибыл	 его	 старый	 това-
рищ	 Василий	 Халецкий,	 сообщив,	
что утром	сюда,	в Машуковские	леса,	
на  охоту	 прибудет	 руководство	 ок-
купационных	 войск	 во  главе	 с  ге-
битскомиссаром	 Вильгельмом	 Кубе	
и его	заместителем	Фридрихом	Фен-
сом	 в  сопровождении	 охраны	в  ко-
личестве	не менее	40	человек.

Времени	 на  подготовку	 остава-
лось	очень	мало.	К тому же	в нали-
чии	 у  Орловского	 было	 не  более	
15	 бойцов	 (остальные	еще не  вер-
нулись	 с  других	 заданий),	 а  из  во-
оружения	 —	 ручной	 пулемет,	 пять	
автоматов	 и  винтовка.	 Тревожило	
полное	отсутствие	гранат,	которые	
очень	нужны	при нападении.	Пони-
мая,	что может	рассчитывать	только	
на  фактор	 внезапности	 и  героизм	
товарищей,	 Кирилл	 Прокофьевич	
принял	 смелое	 решение:	 вместо	
гранат	 использовать	 связанные	
между	собой	толовые	шашки.

Тщательно	 всех	 проинструкти-
ровав	 («Огонь открывать только 
по  моему сигналу»),	 Орловский	
распределил	 одетых	 в маскхалаты	
бойцов	 на  расстоянии	 15–20	 мет-
ров	 друг	 от  друга	 вдоль	 дороги,	
по которой	должен	был	проследо-
вать	 обоз	 немцев.	 Группа	 залегла	
и  стала	 ждать.	 Однако	 все  пош-
ло	 не  по  плану.	 Увидев	 подводы,	
он	 понял,	 что  эффекта	 неожидан-
ности	не получится:	охрана	внима-
тельно	смотрела	по сторонам,	дер-
жа	оружие	и собак	наготове.

Позже	Орловский	писал:	«Учитывая, 
что  перевес был на  стороне про-
тивника, открывать огонь по  нему 
было  бы бессмысленно, и  я  не  дал 
сигнала к  бою. Противник прое-
хал, совершенно не  заметив нас. 
Я  принял решение встретить его 
на этом же месте в 5–6 часов вечера 

Из-за  слабого	 освещения	 в  зем-
лянке	 операцию	 решили	 прово-
дить	 на  открытом	 воздухе.	 Вместо	
операционного	 стола	 на  вбитые	
в мерзлую	землю	колья	постелили	
связанные	между	собой	пары	лыж,	
а  за  неимением	нужного	медицин-
ского	 инструмента	 ампутировать	
руку	 задумали	обычной	ножовкой.	
Ее	дополнительно	заточили,	отдра-
или	от ржавчины,	прокипятили.

Но  как  же	 пилить	 без  наркоза,	
по  живому?!	 Врач	 опасался,	
что  сердце	 Орловского	 не  вы-
держит.	 Не  растерявшись,	 Кирилл	
Прокофьевич	 попросил	 вместо	
анестезии	 дать	 ему	 стакан	 спирта.	
Выяснилось,	что и спирта	нет,	толь-
ко	 самогон…	 Заметив,	 что  доктор	
колеблется,	 Орловский	 скомандо-
вал:	«Режь!..»

Невероятно,	но уже	три	месяца	спу-
стя	Орловский	информирует	Москву	
о своей	готовности	продолжить	ру-
ководство	 боевым	 отрядом.	 Дума-
ется,	что стальной	характер	нашего	
Героя	 начал	 коваться	 еще  в Испа-
нии,	где	в 1937 году	в составе	интер-
бригад	он	под псевдонимом	«Стрик»	
активно	занимался	разведывательно-
диверсионной	работой.

Стоит	 отметить,	 что  испанский	 пе-
риод	жизни	 Кирилла	Прокофьеви-
ча	 тоже	 характеризовался	 выхо-
дящими	 за  рамки	 представлений	
о  человеческих	 возможностях	
эпизодами.	 Вот	 лишь	 один	 из  них:	
«Докладываю, что 30 мая 1937 года 
я с группой в 10 человек испанцев 
и  одним человеком русским [Сте-
пан Грушко] перешел линию фрон-
та и направился в глубокий тыл фа-
шистов для  диверсионной работы. 
С 30 мая по 20 июля 1937 года с вы-
шеупомянутой группой я  прошел 
в тылу противника 750  км и только 

Фильм «Непобедимый. 
Две войны Кирилла 
Орловского»

Присяга в партизанском отряде 
К. П. Орловского. Декабрь 1942 года

Экспозиция с личными вещами в Музее 
К. П. Орловского в деревне Мышковичи 
Кировского района Могилевской области

при возвращении с охоты, учитывая, 
что  бдительность будет снижена, 
а  немецкие солдаты в  течение дня 
устанут. Мои бойцы остались недо-
вольны решением, а также февраль-
ским морозом, который пробирал 
до костей. Мы оставались недвижи-
мыми в снегу около 12 часов».

Вечером	того же	дня,	уже	в сумер-
ках,	 показался	 наконец	 тот	 самый	
обоз,	 возвращавшийся	 обратно.	
Немцы	 заметно	 успокоились:	 ору-
жие	лежало	в санях	вместе	с полу-
пьяным	начальством	и двумя	убиты-
ми	кабанами.	После	сигнала	к атаке	
кинжальным	 огнем	 заработал	 руч-
ной	пулемет,	застрочили	автоматы.	
Лежавшему	в середине	оцепления	
Орловскому	удалось	швырнуть	две	
связки	 толовых	шашек,	 раздались	
мощные	 взрывы,	 гитлеровцы	 ста-
ли	 разлетаться	 в  разные	 стороны.	
Оставшиеся	 в  живых	 попытались	
ответным	огнем	отогнать	партизан.

Кирилл	 Прокофьевич	 взмахнул	
рукой,	чтобы	бросить	третью	связ-
ку,	 но  случилось	 непредвиденное:	
от вражеской	пули	та	разорвалась	
у  него	 прямо	 в  сжатом	 кулаке.	
От сильного	взрыва	его	оглушило,	
контузило,	 правой	 руки	 фактичес-
ки	не стало,	на левой	оторвало	нес-
колько	 пальцев.	 Окровавленный,	
он	рухнул	в сугроб…

Бойцы	бросились	к командиру.	По-
скольку	 в  отряде	 «Соколы»	 врача	
не было,	приняли	единственно	вер-
ное	 решение:	 погрузили	 находив-
шегося	 без  сознания	 Орловского	
на сани	и повезли	к соседям-парти-
занам.	Тамошний	доктор,	осмотрев	
раненого,	заключил:	угроза	гангре-
ны,	 срочная	операция!	Но для нее	
нет	 ни  подходящего	 помещения,	
ни  необходимого	 инструмента,	
ни даже	наркоза!

один раз, 15 июля, группа была об-
наружена противником».

Только	 представьте:	 указанный	
в  рапорте	 750-километровый	 мар-
шрут	 пролегал	 по  горам	 и  скаль-
ным	 обрывам,	 шли	 исключитель-
но	 ночью,	 часто	 без  запасов	 еды	
и воды.	Как это	выдержал	человек	
в  возрасте	 42	 лет,	 да  еще  и  с  по-
врежденным	от взрыва	вражеской	
гранаты	позвоночником?!

Читатель,	 знакомый	 с  творчеством	
Эрнеста	 Хемингуэя,	 может	 увидеть	
в К. П. Орловском	сходство	с персо-
нажем	романа	«По ком	звонит	коло-
кол»,	 русским	 диверсантом	 по  фа-
милии	 Кашкин.	 Вполне	 вероятно,	
что  Хемингуэй	 и  Орловский	 были	
знакомы,	 во  всяком	 случае	 в Испа-
нии	оба	они	находились	в одно	вре-
мя	и даже	жили	в одной	гостинице.	
Неспроста	 слова	 главного	 героя	
романа	 Роберта	 Джордана,	 выне-
сенные	в	эпиграф	этой	статьи,	схожи	
с мировоззрением	«Стрика»…

Однако	вернемся	в 1943 год.	После	
тяжелейшего	ранения	Орловского	
отозвали	в Москву,	где	после	вру-
чения	 высшей	 государственной	
награды	уволили	со службы	по со-
стоянию	здоровья.	Вспоминая	о тех	
днях,	 Кирилл	 Прокофьевич	 писал:	

«Я  пришел к  себе домой и  оста-
новился перед дверью. За  две-
рью были жена и дети. Я постучал 
в  дверь ногой, потому что  позво-
нить мне было нечем…»

Можно	 только	 представить,	 какой	
силой	 духа	 обладал	 этот	 человек,	
чтобы	 после	 всех	 испытаний	 по-
ставить	 перед	 собой	 новую	 боль-
шую	цель	 и  не  просто	 достичь	 ее,	
а вновь	удивить	всех	результатами.

Звание	 Героя	 Социалистического	
Труда	 Кириллу	 Прокофьевичу	 Ор-
ловскому	 присвоили	 в  1958  году,	
уже	 после	 смерти	 Сталина,	 кото-
рый,	 безусловно,	 знал	 о  граждан-
ских	 успехах	 бывшего	 партизан-
ского	 командира.	 Журналисты,	
пораженные	 количеством	 успеш-
ных	 (более	 70!)	 рейдов	 Орловско-
го	за линию	фронта,	дали	ему	про-
звище	 «Белорусский	 Че	 Гевара».	
Нам  же	 на  память	 приходят	 слова	
поэта:	«Да,	были	люди	в наше	вре-
мя…	Богатыри!»	
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ячейку	 и  коммуну	 «Звезда»,	
семь	 лет	 был	 ее	 руководителем.	
Во  время	 бандитского	 восстания	
1921  года	 собрал	 отряд	 коммуни-
стов,	 участвовал	 в  ликвидации	
банды.	Избирался	членом	Тюмен-
ского	окружкома	ВКП(б).

Неудивительно,	 что  юный	 Фитин	
тоже	 решил	 стать	 коммунистом.	
В  1927  году,	 заполняя	 анкету	
при приеме	в компартию,	в графе	
«Основная	 профессия	 (занятие)»	
Павел	 записал:	 «Земледелие, 
стаж работы по  этой профессии 
10 лет».	Крестьянская	закалка	лег-
ла	в основу	характера	Павла	Ми-
хайловича	Фитина.	О том,	как она	
формировалась,	дальше.

В коммуне	остановка

Село	Ожогино	расположено	в жи-
вописном	 месте	 между	 озерами.	
Радуют	 глаз	 просторы,	 покрытые	
зеленой	 травой,	 насколько	 хвата-
ет	взгляда.	Сельскохозяйственной	
коммуне	 —	 новой	 форме	 органи-
зации	 деревенской	 жизни,	 кото-
рая	появилась	в Советской	России	
в 1920 году,	выделили	место	в пяти	
километрах	 от  деревни,	 также	
на берегу	озера.

Первый	весенний	сев,	проходивший	
без  межей	 и  чересполосицы,	 стал	
праздником.	 В  первый  же	 год	 по-
лучили	 обильный	 урожай.	 Осенью	
возле	 озера	 коммунары	 построили	
общую	 столовую,	 пекарню,	 шесть	
жилых	домов,	конюшню	и кожевен-
ный	 завод.	 Земля	 обрабатывалась	
вся,	 даже	 ощущался	 ее	 недоста-
ток,	в связи	с чем осушили	болото.	
Позже	 появились	 свои	 мельница,	
деревообделочная	мастерская,	дег-
тярный	завод	и кузница.

Проблема	 голода	 была	 реше-
на	 очень	 быстро:	 «Продукты 
выдаются на  общий котел, про-
довольственного, фуражного 
и  семенного зерна в  1923  году 
достаточно».	 О  финансовом	 бла-
гополучии	коммуны	говорит	и тот	
факт,	что «продналог за  1922 год 
уплочен 804 пуда в зерновых еди-
ницах до срока».	К этому	добавим,	
что в коммуну	вступали	крестьяне	
отнюдь	 не  обездоленные,	 без-
лошадных	 не  было.	 Члены	 «Зве-
зды»	поверили	в свои	силы,	успех	
окрылил	 коммунаров.	 Для  Паши	
Фитина,	 как  и  для  других	 моло-
дых	 людей,	 это	 была	 революция	
наяву.	 Их  быт	 менялся	 воистину	
по-революционному!	 И  менялся	
трудом	самих	коммунаров.

К  1926  году	 хозяйственное	 поло-
жение	 коммуны	 еще  более	 укре-
пилось,	хотя	немного	сократилось	
число	членов:	с 85	до 76	человек.	
Семей	осталось	 столько же	—	 18.	
Трудоспособных	мужчин	в возра-
сте	от 14	до 60 лет	—	24	человека,	
Паша	Фитин	—	в их числе.	О  тру-
долюбии	 коммунаров	 свидетель-
ствует	 рост	 посевной	 площади	
на 20	%	в сравнении	с 1923 годом.	
К  1926-му	 в  коммунарском	 быту	
появились	баня	и прачечная,	орга-
низовано	 общественное	 питание.	
Динамо-машина	 обеспечивала	
освещение	 жилых	 и  производст-
венных	помещений.	В библиотеке	
при коммуне	имелось	80	книг.

Крестьянский	сын

Для  начала	факты.	Павел	Михай-
лович	Фитин	родился	15	(28)	дека-
бря	1907 года	в деревне	Ожогино	
Шатровской	 волости	 Ялуторов-
ского	 уезда	 Тобольской	 губер-
нии.	Про его	отца,	Михаила	Илла-
рионовича,	 крестьянина	 деревни	
Ожогино,	 сведений	 крайне	 мало.	
В архивах	удалось	отыскать	лишь	
следующую	запись	его	публично-
го	 выступления	 на  одном	 из  со-
браний:	 «С  11 до  17  лет жил у  ку-
лака в Шатрово. С 17 лет работал 
на  овчинно-шубном заводе. Сеял 
до  3 га. Летом работал в  своем 
хозяйстве, а зимой на заводе. Так 
жил до  1919  года. В  1920-м всту-
пил в коммуну. У Колчака не был, 
от него скрывался в лесу».

Павел	 был	 старшим	 ребенком	
и  единственным	 мальчиком	 в  се-
мье.	 С  ним	 росли	 четыре	 сестры:	
Феоктиста,	Ефросинья,	Параскева	
и Анна,	к которым	Паша	относил-
ся	 с  большой	 любовью.	 Заботы	
о  хлебе	 насущном	 легли	 на  него	
с  ранних	 лет.	 В юности	 он	 писал:	
«Так как в семье всегда были не-
достатки, то в одно и то же время 
приходилось учиться и  помогать 
отцу в хозяйстве».

Заметное	 влияние	 на юного	Пав-
ла,	 очевидно,	 оказал	 его	 дядя,	
Василий	 Илларионович	 Фитин.	
Человек	 неординарный:	 с  июня	
1914	 по декабрь	 1917  года	 служил	
ротным	 телеграфистом	 в  Стани-
славе	 (ныне	—	Ивано-Франковск),	
кавалер	 Георгиевского	 креста.	
После	 демобилизации	 вернулся	
в  Ожогино,	 работал	 в  своем	 хо-
зяйстве.	 При  Колчаке	 насильно	
призван	 в  армию,	 но  по  дороге	
к месту	службы	сбежал	и присое-
динился	к партизанам.	В 1919 году	
организовывал	 в  Ожогино	 парт-

На фото справа: Василий Фитин,  
дядя Павла Михайловича 

Текст: Александр Вычугжанин, доктор исторических наук

личность Павла михайловича Фитина, начальника советской внешней 
разведки в  1939–1946  годах, долгое время оставалась незаслуженно 
забытой и лишь недавно стала привлекать внимание исследователей. 
сегодня ему ставят памятники, о нем пишут книги, снимают фильмы, 
отдавая дань его вкладу в великую Победу. однако ранние годы Пав‑
ла Фитина по‑прежнему мало изучены, и у многих остаются вопросы: 
как крестьянскому пареньку из глухой провинции удалось возглавить 
одну из наиболее мощных спецслужб мира и успешно руководить ею 
в столь драматичный период отечественной истории? Думаю, мне уда‑
лось найти на них ответы.

Юность	Фитина
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Пережив	 1921  год,	юный	Паша	Фи-
тин	 стал	 по-настоящему	 взрослым	
человеком.

Школьные	годы

Все,	 кому	 довелось	 читать	 авто-
биографию	 Павла	 Фитина	 (см. до-
кумент  1 в  рубрике «Рассекречен-
ные архивы»),	 обращали	 внимание	
на  его	 красивый	 почерк	 и  почти	
полное	 отсутствие	 грамматических	
ошибок.	 Для  сельского	 паренька	
это,	 наверное,	 лучшая	 характери-
стика	прилежания.	Юный	Фитин	по-
шел	в первый	класс	еще при царе,	
в 1916 году,	в Ожогино.	С 1922 года	
продолжил	 обучение	 в  Ялуторовс-
ке,	 а  заканчивал	 его	 в  1926-м	 уже	
в Тюмени,	в школе	№ 1.

Преподавательский	 состав	 тюмен-
ской	 школы	 был	 сильным.	 Доста-
точно	 сказать,	 что  из  18	 учителей	
пятеро	 окончили	 университет,	
11	имели	стаж	педагогической	рабо-
ты	от  10	до 33 лет.	Отметим	 также,	

Безусловно,	 жизнь	 в  коммуне	
не  была	 легкой.	 Тем  не  менее	
коммунары	 говорили	 о  той	 поре	
с  добрым	 чувством.	Сестры	Павла	
Михайловича,	 Анна	 и  Параскева,	
в  1990-е	 писали:	 «Живя в  Москве, 
мы очень часто вспоминаем дет-
ство, которое так ярко светит нам 
до  сих пор. Наши отцы и  матери, 
пережив страшную войну (граж-
данскую), взялись строить новую 
лучшую жизнь для  бедноты. Ко-
роткая была эта жизнь коммуны, 
но они успели многое сделать… Ра-
бота шла дружно и весело. В поле 
и  с  поля всегда ехали с  песнями, 
а после ужина еще долго в столо-
вой звучала песня. Работал и драм-
кружок, где играли взрослые 
и дети, часто выезжали в сельский 
клуб со  спектаклями. Нам, детям, 
уделялось много забот и внимания. 
Все мы были пионерами, помогая 
взрослым в их нелегкой работе, ко-
нечно, посильно… Многие селяне 
любили бывать в  гостях у  комму-
наров, и, наверное, есть еще люди, 
кто помнит о нашей коммуне».

Паша	 Фитин	 провел	 в  «Звезде»	
семь	 лет:	 с  1920-го	 по  1927-й.	
Именно	 на  эти	 годы	 пришлось	
становление	 его	 личности.	 Та	
жизнь	не была	сытной.	Характер-
ный	 штрих:	 в  1927  году	 в  анкете	
в  графе	 «Физические	 недостатки	
и  состояние	 здоровья»	 двадца-
тилетний	 парень	 указал	 «Слабое	
малокровие»	—	 следствие	 недое-
дания	мясных	продуктов.

что  в  1920-х	 годах	 началась	 рево-
люционная	 ломка	 и  в  школьных	
процессах.	В частности,	была	сдела-
на	 ставка	 на школьное	 самоуправ-
ление:	появились	комучи	—	комите-
ты	 учащихся,	 которые	 избирались	
на общем	собрании.

Параллельно	 в  школах	 шла	 мас-
совая	 культурно-просветительная	
работа.	Открывались	ячейки	МОПР	
(Международная	 организация	 по-
мощи	 борцам	 революции),	 ОДН	
(Общество	«Долой	неграмотность»),	
ученики	выпускали	стенгазеты,	ста-
вили	 спектакли…	 Школьная	 жизнь	
кипела!	 И  во  всем	 этом	 принимал	
участие	юный	Фитин.

На  поступление	 в  вуз	 из  числа	 вы-
пускников	1926 года	тюменской	шко-
лы	№  1	претендовали	13	человек.	Тю-
менский	 горком	 комсомола	 выдал	
рекомендацию	семерым,	в их числе	
Павлу	Фитину.	Но в институт	в Мос-
кве	 он	 поступил	 только	 через	 два	
года.	 Причины	 этого	 неизвестны.	
Возможно,	 Павла	 Михайловича	
планировали	 назначить	 на  руково-

Как бы	то ни было,	для Павла	ком-
муна	 стала	 уникальным	 опытом.	
Земледелие	 он	 любил,	 но  судьбу	
решил	 связать	 с  конструирова-
нием	машин	для облегчения	 кре-
стьянского	труда,	потому	и выбрал	
инженерный	 факультет	 сельско-
хозяйственной	академии.

Трагический	1921 год

Вспыхнувшее	в Тюменской	 губер-
нии	 7	февраля	 1921  года	 кулацко-
эсеровское	 восстание	 —	 пожа-
луй,	 самое	 трагическое	 событие	
во всей	истории	нашего	края.	На-
чавшись	под лозунгом	«Долой	ком-
мунистов-грабителей!»,	 оно	 скоро	
превратилось	в охоту	за всеми	со-
чувствующими	 советской	 власти.	
По региону	прошли	зверские	рас-
правы.	В целях	экономии	патронов	
людей	 замучивали,	 выкалывали	
глаза,	 пытали	 каленым	 железом,	
отрезали	 носы	 и  уши,	 держали	
на холоде	без одежды	и обуви,	мо-
рили	голодом.

Павел	 Фитин	 в  своей	 автобиогра-
фии	 посвятил	 этому	 событию	 все-
го	 одну	 строчку:	 «Несмотря на  то, 
что мне было лишь 13 лет, я вместе 
со  всеми попадаю в  каталашку  
/ вроде тюремного заключения / ». 
О  «каталашке»	 есть	 свидетельство	
очевидца:	 «Из  первого места за-
ключения <…> их перевели в камен-
ную двухэтажную кладовую кулака 
Панфила. В  эту кулацкую тюрьму 
были посажены также коммуни-
сты и  комсомольцы из  ближайших 
деревень. В  ней был установлен 
строгий режим с  круглосуточным 
дежурством — охраной, замками 
на  дверях, железными решетками 
и  закрытыми ставнями на  окнах. 
О побеге уже не было и речи».

Сколько	Фитин	находился	под зам-
ком,	точно	не известно.	Некоторые	

биографы	 считают,	 что  два-три	
месяца.	 Когда	 я  смотрел	 на  этот	
каменный	сарай	в Ожогино,	то ис-
пытывал	большие	сомнения:	 про-
вести	даже	несколько	суток	в	этом	
неотапливаемом	 каменном	 сарае	
при  февральско-мартовских	 мо-
розах	—	уже	большое	испытание.	
А  если	 иметь	 в	 виду	 еще  и  край-
не	 скудный	 рацион	 арестантов	—	
полфунта	хлеба	в сутки,	то шансов	
выжить	 в  этом	 каменном	 мешке	
почти	не было.

Для  Павла	 и  его	 товарищей	 ис-
пытания	 на  зрелость	 освобожде-
нием	 из  тюрьмы	 не  закончились.	
На  Ожогино	 бандиты	 соверши-
ли	 еще  четыре	 налета,	 и  после	
каждого	 в  деревне	 появлялась	
братская	 могила.	 В  те	 годы	 все	
взрослые	 коммунары	 состояли	
в  отрядах	 по  ликвидации	 банди-
тизма,	 а  в  поле	 работали	 лишь	
старики,	 женщины	 и  молодежь,	
которым	 одновременно	 с  выпол-
нением	плана	полевых	работ	при-
ходилось	защищаться	от кулацких	
банд.	 Многие	 подростки	 имели	
при  себе	 холодное	 и  огнестрель-
ное	 оружие.	 Ежедневно	 назна-
чались	 двое	 дежурных,	 которые	
верхом	 на  лошадях	 вели	 развед-
ку,	предупреждая	о нападениях.

Эта	 предусмотрительность	 спа-
сла	 ребятам	 жизнь.	 Однажды	
их  прямой	 руководитель,	 некто	
Баев	 (как потом	выяснилось,	пре-
датель),	 запретил	 брать	 лошадей	
в  разведку,	 приказав	 поставить	
всех	на полевые	работы.	При этом	
пригрозил:	 «Не  выполните ука-
зание, сниму с  себя ответствен-
ность за урожай и уеду».	Посове-
щавшись,	 комсомольцы	 решили	
разведку	 продолжить.	 Едва	 при-
ступили	 к  работе,	 как  посланные	
разведчики	 скачут	 во  весь	 опор	
назад,	 сигнализируя	 об  опасно-
сти.	Когда	бандиты	приблизились,	
деревенские	 были	 уже	 недосяга-
емы:	им	удалось	укрыться	в лесу.

дящую	общественную	работу	в Тю-
мени,	но в итоге	все же	разрешили	
уехать.	С  июня	 по  август	 1928  года	
Павел	Фитин	посещал	курсы	для по-
ступления	 в  вуз	 при  тюменском	
окроно.	Тот	факт,	что после	двухлет-
него	перерыва	в учебе	ему	удалось,	
пройдя	краткосрочные	курсы,	посту-
пить	 в  один	 из  престижнейших	 ву-
зов	СССР	—	Сельскохозяйственную	
академию	 имени	 К. А.  Тимирязева,	
говорит	как о его	способностях,	так	
и  о  высокой	 квалификации	 тюмен-
ских	учителей.

«Политики	
мы	еще не нюхивали»

20	декабря	1922 года	Ялуторовский	
уездный	комитет	РКСМ	принял	Пав-
ла	Фитина	в ряды	комсомола.	За год	
до  этого,	 находясь	 в  «каталашке»,	
он	 фактически	 смотрел	 смерти	
в  глаза.	 Так	 что  это	 был	 осознан-
ный	выбор	—	в новую,	 счастливую	
жизнь.	 Наверняка	 он	 читал	 речи	
В. И. Ленина,	в  том	числе	памятное	
выступление	 вождя	 на  III	 съезде	
комсомола	 в  октябре	 1920  года:	
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«Коммунистом можно стать лишь 
тогда, когда обогатишь свою па-
мять знанием всех тех богатств, ко-
торые выработало человечество».

Приведем	еще цитату	из той же	речи	
Владимира	Ильича:	«Поколение, ко-
торому теперь 15  лет и  которое че-
рез 10–20  лет будет жить в  комму-
нистическом обществе, должно все 
задачи своего учения ставить так, 
чтобы каждый день в любой дерев-
не, в любом городе молодежь реша-
ла практически ту или иную задачу 
общего труда, пускай самую малень-
кую, самую простую. По  мере того, 
как это будет происходить в каждой 
деревне, по  мере того, как  будет 
развиваться коммунистическое со-
ревнование, по мере того, как моло-
дежь будет доказывать, что она уме-
ет объединить свой труд, — по мере 
этого успех коммунистического 
строительства будет обеспечен».

Архивные	 документы	 показывают,	
что Павел	Фитин	воспринял	призыв	
Владимира	 Ильича	 как  руководст-
во	 к  действию.	 Этим	 объясняется	
та	 масса	 общественных	 нагрузок,	
с  которыми	 он	 успешно	 справлял-
ся.	 Комсомол	 дал	 мощный	 старт	
в  развитии	 личности	 Павла,	 помог	
раскрыть	его	творческие	и органи-
заторские	 способности,	 расширить	
кругозор,	поднять	свой	культурный	

уровень.	 Но  не  все	 комсомольцы	
являлись	 примером	 для  подража-
ния.	 Активисты,	 подобные	 Павлу,	
были	 в  меньшинстве.	 И  такое	 со-
противление	 окружающей	 среды,	
безусловно,	 тоже	 закаляло	 харак-
тер	молодого	человека.

В  1927  году	 в  своей	 автобиогра-
фии	 Павел	 Михайлович	 сообщает	
про  общественные	 нагрузки	 сле-
дующее:	 «…Работаю в  коммуне 
по культурно-просветительской ра-
боте, в это же время работаю вожа-
тым пионеротряда и  несу ряд дру-
гих партийных и  советских работ, 
а именно: 1) Редактор стен. газеты, 
2) Член ревизионной комиссии с / со-
вета, 3) руководитель ликпункта 
и др. За последнее время работал 
секретарем ячейки ВЛКСМ и  зав. 
АПО ячейки ВКП(б)».

«Зав.	АПО»	—	это	заведующий	аги-
тационно-пропагандистским	 отде-
лом	при Ожогинской	ячейке	ВКП(б).	
Фактически	Павел	был	обязан	разъ-
яснять	 односельчанам	 решения	
высших	 партийных	 органов	 и  осо-
бенности	 текущей	 политики.	 Слово	
«ликпункт»,	 привычное	 на  заре	 со-
ветской	 власти,	 сегодня	 тоже	 тре-
бует	 пояснения.	 Это	 пункт	 по  лик-
видации	безграмотности,	 в  те	 годы	
очень	востребованный	у сельского	
населения.

А  за  кратким	 «др.»	 скрывается	
еще многое,	из чего,	как из кирпичи-
ков,	строилась	многогранная	личность	
Павла	 Фитина.	 Здесь	 и  продолжи-
тельное	членство	в бюро	Ожогинской	
комсомольской	 ячейки,	 и  избрание	
депутатом	 Ожогинского	 сельсовета,	
а также	кандидатом	в члены	ревизи-
онной	 комиссии	Шатровского	 союза	
коммун.	 Примечательно,	 что  из  тро-
их	членов	комиссии	Павел	—	самый	
молодой,	ему	всего	 19 лет,	его	 това-
рищам-ревизорам	 —	 46	 и  42  года.	
Он же	—	самый	грамотный.

Своей	 активностью	 и  ответствен-
ным	подходом	юный	Фитин	быстро	
завоевывает	 авторитет	 в  комсо-
мольской	 среде.	 Его	 публичные	
выступления	отличаются	продуман-
ностью,	 четкостью,	 лаконичностью.	
Уже	в те	годы	заметно	стремление	
к  системному	 подходу	 в  анализе	
какой-либо	проблемы.	Одного	кре-
стьянского	 здравомыслия	 здесь	
недостаточно.	 Чувствуется,	 что  он	
постоянно	 работает	 над  своим	 ин-
теллектуальным	развитием.

Вот	 пример	 одного	 из  выступле-
ний	 Павла	 на  политучебе:	 «Читать 
надо втягивать всех слушателей. 
Это очень полезно. Практические 
задания обязательно вести и точно 
выполнять. Ввести по практическим 
заданиям индивидуальные и  груп-
повые задания и  строго следить 
за  их  выполнением. Ввести запись 
не  трудно, но  дело осложняется 
неграмотностью слушателей. Непо-
сещаемость — часть вины руково-
дителя. Надо руководу быть настой-
чивым. Тогда и посещаемость будет 
хорошая».	В сказанном	угадывается	
стиль	будущего	большого	руководи-
теля:	анализ	ситуации,	четкая	поста-
новка	задачи,	индивидуальный	под-
ход,	подбор	исполнителей,	контроль	
исполнения,	настойчивость	в дости-
жении	цели.

24	декабря	1926 года	на заседании	
бюро	Шатровского	райкома	комсо-
мола	 Ожогинскую	 ячейку	 призна-
ли	 лучшей	 в  районе.	Правда,	 один	
из  участников	 совещания	 бросил	
упрек:	мол,	комсомольцы	много	за-
нимаются	политикой,	а не практиче-
ским	делом.	Павел	не оробел:	«По-
литики мы еще не нюхивали».

Летом	 1927-го	 Фитина	 назначили	
главой	райбюро	«Юных	пионеров».	
После	 шестинедельных	 курсов	
в  Свердловске	 он	 приступил	 к  ра-
боте.	 Хранящиеся	 в  архиве	 харак-
теристики	 на  Павла	 говорят	 сами	
за  себя.	 Первая	 —	 от  начальства:	
«Очень активный, отзывчивый. 
В течение последних пяти месяцев 
работал пионервожатым Ожогин-
ского отряда. Пионеротряд под его 
руководством работал одним 
из  первых. Любит пионерработу, 
умеет руководить и быстро ориенти-
руется в вопросах».	Другая	выдана	
после	курсов	в Свердловске:	«Тов. 
Фитин  П. М. относится к  занятиям 
серьезно. Успеваемость удовлет-
ворительная. Качество работника: 
выдержан, дисциплинирован, име-
ет организаторские способности».

«Учиться,	учиться,	учиться»

В  чем  же	 главная	 причина	 успеха	
Павла	Фитина	в общественном	труде	
на  тюменской	 земле?	 Ответ	 очеви-
ден:	в постоянной	работе	над собой.	
Юный	Фитин	жил	сразу	в трех	ипоста-
сях:	как коммунар	в заботах	о хлебе	
насущном,	как активный	комсомоль-
ский	работник	и как ненасытный	чи-
татель,	прежде	всего	журналов	и га-
зет.	Убежден,	что периодика	оказала	
значительное	 влияние	 на формиро-
вание	его	мировоззрения.	В круг	ре-
гулярного	ознакомления	входили	та-
кие	журналы,	как «Лапоть»,	«Пионер»,	
«Вожатый»,	 «Крестьянка»,	 «Журнал	
крестьянской	 молодежи».	 Из  газет	
в  коммуне	 выписывали	 «Крестьян-
скую»,	«Бедноту»,	«Батрак»,	«Правду»,	
«Красное	Знамя»	и другие.

Тяга	к чтению	у Павла	Михайлови-
ча	 имела	 не  только	 личный	 харак-
тер.	Как зав.	ликпунктом	он	обязан	
был	 анализировать	 прочитанное	
и доступно	доносить	все	до слуша-
телей.	 Политическая	 обстановка	
оставалась	непростой:	прошло	все-
го	четыре	года	после	крестьянских	
восстаний,	 жертвой	 которых	 едва	

не стал	он	сам.	Так	что формирова-
ние	у сельчан	лояльного	отношения	
к властям	стало	для него	насущной	
необходимостью.

В  Тюмени	 юный	 Фитин	 получил	
не  только	 базовое	 образование.	
К  двадцати	 годам,	 когда	Павел	 от-
правился	в Москву,	за душой	у него,	
помимо	 крестьянского	 трудолю-
бия,	 были	неплохое	 знание	жизни,	
прак	тика	работы	с органами	власти	
и  опыт	 участия	 во  всех	 значимых	
формах	 общественной	 деятель-
ности,	 существовавших	 в  то  время	
в  СССР.	 Таким	 образом,	 в  столицу	
он	 прибыл	 как  сложившаяся	 лич-
ность	 с  внушительным	 жизненным	
багажом	 и  огромной	 мотивацией	
служения	родной	стране.	

разведка в историиразведка в истории

П. М. Фитин в кругу родных и близких.  
Конец 1940‑х годов

Ячейка ВЛКСМ при школе  
в Тюмени. 1926 

Фильм о П. М. Фитине 
«Юстас — Алексу. 
Тот самый Алекс»
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до позорной	капитуляции	Франции	
в  Компьенском	 лесу,	 в  том	 самом	
вагоне,	в котором	в 1918	году	капи-
туляцию	подписывала	Германия.

От обращения	генерала	не ждали	
ничего	 примечательного,	 но  он	
всех	 поразил,	 призвав	 француз-
ских	 солдат	 и  офицеров,	 инжене-
ров	и рабочих,	которые	находятся	
на британской	территории	или при-
будут	туда	с оружием	или без ору-
жия,	 связаться	 с  ним.	Он	 говорил	
от своего	имени,	то есть	это	он,	де	
Голль,	 а  не  Франция,	 призывал	
к  себе.	 Назначив	 себя	 спасите-
лем	нации,	он	даже	не рассматри-
вал	 другие	 варианты.	 Закончил	
речь	 лозунгом,	 который	 вдохнул	
во  французов	 надежду:	 «Что  бы 
ни  случилось, пламя французско-
го Сопротивления не  должно по-
тухнуть и не потухнет!»

Интриги	начинаются

На  тот	 момент	 из  реальных	 сил	 де	
Голля	почти	никто	не поддерживал.	
Губернаторы	 колоний	 присягнули	
на верность	Петену,	стремившемуся	
заключить	 с  немцами	 соглашение	
с тем,	чтобы	стать	одним	из сателли-
тов	Гитлера,	вроде	Венгрии	или Ру-
мынии,	 выйти	 из  войны	 в  числе	
победителей	и поучаствовать	в раз-
деле	мира.	Маршалу	на  тот	момент	
было	что предложить	фюреру:	боль-
шинство	населения	лояльно	относи-
лось	к немцам,	а главное	—	ресурсы	
в виде	колоний	и флота.	Но в июле	
1940	 года	 британцы,	 опасаясь,	
что французские	корабли	окажутся	
в руках	Третьего	рейха,	разгромили	
остатки	флота	у берегов	Алжира.

Лондон	 считал,	 что  Франция	 уже	
не  вернется	 в  число	 ведущих	
держав	 и  после	 войны	 станет	
чем-то вроде	Бельгии	или Финлян-
дии,	 то  есть	 страной,	 от  которой	
почти	ничего	не зависит.	Британцы	
алчно	 поглядывали	 и  на француз-
ские	 колонии.	 При  этом	 они	 дей-
ствовали	многовекторно:	 в  тайном	
соглашении	признали	правительст-
во	Петена,	рассчитывая	перетянуть	
его	 на  свою	 сторону,	 но,	 если	 это	
не удастся,	подыскивали	какого-ни-
будь	политика,	который	будет	дей-
ствовать	 по  указке	 Даунинг-стрит.	
Де	Голль	им	виделся	отличным	кан-
дидатом	 на  роль	 марионетки.	 Ан-
гличане	его	приютили,	и,	казалось,	
трудностей	не возникнет,	но вдруг	
выяснилось,	 что  де	 Голль	 требует	
от  Черчилля	 равноправного	 отно-
шения,	будто	он	глава	суверенного	
государства.	Это	выводило	британ-
ского	премьера	из себя.

В	том,	что	в	начальный	период	вой-
ны	 позиции	 де	 Голля	 были	 шатки-
ми,	 он	 сам	 признавался	 в  мемуа-
рах.	 Его	 не  поддерживала	 ни  одна	
организация,	 и  по  большому	 счету	
он	 не  устраивал	 никого	 из  стран  –	
союзниц	 по  антигитлеровской	 коа-
лиции.	 Де	 Голль	 не  разделял	 идей	
коммунизма.	 Вместо	 «Советский	
Союз»	 предпочитал	 говорить	 «Рос-
сия»	 и  утверждал,	 что  «Россия вы-
пьет коммунизм, как  промокашка 
чернила».	То есть	его	никак	нельзя	
было	назвать	просоветским	полити-
ком.	Но и проамериканским	или про-
английским	он	тоже	не являлся.	Лон-
дон	 и  Вашингтон	 не  раз	 пытались	
найти	 ему	 замену,	 и  лишь	 Москва	
сразу	сделала	на него	ставку.

Никому	не известный	 
де	Голль

В  июне	 1940  года	 после	 падения	
Франции	 Уинстон	 Черчилль	 при-
слал	 в  Бордо	 самолет,	 чтобы	 вы-
везти	бывшего	премьера	Поля	Рей-
но.	На тот	момент	Париж	был	сдан	
без  боя,	 а  правительство	 возгла-
вил	 маршал	 Филипп	 Петен,	 кото-
рый	 требовал	 немедленного	 мира	
с немцами.	Но вместо	Рейно	в Лон-
дон	прилетел	никому	не известный	
заместитель	министра	обороны	ге-
нерал	 Шарль	 де	 Голль,	 которому	
Рейно	 выдал	 100	 тысяч	 франков	
на продолжение	борьбы.

В  Англии	 де	 Голль	 попросил	 пре-
доставить	 радиоэфир.	МИД	возра-
жал,	опасаясь	осложнений	с прави-
тельством	Петена,	но Черчилль	дал	
согласие.	 Выступление	 состоялось	
18	 июня	 1940	 года,	 за  четыре	 дня	

сегодня вопрос о том, кто в годы второй мировой войны был лидером сражавшихся 
французов — де Голль или жиро, кажется неуместным. спустя десятилетия почти забыты 
и сам жиро, и тот факт, что он имел неплохие шансы возглавить послевоенную Францию. 
но 80 лет назад все было не так очевидно. если бы не поддержка советского союза, 
французов могли даже не позвать в карлсхорст на подписание акта о безоговорочной 
капитуляции, где фельдмаршал кейтель воскликнул: «как, и этим мы тоже проиграли?!» 

Текст: Александр Марков, писатель

Генерал	 
де	Голль
и	советская	разведка	

Маршал Петен
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Внешне	 они	 были	 полными	 проти-
воположностями:	 маленький	 и  туч-
ный	Черчилль	и  худющий,	высокий	
как  каланча	 де	 Голль.	 Наверное,	
на арене	цирка	они	составили бы	от-
личную	 компанию,	 а  зрители	 смея-
лись бы	от одного	их появления,	так	
они	 непохожи.	 Тем  не  менее	 Чер-
чилль	вынужден был	поддерживать	
де	Голля	и созданное	им	движение	
«Свободная	 Франция»,	 поскольку	
на французские	колонии	в Африке	
и  Азии	 начали	 претендовать	 США,	
а  генерал	 мог	 стать	 тем  барьером,	
который	 не  позволит	 американцам	
там развернуться.

Вашингтон	заключил	с Петеном	со-
глашение	 о  нейтралитете,	 генерал	
де	 Голль  же	 выступал	 категориче-
ски	 против	 режима	 Виши.	 По  сути,	
у  генерала	 в  подковерных	 играх	
не было	шансов	не  то	 чтобы	одер-
жать	верх,	но даже	просто	уцелеть.	
Рано	или поздно	де	Голля бы	«съе-
ли».	Ему	 требовался	мощный	союз-
ник,	и он	его	получил,	когда	Гитлер	
напал	 на  Советский	 Союз.	 Много	
позже	 де	 Голль	 писал	 в  своих	 ме-
муарах:	 «Тот факт, что  Россия ока-
залась втянутой в  вой ну, открывал 
перед разгромленной Францией но-
вые большие надежды».

Москва	сыграла	тонко

Резидентура	 советской	 внешней	
разведки	 в  Лондоне	 информиро-
вала	Центр	о том,	что де	Голль	пы-
тается	гнуть	свою	линию	и не идет	
на поводу	у Черчилля	(см. докумен-
ты на  сайте СВР России).	 С  одной	
стороны,	 Москва	 поддерживала	
все	 силы,	 борющиеся	 с  фашист-
ской	Германией,	и де	Голль	видел-
ся	именно	тем человеком,	который	
станет	во главе	воюющей	Франции.	
Однако	противоречия	внутри	анти-
гитлеровской	коалиции	вынуждали	
СССР	искать	противовес	США	и Ве-
ликобритании,	и других	претенден-
тов	 на  эту	 роль,	 кроме	 Франции,	
несмотря	на ее	слабость,	не суще-
ствовало.	 Кремлю	 надо	 было	 до-
биться,	чтобы	с Парижем	считались	
союзники.

Москва	 сыграла	 тонко,	 поставив	
на де	Голля.	Конечно,	можно	было	
выбрать	 кого-то  из  лидеров	 фран-
цузской	 компартии,	 сражавшихся	
в  Сопротивлении.	 Но  тогда	 после	
вторжения	 союзников	 и  во  Фран-
ции,	 скорее	 всего,	 началось  бы	
то,	 что  произошло	 в  1944–1945  го-
дах	в Греции,	когда	англичане	вое-
вали	не с немцами,	а с  греческими	

партизанами-коммунистами.	Лондон	
и Вашингтон	не позволили бы	уста-
новить	просоветский	режим,	требо-
валась	нейтральная	фигура.

В биографии	де	Голля	есть	темное	
пятно:	в	1920	году	во	время	совет-
ско-польского	 конфликта	 он	 при-
езжал	в	Варшаву	в	составе	фран-
цузской	 военной	 миссии.	 Тогда	
французы	 снабжали	 польскую	
армию	 вооружением	 и  обмунди-
рованием,	оставшимся	на складах	
после	Первой	мировой.	Но перед	
лицом	 смертельного	 врага	 СССР	
забыл	старые	обиды.	Когда	в сен-
тябре	 1941  года	 де	 Голль	 создал	
«Национальный	 комитет»,	 Москва	
признала	 его	 первой.	 Советский	
посол	 в  Лондоне	 Иван	 Майский	
вручил	 генералу	 письмо,	 где	 со-
общалось,	 что  СССР	 считает	 его	
руководителем	 всех	 свободных	
французов.	 Так	 фактически	 был	
заключен	союзнический	договор.	
И  хотя	 ни  англичане,	 ни  амери-
канцы	на подобный	шаг	не пошли,	
позиции	де	Голля	на международ-
ной	 политической	 арене	 заметно	
упрочились.

Надо	 заметить,	 что  де	 Голль	 тоже	
умело	 пользовался	 противоречи-
ями	 между	 союзниками.	 7	 октября	
1941	 года	 он	 предложил,	 чтобы	 две	
французские	дивизии	приняли	учас-
тие	в наступлении	в Ливии.	Британцы	
отказались,	 они	 целенаправленно	
отстраняли	его	от участия	в важных	
делах.	 Тогда	 де	 Голль	 встретился	
с Майским,	заявив,	что готов	послать	
одну	 дивизию	 на  советско-герман-
ский	 фронт.	 Решили	 даже,	 что  она	
поедет	 на  Кавказ.	 Безусловно,	 это	
был	 блеф.	 Учитывая	 интенсивность	
боев,	эта	дивизия	растворилась бы,	
не совершив	ничего	значительного.	
Де	Голль же	хотел	произвести	впе-
чатление	именно	на англичан,	чтобы	
те	с ним	считались.

Англичане	 наживку	 заглотили.	 Уз-
нав	 о  переговорах	 с  русскими,	 они	
сообщили	 генералу,	 что  согласны	
на  участие	французов	 в  ливийском	
наступлении.	Летом	1942 года	фран-
цузы	 вновь	 заставили	 о  себе	 гово-
рить,	 героически	 сражаясь	 против	
немецко-итальянских	войск	при Бир-
Хакейме.	 Для  де	 Голля	 эта	 битва,	
не  сильно	 повлиявшая	 на  ход	 вой-
ны,	 была	 очень	 важна.	 «Свободная	
Франция»	 набирала	 очки:	 генерала	
поддержали	колонии	в Центральной	
Африке,	а под его	знаменами	сража-
лось	уже	70	тысяч	солдат.	Так,	пра-
ктически	на пустом	месте	он	создал	
мощную	организацию.

Вместе	с тем в Лондоне	де	Голль	жил	
как  на  вулкане,	 постоянно	 ожидая	
от  англичан	 подлости.	 Они	 искали	
ему	замену,	присматриваясь	то к ге-
нерал-губернатору	 французского	
Индокитая	Жоржу	Катру,	 то  к  вице-
адмиралу	 Эмилю	 Мюзелье.	 Однако	
по мере	роста	популярности	де	Гол-
ля	его	становилось	все	труднее	сме-
стить	 с  первых	 позиций.	 В  письмах	
к  Рузвельту	 Черчилль	 называл	 ге-
нерала	не иначе	как «вздорной лич-
ностью, возомнившей себя спаси-
телем Франции»	 и  «высокомерным 
французом».	Рузвельт	 тоже	терпеть	
не  мог	 «выскочку с  бонапартист-
скими амбициями»	 и  считал,	 что  де	
Голль	склонен	к диктатуре.	Пожалуй,	
это	 был	 единственный	 момент,	 где	
позиции	 союзников	 совпадали:	 все	
замечали	 в  генерале	 наполеонов-
ские	замашки,	но у всех	на долговя-
зого	француза	были	разные	планы.

На сцене	появляется	Жиро

После	падения	Франции	США	тоже	
посматривали	на «осиротевшие»	ко-
лонии,	но де	Голль	был	упрям.	И тут	
на  сцене	 появилась	 фигура,	 кото-
рая	 вполне	 могла	 устроить	 амери-

канцев:	 генерал	Анри	Жиро.	В мае	
1940 года	он	попал	в плен	к немцам	
возле	городка	Васиньи	в Пикардии.	
Надо	отметить,	что в Первую	миро-
вую	 его	 пленили	 в  тех  же	 местах,	
но ему	удалось	сбежать	всего	через	
два	месяца.	На этот	раз	пребывание	
в заточении	затянулось	на два	года:	
лишь	в апреле	1942	он	удрал	из гор-
ной	 крепости	 Кёнигштайн	 в  Швей-
царии,	 спустившись	 с  отвесной	
скалы	 по  веревке,	 которую	 сплел	
из обрывков	простыни.	Как ему	этот	
удалось?	 Видимо,	 не  без  внешней	
помощи,	 ведь	 на  тот	 момент	Жиро	
было	63 года!

Как бы	то ни было,	генерал	добрал-
ся	 до юга	Франции,	 где	 встретился	
с Петеном	и пытался	уговорить	того	
продолжать	сопротивление.	Маршал	
с ходу	отверг	эти	идеи,	побоявшись	
проблем	с Гитлером,	но и Жиро	нем-
цам	не выдал,	хотя	Гиммлер	уже	вы-
нес	беглецу	смертный	приговор.

Дерзкий	побег	придавал	Жиро	оре-
ол	героя,	он	стал	очень	популярным	
среди	 французов.	 На  него	 быстро	
вышли	американцы,	выяснив,	что он	
готов	 сотрудничать	 с  Вашингто-
ном.	 Генерал,	 в  частности,	 обещал,	
что  в  вопросах	 послевоенного	 вос-
становления	Франция	будет	опирать-
ся	на США.	Кто знает,	может,	блефо-

вал	и,	получив	свое,	показал бы	янки	
кукиш,	но в любом	случае	он	видел-
ся	 им	 куда	 более	 привлекательной	
фигурой,	чем де	Голль.

Как сблизить	двух	
генералов?

Накануне	 вторжения	 англо-аме-
риканских	 войск	 в  Северную	 Аф-
рику	Жиро	 вывезли	 на  Гибралтар,	
в  штаб	 командующего	 союзными	
войсками	Дуайта	Эйзенхауэра.	А де	
Голля	по распоряжению	Рузвельта	
отстранили	 от  подготовки	 опера-
ции,	очевидно	решив	списать.	Ведь	
нужная	кандидатура	была	найдена,	
даже	две!	Как оказалось,	американ-
цам	 вполне	 подходил	 еще  и  глав-
нокомандующий	 войсками	 Виши	
в Северной	Африке	адмирал	Фран-
суа	 Дарлан,	 с  которым	 в  Алжире	
плотно	работал	сотрудник	ЦРУ	Ро-
берт	Мерфи.	 В  Вашингтоне	 похло-
потали,	чтобы	Жиро	был	назначен	
главнокомандующим	 французских	
войск	 в  Северной	 Африке,	 а  Дар-
лана	поставили	руководить	админи-
страцией.	Для англичан же	все	эти	
назначения	стали	сюрпризом.

В  итоге	 США	 взяли	 под  свой	 конт-
роль	 и  войска	 Франции,	 и  ее	 ко-
лонии	 в  Африке.	 Лондону	 ничего	
не  оставалось,	 как  поддержать	

Выступление де Голля на радио.  
Июнь 1940 года

У. Черчилль, генералы В. Сикорский (второй 
слева) и Ш. де Голль на танковых учениях 
в Великобритании. 7 марта 1941 года
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де Голля,	лишь бы	в Париже	к власти	
не пришли	американские	марионет-
ки.	 Британские	 СМИ	 стали	 взахлеб	
прославлять	 «вздорного	 генерала».	
Черчилль	писал	в Вашингтон,	что Со-
ветский	 Союз	 признает	 только	 де	
Голля,	 а  тот	 никогда	 не  согласится	
сотрудничать	 с  Дарланом,	 ставлен-
ником	 Виши.	 При  этом	 англичанам	
приходилось	 быть	 осторожными	
в высказываниях,	чтобы	не слишком	
раздражать	заокеанских	партнеров.

Проблема	 частично	 разрешилась	
24	декабря	1942 года,	когда	Дарла-
на	 в  Алжире	 застрелил	 20-летний	
студент.	 Причины	 нападения	 так	
и остались	неизвестными,	 посколь-
ку	 убийцу,	 толком	 не  допросив,	
по  приказу	 Жиро	 казнили	 на  сле-
дующий	 день.	 Такая	 поспешность	
наводит	 на  мысли,	 что,	 возможно,	
за  устранением	 конкурента	 стоял	
сам	 Жиро	 или  англичане,	 которых	
устраивало,	 что  у  американцев	
остался	один	претендент	на высший	
пост	 во Франции	 и  де	 Голль	 будет	
вынужден	с ним	сотрудничать.

Вскоре	Эйзенхауэр	обеспечил	Жиро	
избрание	 главой	 администрации	

в  Северной	 Африке,	 и  тот	 быстро	
сосредоточил	в своих	руках	всю	пол-
ноту	 власти.	 Англичане	 через	 свою	
разведку	поставили	перед	Рузвель-
том	вопрос	о необходимости	поиска	
путей	 сближения	Жиро	 и  де	 Голля.	
После	непростых	переговоров	Лон-
дон	продавил	идею	о создании	объ-
единенного	органа	во главе	с Жиро	
и  де	 Голлем	 как  его	 заместителем.	
Договорились	 провести	 в  начале	
1943  года	 встречу	 двух	 генералов	
в  Марокко	 и  вместе	 с  Рузвельтом	
и  Черчиллем	 обсудить	 дальнейшие	
планы.	Но де	Голль	наотрез	отказал-
ся	быть	на вторых	ролях.

Под давлением	Черчилля	он	все же	
приехал	 в  Касабланку.	 Хроникеры	
запечатлели,	как Жиро	и де	 	Голль	
пожимают	 руки	 в  присутствии	
Рузвельта	 и  Черчилля.	 Казалось,	
они	 пришли	 к  согласию.	 Но  это	
было	 не  так.	 Де	 Голль	 настаивал,	
что  не  он	 должен	 присоединить-
ся	 к  администрации	 Жиро,	 а  тот	
должен	 стать	 частью	 «Свобод-
ной	 Франции».	 Повлиять	 на  него	
не смог	даже	Рузвельт.	Конферен-
ция	 закончилась	 безрезультатно.	
Однако,	 как  сообщала	 советская	

разведка,	 американцы	 посчитали,	
что  все	 решено	 и  интересы	Фран-
ции	отражает	именно	Жиро	(см. до-
кументы в  рубрике «Рассекречен-
ные архивы»).	Пришлось	напомнить	
Вашингтону,	 что  Москва	 поддер-
живает	 только	 де	 Голля	 как  не-
примиримого	 борца	 с  фашистской	
Германией,	 не  запятнавшего	 себя	
коллаборационизмом.

Лишь	после	этого	Жиро	и де	Голль	
формально	 объединились.	 3	 июля	
1943 года	было	объявлено	о созда-
нии	Французского	 комитета	 нацио-
нального	 освобождения	 (ФКНО),	
которым	 на  равных	 управляли	 оба	
генерала.	 Однако	 Жиро	 оставал-
ся	 главнокомандующим,	 и  в  США	
надеялись,	 что  с  помощью	 армии	
он	еще сможет	стать	единовластным	
лидером	послевоенной	Франции.

За дело	берется	советский	
разведчик	Агаянц

С  появлением	 ФКНО	 союзники	
не прекратили	интриговать	 против	
СССР.	 Располагая	 диппредстави-
тельствами	в Алжире,	 американцы	
и англичане	пытались	влиять	на	си-
туацию	 в	 свою	 пользу.	Москве же	
в  открытии	 подобного	 представи-
тельства	отказали,	стремясь	изоли-
ровать	де	Голля	от всех	контактов	
с  русскими.	 Пришлось	 искать	 об-
ходные	 пути.	 Поскольку	 в  Север-
ной	Африке	в числе	перемещенных	
лиц	 находилось	 немало	 граждан	
Советского	Союза,	наш	посол	в Ва-
шингтоне	 Андрей	 Громыко	 выну-
дил	 госсекретаря	 Корделла	 Халла	
дать	разрешение	на работу	с ними.

В августе	1943 года	в Алжир	в соста-
ве	группы	прибыл	резидент	внешней	
разведки	в Иране	Иван	Агаянц,	кото-
рый	ранее	имел	контакт	с де	Голлем.	
Через	 почтальона,	 активиста	 фран-

цузской	 компартии,	 Агаянц	 добыл	
копию	 письма	 генерала	 к  матери,	
где	 тот	рассуждал	о необходимости	
союза	Франции	 и  России	 как  един-
ственных,	 кто  готов	 до  конца	 сра-
жаться	с фашизмом.	Стало	понятно,	
что  де	 Голль	 в  качестве	 союзника	
видел	именно	Москву,	а не Вашинг-
тон	 и  Лондон.	 Когда	 Агаянц	 встре-
тился	 с  генералом,	 тот	 догадался,	
что к нему	прибыл	не просто	дипло-
мат.	Он	делился	с нашим	разведчи-
ком	 чувствительной	 информацией,	
обращался	через	него	к руководству	
СССР	за дипломатической	помощью.	
Москва	 настояла,	 чтобы	 генерала	
уведомляли	 обо	 всех	 операциях	
союзников,	 а  его	 представителей	
на равных	подключали	к работе	раз-
личных	комиссий.	И именно	эта	под-
держка	позволила	де	Голлю	в итоге	
переиграть	Жиро.

Безусловно,	 США	 и  Великобри-
тания	 продолжали	 вставлять	 де	
Голлю	палки	в колеса,	все	еще на-
деясь,	что подвернется	кто-то более	
удобный	и сговорчивый,	чем высо-
комерный	 генерал.	 Так,	 об  откры-
тии	 второго	 фронта	 ему	 сообщили	
за два	дня	до высадки	в Нормандии.	
Французская	армия	провела	анало-
гичную	операцию	лишь	два	месяца	
спустя.	 Де	 Голль	 четко	 различал	
оба	 события	 и  позже	 писал:	 «Вы-
садка 6 июня — дело англосаксов, 
от  которого Францию отстранили. 
Они решили утвердиться во  Фран-
ции, как на вражеской территории».

В августе	1944 года	в освобожден-
ном	 Париже	 де	 Голля	 встречали	
как  триумфатора.	 Приходилось	
даже	 сдерживать	 горожан,	 чтобы	
те	не задушили	генерала	в объяти-
ях.	Правда,	четырьмя	месяцами	ра-
нее	парижане	с таким же	восторгом	
кидались	на маршала	Петена.

Де	Голль	и Советский	Союз

В Москву	де	Голль	прибыл	в нача-
ле	декабря	1944 года,	где	наконец	
встретился	 со  Сталиным.	 О  лич-
ной	 аудиенции	 он	 просил	 Агаянца	
еще годом	ранее	в Алжире.	Пере-
говоры	продолжались	почти	 неде-
лю.	Обсуждали	послевоенный	мир,	
по многим	вопросам	не сходились.	
И  это	 несмотря	 на  то	 что  СССР	
был	главным	союзником	де	Голля.	
Именно	 де	 Голля,	 а  не  Франции	
в  целом.	 Если  бы	 не  поддержка	
Мос	квы,	 из-за  интриг	 Запада	 его	
место	точно	занял бы	кто-то другой.

Причины,	 по  которым	 в  февра-
ле	 1945  года	де	Голля	не позвали	
в  Ялту	 на  встречу	 «Большой	 трой-
ки»,	он	видел	в происках	Черчилля.	
Может,	 и  так.	 Но,	 честно	 говоря,	
вклад	 французов	 в  победу	 гораз-
до	скромнее,	чем  тех же	Британии	
и  США.	 Меньше,	 чем  даже	 вклад	
поляков,	 ведь	 Войско	 польское	
в  составе	 Красной	 армии	 прошло	
пол-Европы,	 штурмовало	 Берлин,	
а дивизия	СС	«Шарлемань»,	состо-
явшая	из французов,	наоборот,	за-
щищала	Рейхстаг.

Тем  не  менее	 Франция	 вошла	
в  число	 держав-победительниц	
и  вместе	 с  ними	 присутствовала	

на подписании	Акта	о капитуляции.	
За  счет	 этого	 она	 считается	 стра-
ной	—	основательницей	ООН	и яв-
ляется	постоянным	членом	Совета	
Безопасности,	чего,	конечно,	не за-
служила.	Все	это	—	подарок	СССР	
французском	народу.

Пока	 жил	 де	 Голль,	 он	 этот	 аванс	
старался	оправдать.	Генерал	высту-
пал	 за  создание	 антиамериканской	
коалиции,	оказывал	помощь	воевав-
шему	 Вьетнаму.	 При	 нем	 Франция	
вышла	 из	 военных	 структур	 НАТО.	
В	1965	году	потребовал	от	США	вер-
нуть	 французское	 золото.	 Вашинг-
тон	 грозил	 последствиями,	 но  де	
Голль	добился	своего.	Естественно,	
строптивому	генералу	этого	не про-
стили.	Есть	мнение,	что за студенче-
скими	волнениями	в Париже	весной	
1968 года,	стоившими	де	Голлю	пре-
зидентского	 кресла,	 стояли	 амери-
канские	спецслужбы.

Французы	считают	де	Голля	одним	
из величайших	политиков	XX века,	
который	 не  дал	 стране	 превра-
титься	 во  второсортную	 державу,	
к чему	ее	готовили	США	и Британия.	
Но надо	помнить,	что во многом	это	
произошло	 благодаря	 поддержке	
Советского	 Союза.	 Впрочем,	 пре-
емники	генерала	давно	промотали	
это	наследство.	

Генералы Жиро (слева) и де Голль 
на конференции в Касабланке.  
24 января 1943 года

Ш. де Голль вручает награды  
советским военачальникам.  

Москва. 9 декабря 1944 года
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сергей Александрович, расскажите, как го-
товились к роли павла Фитина и близок ли 
вам образ разведчика?

Чтобы	достоверно	воссоздать	образ	Павла	
Фитина,	я прочитал	все,	что удалось	найти,	
беседовал	 с  ветеранами	 СВР	 и  действую-
щими	разведчикам.	Меня	поразили	и вдох-
новили	 их  отзывы	 о  нем.	 Они	 говорили,	
что  назначение	 Павла	 Михайловича	 руко-
водителем	 разведки	 предопределило	 ее	
развитие	на годы	вперед.	Он	ведь	пришел	
на этот	пост	после	ежовщины,	фактически	
все	заново	собрал,	воссоздал	по миру	ре-
зидентуры,	вернул	опытные	кадры…

Масштаб	личности	колоссальный!	Но,	к со-
жалению,	далеко	не всем	в России	извест-
но,	 кто  такой	Фитин.	 Над  картиной	 мы	 ра-
ботали	 с  немецкими	 актерами,	 оказалось,	
что в Германии	о нем	знают,	а у нас	боль-
шинство	—	нет.	Собственно,	я  тоже,	к сво-
ему	 стыду,	 до  того,	 как  меня	 утвердили	
на роль,	ничего	о нем	не слышал.

Конечно,	сыграть	такого	героя	—	большая	
ответственность.	Но в  то же	время	у меня	
появился	 способ	 выразить	 благодарность	
этому	человеку,	как и другим	сотрудникам	
внешней	разведки,	за вклад	не только	в По-
беду	над фашистской	Германией,	но и в со-
хранность	 мира	 на  планете.	 Как  известно,	
Павел	 Фитин	 стоял	 у  истоков	 советского	
атомного	проекта.	В фильме	данная	сюжет-
ная	линия	почти	не раскрыта,	но это	очень	
важная	 веха	 и  в  биографии	 самого	Павла	
Михайловича,	 и  в  истории	 нашей	 страны.	
Погрузившись	в роль,	я просто	не мог	пове-
рить,	что такие	люди-глыбы	бывают!

На ваш взгляд, что самое сложное в работе 
разведчика и кому сегодня подходит такая 
работа?

В  разведке	 очень	 важны	 обстоятельность	
и дисциплина,	там нет	места	расслабленно-
сти.	И еще очень	важно	сохранять	доверие	
окружающих,	а оно	строится	на открытости	
и честности.	Все	это	я хотел	показать	в сво-
ей	роли.

Спустя	три	года	после	премьеры	часто	вспо-
минаю	этот	фильм,	думаю	о тех,	кто служит	

в разведке	сегодня.	Уверен,	что это	работа	
не для всех,	здесь	нужны	люди	особого	скла-
да.	Какие-то отдельные	качества,	наверное,	
можно	 в  себе	 воспитать:	 научиться	 скры-
вать	 эмоции	 и  напряжение,	 брать	 на  себя	
ответственность	за неординарные	поступки	
и сложные	решения.	Но все	это	должно	идти	
в дополнение	к,	скажем	так,	«заводским	на-
стройкам»,	то есть	к тому	стержню,	который	
у  человека	 должен	 быть	 внутри	 с  детства	
и  юности:	 от  родителей,	 кино,	 литературы.	
Надо	только	уметь	раскрыть	это	в себе.

что вы узнали о павле Фитине от его род-
ных и близких?

Мне	 позволили	 заглянуть	 в  фотоальбом	
семьи	 Фитиных,	 и  я  ощутил	 ту	 энергети-
ку,	 которая	окружала	его	дома.	Для детей	
и внуков	он	был	открытым,	душевным,	ве-
селым.	Выяснилось,	что Павел	Михайлович	
активно	занимался	спортом,	увлекался	ры-
балкой.	 Я  представил	 уровень	 контраста	
работа	—	дом,	и  здесь	возникла,	 пожалуй,	«Начальник	 

		разведки»
По случаю 80‑летия великой Победы «разведчик» поговорил с теми, кто 
воплотил на экране образы советских разведчиков военных лет: сергеем 
мариным (исполнитель роли Павла Фитина), игорем Петренко (алек‑
сандр коротков) и екатериной волковой (елизавета зарубина). а также 
с артемом чащихиным‑тоидзе — генеральным продюсером и сценари‑
стом телесериала «начальник разведки», премьера которого прошла 
в апреле 2022 года на Первом канале.

Спустя три года после премьеры 
часто вспоминаю этот фильм, 
думаю о тех, кто служит в разведке 
сегодня. уверен, что это работа 
не для всех, здесь нужны люди 
особого склада.

С. А. Марин

«

сергей Александрович 
марин

Родился 9 декабря 1987 года в селе Дуб‑
ровки Пензенской области. После школы 
поступил в  Пензенское училище культу-
ры, затем во  ВГИК. В  кино дебютировал 
в 23 года в фильме «Байкер» (2010), после 
снимался в таких картинах, как «Екатери-

на» (2014), «Крепость Бадабер» (2018), «Балканский рубеж» (2019), «Собор» 
(2021), «Точка ноль» (2024).
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игорь петрович, вашего героя, Александра 
короткова, называют королем разведки. 
сложно ли было играть реального человека?

Это	 всегда	 колоссальная	 ответственность.	
Как минимум	есть	те,	кто его	помнит,	—	род-
ственники,	 коллеги,	 а  также	 организация,	
которая	ставит	его	в пример	новым	поколе-
ниям.	Но,	признаюсь,	сюжет	меня	захватил.	
Когда	 для  ознакомления	 прислали	 сцена-
рий,	 понял,	 что  лучшего	 ничего	 не  читал	
если	не за всю	жизнь,	то с юности	точно.

Работу	 над  ролью	 обычно	 начинаю	 с  по-
иска	 сходств	 между	 историей	 персонажа	
и  моей	 личной.	 Но  параллелей	 немного.	
Коротков	родился	в Москве,	учился	в Сор-
бонне,	 много	 лет	 провел	 как  разведчик-	
нелагал	во Франции	и Германии.	Я родился	
в Потсдаме.	У меня	отец	военный.	Однако	
сцены	на немецком	были	для меня	самыми	
сложными,	даже	хотел	спросить	у родите-
лей,	 как  так	вышло,	 что в школе	 учил	ан-
глийский.

Хочу	отметить,	что такие	сериалы,	как «На-
чальник	разведки»,	снимать	очень	непросто.	
Это	исторический	срез,	зритель	должен	ве-
рить	в реальность	происходящего	на экра-
не,	здесь	нельзя	ошибиться	в фактах,	допу-
стить	в кадр	современный	мир.	Вспоминаю	
съемки	в Санкт-Петербурге,	где	с помощью	
декораций	 был	 воссоздан	 Берлин	 1940-х	
годов.	Когда	я вышел	на улицу,	сложилось	
полное	 ощущение,	 что  нахожусь	 в  Герма-
нии.	Съемочной	группе	удалось	точно	пере-
дать	атмосферу,	саму	жизнь	того	времени.	
Это	высший	пилотаж.	Надо	отдать	должное	
всей	команде	—	сплав	мастерства	режиссе-
ра	и оператора,	тонкой	работы	сценаристов	
и  художников.	 Хотелось  бы	 больше	 таких	
фильмов	и снимать,	и смотреть.

На ваш взгляд, интересны ли фильмы о Ве-
ликой отечественной войне современному 
зрителю, прежде всего молодежи, и нуж-
но ли сейчас такое кино?

Снимать	 новое	 кино	 о  той	 великой	 войне	
необходимо.	В школе,	в учебниках	этот	ма-
териал	нередко	подается	сухо,	а советские	
фильмы	уже	малоинтересны	молодежи,	нуж-
на	современная	подача.	Очень	важно,	чтобы	

не прервалась	связь	поколений,	 нужно	бе-
речь	память	о наших	отцах	и дедах-победи-
телях.	К сожалению,	я только	в 25 лет	узнал,	
что один	из моих	дедов	по материнской	ли-
нии	 был	 фронтовым	 разведчиком,	 воевал.	
Это	было	волнительное	открытие	—	обрести	
часть	семьи	и приобщиться	к подвигу.

как полагаете, какие качества сегодня нуж-
ны разведчику?

Для  меня	 разведка	 —	 это	 важнейший	 ин-
струмент,	благодаря	которому	страна	может	
успешно	 развиваться,	 а  простые	 люди	 —	
жить	счастливо.	Работая	над фильмом,	я по-
нял,	что сотрудник	разведки	должен	обла-
дать	невероятной	силой	духа.	Недостаточно	
отменного	здоровья.	Требуются	острый	ум,	
умение	 сохранять	 контроль	в любых	 усло-
виях,	 при  запредельных	 эмоциональных	
и физических	нагрузках.	Это,	думаю,	мини-
мальные	требования.

Еще  одним	 сложным	 испытанием	 для  раз-
ведчика	является	одиночество.	Жить	сразу	
несколько	жизней	невозможно.	Семья,	дру-
зья,	коллеги	всегда	будут	на втором	плане,	
чтобы	 не  мешать	 выполнению	 главной	 за-
дачи.	 При  этом	 надо	 постоянно	 развивать-
ся,	 расти	 над  собой.	 Именно	 такие	 рыцари	
без страха	и упрека	нужны	нашей	стране.

единственная	 точка,	 где	 наши	 миры	 пере-
секлись.	 Актерам,	 как  и  разведчикам,	 ча-
сто	 приходится	 носить	маски,	 играть	 роли,	
но степень	риска,	конечно,	несопоставима.

Родственники	 Фитина	 рассказывали,	
что в подростковом	возрасте	он	едва	не по-
гиб.	 В  те	 годы	 волна	 потрясений	 накрыла	
всю	страну.	Меня	часто	спрашивают,	какая	
жизненная	мотивация	у моего	героя.	Конеч-
но,	любовь	к Родине,	и,	полагаю,	что возни-
кла	она	именно	 тогда,	 в юности.	Находясь	
в тисках	обстоятельств,	он	все	время	искал	
способ	 приложить	 свои	 знания	 и  силы	
на благо	Отечества.	Уверен,	что и сегодня	
есть	такие	люди.	Где-то за рубежом	прямо	
сейчас,	рискуя	жизнью,	работают	наши	раз-
ведчики,	но мы	об их  труде,	скорее	всего,	
ничего	не узнаем.	Таков	их девиз:	«Без пра-
ва	на славу,	во славу	державы».

Такие сериалы, как «Начальник 
разведки», снимать очень 
непросто. Это исторический 
срез, зритель должен верить 
в реальность происходящего 
на экране, здесь нельзя ошибиться 
в фактах, допустить в кадр 
современный мир. 

И. П. Петренко

«

игорь петрович  
петренко
Родился 23 августа 1977  года в  Потсда-
ме (ГДР) в  семье офицера. В  2000  году 
окончил Высшее театральное училище 
имени Щепкина, начинал карьеру в труп-

пе Малого театра. В кино дебютировал в 2001 году, широкую известность 
получил после роли в фильме «Водитель для Веры» (2004). На сегодняш-
ний день в его фильмографии более 70 картин, в том числе «Герой нашего 
времени» (2006), «Тарас Бульба» (2009), «Шерлок Холмс» (2013), «Спящие» 
(2017), «Решение о ликвидации» (2018), «Небо» (2021), «Нюрнберг» (2023).

Кадры 
из телесериала 
«Начальник 
разведки»
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Обладала	исключительным	обаянием	и,	мне	
кажется,	могла	добыть	любые	секреты.

Воплотить	 на  экране	 столь	 яркую,	 выда-
ющуюся	 личность	 —	 непростая	 задача.	
Вспоминается	 сцена,	 которую	 мы	 снимали	
в Юсуповском	дворце	в Ялте:	прием	у аме-
риканского	 ученого	 Роберта	 Оппенгейме-
ра.	 По  сценарию	 я  должна	 была	 произне-
сти	на английском	языке	такую	речь,	чтобы	
всем	стало	ясно,	что моя	героиня	не толь-
ко	 красивая,	 но  и  умная	 женщина.	 Знае-
те,	 на  чужом	 языке	 нелегко	 играть,	 лично	
я  брала	для  этой	роли	 уроки	 английского.	
Поэтому,	когда	все	получилось,	еще боль-
ше	 вдохновилась	 Зарубиной.	 Она	 могла	
шутить	 как  настоящая	 иностранка,	 умела	
расположить	к себе,	что очень	важно	в ра-
боте	 разведчика,	 ведь	 когда	 люди	 вместе	
смеются,	это	объединяет.

В западном кино доминирует образ развед-
чиц как  коварных обольстительниц, био-
графия зарубиной дает иное представление 
об этой работе. какой образ ближе вам?

Сейчас	всем	и мне,	разумеется,	тоже	инте-
ресно	 видеть	 на  экране	 образ	 разведчи-
цы-интеллектуалки.	Зарубина	была	именно	
такой.	Уверена,	что она	все	тщательно	про-
думывала	до мелочей:	что говорить,	как вы-
глядеть,	чтобы	окружающие	воспринимали	
ее	 на  равных.	 Ведь	 это же	 целое	 искусст-
во	—	правильно	одеваться,	особенно	в выс-

шем	 обществе,	 куда	 Зарубиной	 удалось	
проникнуть.	 Вдобавок	 она	 была	 хорошим	
психологом,	умела	входить	в доверие.	И де-
лала	это	искренне,	иначе	люди	не открыва-
ются,	они	сразу	чувствуют	фальшь.

Я считаю,	что в кино	тема	женщин	в развед-
ке	слабо	раскрыта.	Даже	обидно	за Заруби-
ну,	ведь	она	—	феноменальная	разведчица.	
Ее	историю	нужно	рассказывать	от начала	
и до конца,	там столько	всего	интересного:	
Блюмкин,	 Троцкий…	 Такие	 люди,	 как  Ели-
завета	Юльевна,	безусловно,	заслуживают	
того,	 чтобы	 об  их  подвигах,	 их  огромном	
вкладе	в  безопасность	 страны	и  нашу	По-
беду	помнили.	Несмотря	на некоторую	схо-
жесть	с профессией	актера,	работа	развед-
ки	—	совсем	не театр,	риски	несоизмеримы.	
Разведчик	 должен	 играть	 настолько	 бле-
стяще,	 чтобы	 ему	 все	 поверили,	 иначе	 —	
провал.	И Зарубина	в этом	плане	—	актриса	
высшего	ранга.	Искренне	надеюсь,	что ког-
да-нибудь	 о  ней	 снимут	 отдельный	фильм,	
который	 назовут	 «Вардо»	—	 такой	 псевдо-
ним	был	у Елизаветы	Зарубиной.

сегодня молодежь почти не  смотрит 
ни кино, ни телевизор. как их воспитывать, 
прививать патриотизм? у вас есть рецепт?

Рецепт	один:	продолжать	снимать	качествен-
ное	патриотическое	кино,	в том	числе	о раз-
ведке,	 тогда	и молодые	им	заинтересуются.	
Посмотрят	 в  сети	 или  сходят	 в  кинотеатр.	
Я, например,	устраиваю	дома	семейные	прос-
мотры,	выбираю	фильм	и приглашаю	детей.	
Обычно	им	нравится	то,	что я предлагаю.

Убеждена,	 что фильмы	должны	формиро-
вать	 у  молодежи	 правильное	 отношение	
к  жизни,	 прививать	 чувство	 долга.	 Такие	
моменты	нужно	прописывать	в сценариях,	
придумывать	 для  героев	 особые	 ситуа-
ции.	Иначе	никак.	Без чувства	долга	нель-
зя	 воспитать	 полноценного	 гражданина,	
патриота	 своей	страны.	С	детства	должно	
быть	понимание,	что такое	Родина	и поче-
му	ее	важно	защищать.

У  нас	 очень	 сильная	 школа	 кино,	 мы	 на-
следники	 великой	 культуры.	 И  нам	 очень	
важно	 не  растерять	 это	 наследие.	 Чтобы	
выстоять	в современном	мире,	нужно	опи-
раться	на нашу	историю,	на мудрость	пред-
ков,	 тогда	мы	будем	на  голову	 выше	всех	
остальных	 и  сможем	 победить.	 Как  Елиза-
вета	Зарубина,	которой	нужно	было,	образ-
но	говоря,	быть	умнее	Эйнштейна,	переиг-
рать	его.	И она	смогла!

Кадры 
из телесериала 
«Начальник 
разведки»

екатерина юрьевна 
Волкова
Родилась 16 марта 1974  года в Томске. 
В  1995  году поступила в  Ярославский 
театральный институт, на  третьем кур-
се перевелась в  ГИТИС. После выпуска 
трудилась в  Российском академическом 

молодежном театре, Московском театре имени Станиславского, Театре‑
музее имени Булгакова. Сыграла более 100 ролей в  театре и кино. Из-
вестна по таким фильмам и сериалам, как «Коллекционер» (2001), «КГБ 
в смокинге» (2005), «Двойная жизнь» (2013), «Ветер в лицо» (2014), «Влю-
бленные женщины» (2015), «Скорая помощь» (2018).

Я считаю, что в кино тема женщин 
в разведке слабо раскрыта. Даже 
обидно за Зарубину, ведь она — 
феноменальная разведчица. Ее 
историю нужно рассказывать 
от начала и до конца, там столько 
всего интересного... 

Е. Ю. Волкова

«

екатерина юрьевна, вы сыграли советскую 
разведчицу елизавету зарубину. расскажи-
те, чем вдохновлялись в работе над ролью?

Мне	 подарили	 несколько	 книг	 о  разведчи-
цах.	Кроме	того,	я посмотрела	о Зарубиной	
документальный	 фильм	 «Королева	 совет-
ской	 разведки»	 и  сразу	 прониклась.	 Неве-
роятная	женщина,	знала	несколько	языков!	
В годы	гонений	на евреев	в Германии,	что-
бы	 скрыть	 еврейское	 происхождение	 (на-
стоящее имя — Эстер Розенцвейг. — Прим. 
ред.),	 самостоятельно	выучила	итальянский	
и  успешно	 выдавала	 себя	 за  итальянку.	
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Артем борисович 
чащихин-тоидзе
Родился 27 мая 1979  года в  Москве. 
Продюсерскую деятельность начал 
в  2003  году с  документального фильма 
«Убийство Кеннеди: 13‑я версия». Про-

дюсер и автор сценария цикла документальных фильмов о разведке «По-
единки», кинолент «Ученица Мессинга» (2017), «Такси под прикрытием» 
(2022) и многих других. Режиссер фильмов «Хрущев уделывает Америку» 
(2013), «Япония: судный день» (2016).

Фильмы о разведке — вечная 
и неисчерпаемая тема. Все, 
что касается тайн, загадок, всегда 
будет интересовать массового 
зрителя.

А. Б. Чащихин‑Тоидзе

«

Артем борисович, «Начальник разведки» — 
не  первый ваш проект об  отечественной 
внешней разведке. до этого был докумен-
тальный цикл «поединки», тепло встречен-
ный зрителями. расскажите, откуда инте-
рес к этой теме?

Эта	тема,	можно	сказать,	досталась	мне	по на-
следству.	(Смеется.)	Мой	отчим,	советский	ре-
жиссер-документалист,	а потом	и российский	
продюсер	Александр	Иванкин,	заразил	меня	
интересом	 к  разведке	 еще  в  отрочестве,	
так	 как  эта	 тема	 его	 безумно	 увлекала	 всю	
жизнь.	У меня	с детства	на слуху	были	име-
на	разведчиков,	а в начале	1990-х	годов	по-
счастливилось	лично	пообщаться	со многими	

из  них,	 например	 с  Павлом	 Судоплатовым,	
Моррисом	 Коэном,	 когда	 отчим	 записывал	
с ними	интервью	для истории.

Фильмы	 о  разведке	 —	 вечная	 и  неисчер-
паемая	 тема.	 Все,	 что  касается	 тайн,	 зага-
док,	 всегда	будет	интересовать	массового	
зрителя.	И  хотя	 новые	имена	в  публичной	
плоскости	 появляются	 не  так	 уж  часто,	
как  хотелось  бы	 нам,	 киношникам,	 на  уже	
известных,	 рассекреченных	 материалах	
можно	еще снимать	и снимать.	Я,	например,	
очень	давно	хочу	рассказать	историю	Дмит-
рия	 Быстролётова.	 О  том  же	 Судоплатове	
можно	 сделать	 прекрасный	 сериал.	 И  это	
будут	абсолютно	разные	фильмы,	даже	жан-
ры	разные.	Потому	что в разведке	почти	все	
герои	 —	 уникальные	 люди	 с  непохожими	
судьбами.	В общем,	эта	 тема	меня	держит,	
она	очень	интересна	и мне,	и,	не сомнева-
юсь,	моему	зрителю.	Разведка	—	неотъем-
лемая	часть	истории	страны,	она	вплетена	
в  летопись	 государства.	 А  историю	 важно	
знать,	чтобы	не повторять	ошибок.

должно ли кино выполнять воспитательную 
функцию и кто ваша целевая аудитория?

В  работе	 над  фильмом	 я,	 как  ни  странно,	
всегда	 ориентируюсь	 на  себя.	 Если	 ма-
териал	 интересен	 и  понятен	 мне,	 думаю,	
он	увлечет	и 16-летнего,	и 80-летнего.	И это	
относится	не только	к художественным	ра-
ботам.	Когда	я занимался	документальными	

проек	тами,	 тоже	 стремился,	 чтобы	 подача	
была	 максимально	 доступной,	 чтобы	 каж-
дый	 мог	 найти	 в  фильме	 что-то  для  себя	
с учетом	своего	жизненного	опыта.

При этом	я никогда	не ставлю	перед	собой	
задачу	снять	патриотическое	кино.	Считаю,	
что  это	 в  принципе	 неправильный	 подход.	
Главное	 —	 сделать	 хороший	 фильм.	 Если	
сюжет	 и  тема	 соответствующие,	 есть	 до-
бротная	идея,	серьезная	история	со своей	
драматургией,	 то  и  патриотизм	 в  нем	 обя-
зательно	будет,	и  успех	 такому	кино	обес-
печен.	 Кстати,	 тот  же	 «Начальник	 развед-
ки»	 у  нас	 побил	 рекорды:	 его	 за  два	 года	
трижды	показали	в  прайм-тайм	на Первом	
канале,	у него	отличные	рейтинги	в онлайн-
кинотеатрах,	 да  и  мы	 до  сих	 пор	 письма	
с благодарностями	от зрителей	получаем.

западное кино о разведке — это, как пра-
вило, боевики с погонями, драками, пере-
стрелками. Нет желания снять что-либо 
подобное?

Сделать	 сказку	 про  условного	 «русского	
Джеймса	Бонда»	—	здорового	парня,	кото-
рый	спит	со всеми	красотками	мира,	а в пе-
рерывах	носится	по странам	и континентам,	
стреляя	с закрытыми	глазами	налево	и на-
право,	—	тоже	можно,	но это	не мой	жанр.	
Я  все-таки	 люблю	отталкиваться	 от  реаль-
ности.	 Все	 сценарии	 нашей	 кинокомпании	
«Точка»	на тему	разведки	—	это	сплав	исто-
рических	фактов,	того,	что можно	прочесть	
в  книгах,	 документах,	 и  художественного	
вымысла.	В «Начальнике	разведки»	эта	про-
порция,	 составляет	 где-то  70:30	 в  пользу	
правды,	разумеется.

Вот	почему	мне,	в частности,	было	интерес-
но	рассказать	про того же	Фитина?	Долгое	
время	о его	работе	знал	только	узкий	круг	
профессионалов,	а для большинства	он	аб-
солютно	 неизвестная	 персона.	 Благодаря	
сериалу	память	о нем	возродилась,	его	имя	
вернулось	 в  информационное	 поле.	 Мне	
кажется,	 это	 достойная	 цель,	 чтобы	 сни-
мать	кино.	Для меня	самое	приятное,	когда	
после	 просмотра	 люди	 говорят:	 «Надо же,	
как интересно!	Почитаю	еще что-то про Фи-
тина».	Именно	в этом	состоит	сверхзадача.	
Если	фильм	зацепил	так,	что человек	заду-

мался,	 решил	 узнать	 что-то  дополнитель-
ное,	значит,	работа	проделана	не зря.

планируете снять продолжение?

Поделюсь	 инсайдом:	 на  днях	 мы	 закончи-
ли	 писать	 сценарий	 нового	 сериала	 с  ра-
бочим	 названием	 «Начальник	 разведки.	
Кембриджская	 пятерка».	 Это	 не  прямое	
продолжение,	 а  то,	 что  называется	 «спин-
офф».	 То  есть	 в  фильме	 появятся	 те  же	
Фитин,	 Коротков,	 Судоплатов,	 но  в  фоку-
се	—	 работа	 «Кембриджской	 пятерки»,	 на-
ших	 легендарных	 источников	 в  Британии.	
Сериал	 будет	 состоять	 из  десяти	 серий	
и охватывать	 гигантский	отрезок	времени:	
с 1933	по 1951 год.	Гарантирую,	будет	инте-
ресно.	 В  течение	ближайшего	 года	 плани-
руем	все	 снять,	 а  премьеру	 стоит	 ожидать	
ближе	к концу	2026 года.	

Беседовал  
Владислав Ильин

На съемочной 
площадке телесериала 
«Начальник разведки»

Кадры 
из телесериала 
«Начальник 
разведки»
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Александр яковлевич, в  2025  году наша 
страна отмечает 80-летие Великой победы. 
какие мероприятия готовит главный воен-
но-исторический музей россии?

80-летие	 Победы	 —	 событие	 всемирно-	
исторического	 значения,	 к  которому	
мы	серь	езно	готовимся	и делаем	все,	чтобы	
соответствовать	его	масштабу	и ожиданиям	
общества.	Вся	деятельность	Музея	Победы	
в  2025  году	 пройдет	 под  знаком	 юбилея,	
а сам	музей,	я уверен,	станет	одной	из глав-
ных	 площадок	 проведения	 праздничных	
мероприятий.

Центральным	 выставочным	 событием	 ста-
нет	 открытие	 новой	 масштабной	 экспози-
ции	«Путь	к Победе»,	посвященной	ратному	
подвигу	 солдат	Красной	 армии.	Сочетание	
личных	 историй,	 которые	 всегда	 оставля-
ют	 яркий	 след	 в  памяти,	 с  современными	
технологическими	 и  цифровыми	 решени-
ями,	 погружающими	 в  атмосферу	 1940-х	
годов,	позволит	сформировать	более	пол-
ное	 представление	 о  войне.	 Уникальность	
проек	та	состоит	в том,	что наряду	с подви-
гами	 военачальников	 и  героев	 будут	 по-
казаны	 судьбы	 простых	 бойцов,	 раскрыта	
природа	массового	героизма	красноармей-
цев,	а также	вклад	каждого	региона	Россий-
ской	Федерации	и стран	СНГ	в Победу.

Экспозиция	 будет	 создана	 на  основе	 но-
вейших	принципов	 «музейной	 триады»,	 ко-

торая	базируется	на гармоничном	решении	
контрастных	 задач:	 сохранения	 реликвий	
и внедрения	инноваций,	развлечения	и про-
свещения,	 общедоступности	 материалов	
и уникальности	подачи.

Помимо	 главного,	 юбилейного,	 запланиро-
ваны	 и  другие	 мероприятия,	 посвященные	
Великой	Отечественной	войне	и послевоен-
ному	периоду.	Выставка	«80 лет	под знаком	
Победы»	покажет,	чего	достигла	наша	страна	
за восемь	прошедших	десятилетий.	Проект	
«Парады	 Победы»	 расскажет	 о  торжествах	
мая	 1945  года	 в Москве	 и  Берлине,	 симво-
лизировавших	 триумф	 народа-победителя.	
Как всегда,	готовятся	и художественные	экс-
позиции.	Так,	в рамках	ежегодного	проекта	
«Вернисаж	Победы»	планируем	представить	
работы	художников	и скульпторов	—	участ-
ников	творческого	конкурса,	тема	которого	
в  этом	 году	—	 «Взгляд	на Великую	Победу	
сквозь	года».

Кроме	 того,	 на  площадке	 музея	 пройдет	
Международный	 историко-культурный	 фо-
рум	«Победа	в единстве»,	на который	мы	хо-
тим	пригласить	членов	зарубежных	военно-	
исторических	и общественных	организаций,	
а также	ученых	и представителей	власти	—	
всех,	чьи	усилия	направлены	на сохранение	
исторической	памяти.	Кроме	того,	намечено	
проведение	 трех	 научно-практических	 кон-
ференций,	посвященных	Победе	советского	
народа	в Великой	Отечественной	войне.

Александр яковлевич Школьник
Родился 25 марта 1964  года в Нижнем Тагиле. В 1990  году окончил фа-
культет журналистики Уральского госуниверситета им. А.  М.  Горького. 
В 1999 году получил степень кандидата педагогических наук, в 2012 году — 
диплом магистра в РАНХиГС при Президенте РФ. С 2003 по 2007 год — ди-
ректор дирекции детских и  юношеских программ Первого канала, про-
дюсер детского вещания. В 2008–2009  годах — член Совета Федерации 
от Свердловской области, затем работал помощником полпреда Президен-
та в Приволжском федеральном округе и в правительстве Иркутской обла-

сти. С 2012 по 2016 год — президент «Мультимедиа Холдинга». В апреле 2017 года назначен генеральным дирек-
тором ФГБУК «Центральный музей Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. (Музей Победы)». С 2020 года 
по настоящее время — заместитель секретаря Общественной палаты РФ.

Генеральный	директор	музея	Победы
Александр Школьник:
«Стремимся	к тому,	чтобы	
каждый	посетитель	мог	
почувствовать	причастность	
к великой	истории»
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подрастающего	 поколения,	 прививать	
им	 любовь	 к  истории	 и  культуре	 России.	
Для этого	необходимо	не просто	открывать	
интересные	 выставки	 и  экспозиции,	 а  ис-
пользовать	 при  их  создании	 современные	
решения,	 неформальные	 приемы,	 порой	
выходящие	за рамки	 традиционной	музей-
ной	деятельности.

Отмечу	 также,	 что  музей	 регулярно	 орга-
низует	 автопробеги,	 флешмоб	 «Вальс	 По-
беды»,	кадетские	балы	и парады	кадетско-
го	 движения.	 Для  совсем	юной	 аудитории	
проводятся	 концерты	 с  участием	 артистов	
проекта	«Главные	детские	песни»,	финали-
стов	конкурса	 «Журавли	Победы»	и Музы-
кального	театра	на Поклонке.	Ярким	собы-
тием	в юбилейный	год,	безусловно,	станет	
V	Международный	фестиваль	правильного	
кино,	который	пройдет	на площадке	музея	
с 30	апреля	по 10	мая.

В этом году музей отмечает и собственный 
юбилей — 30 лет. как сильно он трансфор-
мировался за прошедшее время и что пла-
нируется для дальнейшего развития?

Решение	 о  создании	 Центрального	 му-
зея	 Великой	 Отечественной	 войны	 1941–
1945 годов	было	принято	еще в 1986 году,	
но официальное	открытие	состоялось	9	мая	
1995  года.	 За  прошедшие	 три	 десятилетия	
у  Музея	 Победы	 появились	 четыре	 фили-
ала	 —	 в  Красногорске	 и  Ржеве	 (включает	
в себя	музей	«Ставка	Сталина»	и Ржевский	
мемориал	Советскому	солдату),	а также	му-
зей	Г. К. Жукова	в Калужской	области	и му-
зей	«Главные	оружейные	реликвии	армии»	
на Поклонной	горе.

Сегодня	 я  могу	 с  уверенностью	 сказать,	
что Музей	Победы	—	главный	военно-исто-
рический	 музей	 России	 по  тематике	 Вели-
кой	Отечественной	и Второй	мировой	войн	
и один	из крупнейших	военно-исторических	
музеев	мира.	Кроме	того,	мы	являемся	об-
щероссийским	 научно-исследовательским	
и  культурно-просветительским	 центром,	
а также	ведущим	институтом	противодейст-
вия	попыткам	фальсификации	истории.

Главная	 наша	 аудитория	 —	 подрастаю-
щее	поколение,	 поэтому	особое	внимание	

Сегодня перед всем музейным 
сообществом, может быть, острее, 
чем когда-либо, стоит задача 
привлечения молодежной 
аудитории.

«

мы	уделяем	таким	формам	работы,	которые	
помогают	осознанному	восприятию	детьми	
и молодежью	исторических	знаний,	 созда-
ют	 у  них	 эмоциональное	 притяжение,	 про-
буждают	 интерес	 к  глубокому	 изучению	
культурно-исторического	наследия	страны.	
Это	позволяет	решать	не только	образова-
тельно-просветительские,	 но  и  государст-
венные	 задачи,	 обеспечивая	 преемствен-
ность	 поколений,	 сохранность	 традиций	
и исторической	памяти.

В последние годы музей очень преобразил-
ся — стал современным и технологичным. 
Ваши мастер-классы, квесты и другие ин-
терактивные проекты, кажется, пользуют-
ся популярностью у гостей всех возрастов. 
Насколько военная тематика сейчас инте-
ресна посетителям?

В последние	годы	интерес	в нашей	стране	
к патриотической	и военной	тематике	замет-
но	увеличился.	Есть	запрос	на познаватель-
ные	 туристические	 поездки,	 путе	шествия	
по местам	воинской	славы	и других	значи-
мых	 событий	 российской	 истории.	 Это	 го-
ворит	о том,	как сильна	потребность,	в том	
числе	у молодых,	больше	узнавать	о прош-
лом,	 прикоснуться	 к  истокам,	 почерпнуть	
духовные	силы	в подвигах	предков.

Музей	 Победы	 старается	 отвечать	 на  этот	
зап	рос	молодежи	и активно	внедряет	в ра-
боту	 новейшие	 мультимедийные	 техно-
логии.	 Пять	 лет	 назад,	 к  75-летию	 Побе-
ды,	 мы	 открыли	 уникальную	 масштабную	
выставку	 «Подвиг	 народа»,	 а  к  80-летию	
контрнаступления	советский	войск	под Мос-
квой	—	экспозицию	«Битва	за Москву.	Пер-
вая	 Победа».	 Здесь	 интерактивные	 карты,	
витрины,	каталоги	сочетаются	с трехмерны-
ми	 панорамами,	 голографические	 проек-
ции	 —	 с  фильмами-реконструкциями,	 а  ар-
хитектурный	3D-мэппинг	—	с историческими	
раритетами.

Однако	 мало	 создать	 уникальное	 музей-
ное	пространство,	необходимо	подготовить	
занимательные	 программы,	 способные	
привлечь	 в  том	 числе	 юных	 посетителей.	
Поэтому	совместно	с Департаментом	обра-
зования	и науки	города	Москвы	были	раз-
работаны	 образовательные	 квесты,	 да-

ющие	 возможность	 почувствовать	 себя	
участниками	исторических	событий	и погру-
зиться	в атмосферу	тех	лет.

Важно,	чтобы	о подвиге	народа	страна	вспо-
минала	не только	9	мая,	но и в течение	всего	

какова роль музея победы в сегодняшних 
реалиях?

Сегодня	 перед	 всем	 музейным	 сообщест-
вом,	 может	 быть,	 острее,	 чем  когда-либо,	
стоит	 задача	 привлечения	 молодежной	
аудитории.	 Мы	 должны	 бороться	 за  умы	

80-летие Победы — событие 
всемирно-исторического 
значения, к которому мы серьезно 
готовимся и делаем все, чтобы 
соответствовать его масштабу 
и ожиданиям общества.

«

На выставке 
«Заветам верны». 
2024

Экспозиции «Битва 
за Москву. Первая 
Победа» (вверху) 
и «Подвиг народа»
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был	запущен	проект	«Лица	Победы»,	в рам-
ках	которого	каждый	желающий	может	вне-
сти	вклад	в формирование	 самой	большой	
базы	данных	обо	всем	военном	поколении,	
вписав	историю	своей	семьи	в общую	лето-
пись	подвига	советского	народа.

Не так давно музей победы стал инициа-
тором создания детских образовательных 
центров на новых территориях россии. рас-
скажите подробнее об этом проекте.

Мы	много	работаем	в новых	регионах,	и де-
тям,	 конечно,	 уделяем	 первоочередное	
внимание,	привлекая	к участию	во всерос-
сийских	проектах	и акциях.	При нашем	со-
действии	 многофункциональные	 центры	
появились	в Алчевске,	а также	в поселках	
Марковка	 и  Дмитровка,	 где	 проводятся	
мастер-классы	 и  викторины,	 организуются	
исторические	лектории	и выставки.	В прош-
лом	 году	 в  ЛДНР	 побывали	 более	 деся-
ти	 выставок	 Музея	 Победы	 и  других	 му-
зеев	 —	 участников	 проекта	 «Территория	
Победы».	 А  в  Дмитровке	 (ДНР)	 в  военно-	
историческом	музее	«Белая	лилия»	с нашей	
помощью	создана	новая	постоянная	экспо-
зиция	—	«Мужеству	забвенья	нет!».

Хочу	 отметить,	 что  мы	 оказываем	 безвоз-
мездную	помощь	коллегам	из новых	регио-
нов.	 Например,	 музею	 в  поселке	 Марковка	
в прошлом	году	было	передано	выставочное,	
компьютерное	и техническое	оборудование,	
научно-методическая	 литература,	 фотомате-
риалы.	В этом	намерены	организовать	с ними	
четыре	мультимедийных	выставки	и кинопо-
казы.	Кстати,	фильмы	на патриотическую	те-
матику	очень	востребованы	у жителей	новых	
территорий.	В 2024 году	в рамках	Фестиваля	
правильного	 кино	 на  79	 площадках	 в  ЛНР,	
ДНР	и Запорожской	области	было	проведено	
более	330	киносеансов,	думаю,	в  этом	 году	
их будет	не меньше.

Вы упомянули проект «территория побе-
ды», в котором участвуют в том числе ино-
странные музеи. как идет его реализация 
и изменился ли формат международного 
сотрудничества с началом сВо?

Проект	 «Территория	Победы»	реализуется	
с  2017  года.	 За  это	 время	 состоялось	 уже	

более	двух	тысяч	выставок,	свыше	70	акций	
и  10	конкурсов	общероссийского	и между-
народного	уровня,	многие	из которых	ста-
ли	 ежегодными.	 Постоянными	 партнерами	
проекта	являются	17	музеев	из таких	стран,	
как Абхазия,	Азербайджан,	Армения,	Бело-
руссия,	 Казахстан,	 Киргизия	 и  Узбекистан.	
Самые	активные	участники	—	белорусские	
музеи	(11	культурных	площадок).

Несмотря	 на  сложную	 международную	 си-
туацию,	 работа	 продолжается.	 В  прошлом	
году	 было	 организовано	 около	 60	 выста-
вок,	которые	прошли	в представительствах	
Россотрудничества	 в  онлайн-	 и  офлайн-
форматах.	 В  Красногорском	 филиале	 Му-
зея	 Победы	 состоялась	фотодокументаль-
ная	 выставка	 «Шталаг	XVIII-D.	 5000	шагов	
в  бессмертие»,	 подготовленная	 совмест-
но	 с  Международным	 исследовательским	
центром	в	Мариборе.	В конце	этого	января	
была	 проведена	 международная	 онлайн-
конференция	 «В  борьбе	 за  Ленинград»,	
приуроченная	 к  81-летию	 полного	 освобо-
ждения	 города	 от  фашистской	 блокады.	
В  работе	 данной	 конференции,	 организа-
тором	 которой	 выступил	 Музей	 Победы,	

приняли	 участие	 представители	 таких	 го-
сударств,	как Венгрия,	Индия,	Испания,	Ма-
лайзия,	Таиланд,	Франция.

В  целом	 отмечу,	 что  Музей	 Победы	 поль-
зуется	большим	интересом	у иностранцев.	
В прошлом	году	мы	приняли	порядка	80	де-
легаций	из 50	стран	и ожидаем,	что в юби-
лейном	году	их число	только	увеличится.	

года.	Поэтому,	помимо	крупных	акций	и ме-
роприятий	в значимые	для всей	России	даты	
(например,	«Свеча	памяти»	22	июня),	музей	
сам	создает	праздники.	В их числе	—	День	
фронтовой	собаки,	который	давно	полюбил-
ся	 россиянам	 и  приобрел	 всероссийский	
масштаб.	Стремимся	и к тому,	чтобы	каждый	
посетитель	мог	почувствовать	причастность	
к великой	истории.	Для этого	еще в 2019 году	

Важно, чтобы о подвиге народа 
страна вспоминала не только 
9 мая, но и в течение всего года. 

«

Экспозиции 
«Обыкновенный 
назцизм» 
и «Обыкновенный 
НАТОцизм»

Беседовал  
Михаил Погудин
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Всем	смертям	
назло

Текст: Ирина Гуро (Раиса Соболь), советская разведчица и писательница, капитан госбезопасности  
Рисунки: Сергей Дороженко

Но  все	 это,	 проводимое	 с  скрупулезной	
аккуратностью,	 не  могло	 уберечь	 «гер-
манскую	государственную	дорогу»	от ужа-
сного	разрушительного	действия	 того	не-
понятного	 немцам	 —	 и  оттого	 еще  более	
страшного	для них	—	явления,	которое	они	
называли	«войною	тьмы»	и которое	счита-
ли	 «дикарским»,	 «азиатским»,	 «чисто	 рус-
ским».	Оно	подымало	в воздух	мосты	и ва-
лило	под откос	поезда	и казалось	немцам	
тем  неотвратимее	 и  опаснее,	 чем  более	
непонятным	оно	было.
Отряд	товарища	К.	делал	свое	дело	с осно-
вательностью,	 с  какой	 в  обычных	 условиях	
работает	 мастеровой	 человек,	 уважающий	
свой	 труд.	 И  люди	 в  отряде	 были	 рабочие,	
твердые,	 уверенные	 в  себе.	 Почти	 все	 они	
до нашествия	служили	на железной	дороге:	
там были	машинисты,	сцепщики,	проводница	
международных	вагонов	и путевой	обходчик	
Саввушка,	 уже	 седоусый,	 пришедший	 в  от-
ряд	вместе	с внуками.
Горячность	 и  отвага	 девятнадцатилетнего	
командира	хорошо	сочетались	со спокойной	
смелостью	его	людей.
Все	 носили	 трофейное	 обмундирование:	
своя	одежда	истрепалась	в клочья.	Спарыва-

ли	нашивки	и лычки	и напяливали	на себя	не-
мецкие	мундиры.	И  только	Саввушка	 сумел	
сберечь	 свой	 рабочий	 костюм:	 черную	 ко-
жаную	куртку	и аккуратные	суконные	штаны.	
И он	надевал	этот	костюм,	выходя	с отрядом	
на «железку»,	как бы	подчеркивая,	что и это	
для него	работа,	прежде	всего	работа.
Понятно,	что мы,	«тыловики»,	были	рады,	ког-
да	товарищ	К.	прибывал	в наш	лесной	штаб.	
С  ним	врывалось	в  нашу	 землянку	 горячее	
дыхание	непокорившейся	«железки».
И  хотя	 мы	 сами	 были	 опалены	 жаром	 сты-
чек	с полицаями	и карателями,	но операции	
подрывников	 —	 чаще	 бескровные	 с  нашей	
стороны,	 иногда	 даже	 без  единого	 выстре-
ла	—	имели	для нас	особый	интерес	и притя-
гательность.
Но  вот	 здесь-то  и  была	 закавыка:	 Коля	 ни-
чего	 не  умел	 рассказать	 толком.	 Да  он	
и  не  хотел	 ничего	 «про  это»	 рассказывать.	
«Ну,	 пошли.	 Ну,	 подорвали.	 Ну,	 фрицы	 по-
прыгали	 из  горящих	 вагонов.	 Ну,	 по  ним	
палить	 —	 и  ходу!»	 —	 все	 в  таком	 духе.	 То-
варищ  К.	 не  видел	 ничего	 сколько-нибудь	
не то что геройского,	но и просто	интересно-
го	в своей	работе.	Это	была	работа.	Боевая?	
Да!	Рисковая?	Да!	Но —	работа.

для  крематориев,	 гешефтсфюреров	 и  не-
мецких	овчарок,	проституток	и «тонфильмы»	
для немецких	солдат	—	всю	разнообразную	
утварь	«нового	порядка».
Обратно  же	 шли	 поезда	 с  мукой	 и  салом,	
с битой	военной	 техникой	и окровавленной	
одеждой	убитых	солдат	и офицеров,	скаред-
но	 собираемой	 на  полях	 сражения;	 с  рари-
тетами	 ограбленных	 музеев	 и  натасканным	
по  квартирам	барахлом;	 с  ценностями	и  зо-
лотыми	 зубами	 уничтоженных	 в  лагерях,	
и их волосами,	тщательно	отсортированными	
и упакованными,	как всякий	товар,	имеющий	
обращение	на рынке.
Поезда	 обслуживали	 выписанные	 из  Гер-
мании	железнодорожники,	 носившие	 на  ру-
каве	 белую	 повязку	 с  надписью	 Deutsche	
Reichsbahn	 (Германская	 государственная	
дорога)	 и  пистолеты	 на  пузе.	Они	 получали	
солдатский	 рацион,	 потому	 что  рисковали,	
как  солдаты.	И  писали	домой	письма	о  том,	
что неведомо	где	невидимая	смерть	подсте-
регает	их.
Подходы	 к  железной	 дороге	 тщательно	 ох-
ранялись	воинскими	частями	и специальной	
охраной	 из  полиции	 и  «доверенных	 лиц».	
Три	раза	в сутки	сменялись	секреты	у линии,	
проводники	 собак	 сдерживали	 на  коротких	
поводках	 звероподобных	 овчарок.	 Вдоль	
железнодорожного	 полотна	 протягивалась	
проволока,	 связанная	 с  ракетницами,	 меха-
нически	 выбрасывающими	 ракеты	 при  ма-
лейшем	 прикосновении,	 или  с  сигнальными	
колокольцами.	 На  подступах	 к  линии	 выка-
шивалась	трава	и сравнивались	неровности	
почвы,	 а  подальше	висячие	мины	развеши-
вались	 на  кустарниках.	 Перед	 паровозом	
прицеплялась	 платформа	 с  песком,	 и  конт-
рольная	дрезина	выпускалась	на линию	впе-
реди	состава…

товарищ к.
(печатается в сокращении)

В сводках	Информбюро	его	называли	«това-
рищ	К.».	Мы	звали	его	просто	Колей.	В этом	
не  было	 ничего	 удивительного:	 ему	 только	
что  исполнилось	 девятнадцать.	 Он	 был	 не-
высок	 ростом,	 что  переживал	 болезненно.	
В  мечтах	 он,	 вероятно,	 видел	 себя	 светло-
волосым	 гигантом	с великолепной	мускула-
турой	 и  властным	 взглядом	 стальных	 глаз.	
В  действительности	 это	 был	 щупленький	
юноша.	О «стальном	взгляде»	не могло	быть	
и  речи,	 глазки	 у  него	 были	 узкие,	 монголь-
ского	 типа.	 Когда	 он	 забывал	 хмурить	 свои	
коротенькие	 брови,	 лицо	 его	 приобретало	
выражение	 какой-то  мальчишеской	 безза-
щитности.	Но и когда	он	хмурился,	—	это	тоже	
не помогало.
Настоящей	его	фамилии	я не помню,	а,	веро-
ятнее	всего,	я и тогда	ее	не знала.	Почти	все	
мы	были	в отряде,	который	пышно	называл-
ся	 партизанским	 «Объединением»,	 под  вы-
мышленными	именами.
Все	 в  мире	 условно.	 В  партизанской	 войне	
тоже	был	свой	тыл	и свой	передний	край.	Мы,	
работники	лесного	штаба,	были	тылом.	Пере-
довой	 —	 партизанские	 «бригады»,	 а  самым	
что ни на есть	передним	краем,	вопреки	уста-
ву,	считался	отряд	товарища	К.,	Колин	отряд.
Он	 имел	 строгий	 производственный	 про-
филь:	подрывал	поезда.	Эшелоны	с техникой.	
С провиантом.	С живой	силой.	И еще с раз-
ной,	иногда	неожиданной	начинкой.
По магистрали,	 по  путям,	 быстрыми	 темпами	
перешитым	 по  немецким	 габаритам,	 беспре-
рывно	двигались	железнодорожные	составы.
Они	 везли	 в  оккупированную	 зону	 солдат	
и  орудия,	 охранные	 части	 и  оборудование	

литературная гостинаялитературная гостиная
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леты,	гранаты	за поясом.	Мы	залегли	во мху,	
в буреломе,	и стали	выжидать.	Шаги	прибли-
жались,	но были	они	совсем	не похожи	на то-
пот	подкованных	немецких	сапог.
Из  чащи	 на  поляну	 вышли	 четыре	 девушки.	
Можно	было	допустить,	что это	жительницы	ка-
кого-нибудь	села,	бежавшие	от немцев	и разыс-
кивающие	 партизан.	 Ничего	 удивительного:	
наш	 отряд	 посылал	 с  разведчиками	 листовки	
в окрестные	деревни,	на них	откликались.
Но  нечто	 в  облике	 девчат	 исключало	 это	
предположение.	Они	были	одеты	в граждан-
скую	одежду,	но с явственной	воинской	под-
тянутостью:	туго	затянутый	ремень	на новых	
телогрейках,	 шапки-ушанки,	 ладные	 сапож-
ки,	 все	 добротное,	 заботливо	 пригнанное.	
То есть	именно	такое,	какое	было	на нас,	ког-
да	нас	отправляли	в леса.	И это	сейчас	вы-
глядело	странно.
—	 Хальт!	 —	 на  всякий	 случай	 крикнул	 мой	
спутник,	поднявшись	во весь	рост.

Мгновенно	произошла	перестройка.	
Одна	 из  девушек	 —	 мы	 поняли,	 что  это	
их старшая,	—	выступила	вперед,	как бы	при-
крывая	остальных.	Она	подняла	руку:	в ней	
был	пистолет.
—	 Бросай	свою	пушку!	—	приказала	я.	—	Под-
ходи!
Тем  временем	 Сашко	 неуважительно	 спра-
шивал:
—	 Убежали	 из  детского	 сада?	 Сорвались	
из яслей?
Но  они	 уже	 разглядели	 ленточки	 у  нас	
на шапках.
—	 Вы	 в  самом	 деле	 партизаны?	 —	 смотря	
на нас	во все	 глаза,	 спросила	старшая.	Это	
была	 рослая	 девушка,	 темноволосая	 и  тем-
ноглазая,	лет	семнадцати.
—	 Нет,	мы	переодетые	эсэсовцы,	—	объявил	
мой	спутник.
Девушки	неуверенно	улыбнулись.	Потом	они	
рассказали,	 что  ищут	 партизан.	 Откуда	 они,	

Но мы	не судили	строго	Колю	за беспардон-
ное	вранье:	оно	даже	нравилось	нам.
Наш	 Васильич,	 человек	 прямолинейный	
и рассудительный,	пытался	втолковать	Коле,	
что в его	подрывной	деятельности	и  кроет-
ся	настоящий	героизм,	а эти	его	выдумки	—	
просто	недостойное	занятие	для боевого	ко-
мандира.	 Вовсе	 не  надо	 ему	 украшать	 себя	
выдуманными	подвигами.
Товарищ  К.	 кивал	 головой,	 соглашаясь,	
но лицо	у него	становилось	скучное-скучное.	
И если	случалось	кому-то отдать	должное	его	
делам,	сказать	хорошие	слова	об отряде	под-
рывников,	вид	у Коли	делался	даже	вроде бы	
виноватый:	мол,	стоит ли	об этом	говорить?	<…>
Наши	 войска	 двинулись	 вперед,	 и  мы	 выш-
ли	 из  лесов.	 Я  уехала	 на фронт	 и  потеряла	
из виду	товарища	К.
И вдруг	случайно	встретила	его	в штабе	диви-
зии	—	уже	лейтенантом,	командиром	взвода.
Конечно,	 он	 возмужал,	 окреп,	 и  уже	 мало	
мальчишеского	осталось	в его	облике.
На груди	у него	блестела	золотая	звездочка	
Героя.
—	 За железку?	—	спросила	я.
—	 За железку!	—	 подтвердил	 он,	 и  на  лице	
его	появилось	знакомое	мне	выражение	сте-
снительности,	недоумения	и даже	как бы	ви-
новатости.

всем смертям назло
Я увидела	ее	впервые	ночью,	на лесной	по-
ляне.	И потому	плохо	разглядела.
Вместе	со связистом	Сашком	мы	возвраща-
лись	в нашу	партизанскую	«ставку».	Стрель-
бы	не было.	Лес	молчал.	И о войне	напоми-
нало	только	зарево	над его	кромкой.	Пылало	
с  трех	 сторон	 уже	 много	 дней:	 гитлеровцы	
жгли	деревни.
Вдруг	привычным	ухом	уловили	мы	дальние	
шорохи:	где-то передвигались	люди,	неосто-
рожно,	без сноровки,	ломая	сучья,	шурша	су-
хой	листвой.
Самым	 главным	 для  нас	 было:	 сколько	 их?	
Потому	 что  это	 могли	 быть	 только	 немцы.	
Впрочем…
—	 Да  ведь	 на  нас	 чего	 только	 не  нацепле-
но!	—	сказал	мой	спутник.
Действительно,	мы	были	вооружены,	как го-
ворится,	до зубов:	немецкие	автоматы,	писто-

А между	тем Коля	вовсе	не был	молчаливым	
товарищем.	 Напротив.	 Когда	 укладывались	
мы	 на  свои	 топчаны,	 срубленные	 искусным	
нашим	плотником	(он же	—	оружейный	мастер)	
Силычем,	 гасили	 «летучую	 мышь»	 и  тишина	
воцарялась	в «штабной	избе»,	—	юношеский	
голос	товарища	К.	журчал	и журчал,	и следо-
вали	история	одна	другой	необыкновеннее.
Но  они	 оставляли	 нас	 равнодушными,	 и  мы	
без церемоний	засыпали.	Коля	не обижался.	
Он	сам	получал	удовольствие	от своих	рас-
сказов,	он	упивался	ими.	Они,	казалось	ему,	
оправдывают	 его	 «обыкновенную»,	 «проза-
ическую»	возню	со взрывчаткой,	«упрощен-
ными	 взрывателями»	 и  всей	 этой	 «низмен-
ной»	техникой.
В  своих	 рассказах	 он	 выдавал	 за  действи-
тельность	свои	мечты.	Все	его	истории	были	
выдуманы	от начала	до конца.	Они	не отли-
чались	 даже	 каким-либо	 правдоподобием.	
И Коля	об этом	нисколько	не заботился.
Невозможно,	 ну,	 просто	 немыслимо	 было	
поверить,	 что  Коля,	 переодетый	 эсэсовцем,	
проник	 на  бал	 в  городской	 управе,	 блистал	
там остроумием	—	это	при знании	только	двух	
немецких	фраз	«хенде	хох»	и «ком	нах»!	—	и тан-
цевал	с женой	гаулейтера.	Что тот же	Коля,	бу-
дучи	разоблаченным,	вырвался	из рук	целого	
штандарта	и был	спасен	влюбившейся	в него	
юной	племянницей	бургомистра…
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—	 Чего	ж	ты	испугалась?	Вид	сделал	—	зна-
чит,	не собирался	тебе	вредить…
—	 Что вы!	Раз	он	в полицаях	—	все!
Маша	была	искренна	и прямолинейна.	Толь-
ко	 очень	 жестокая	 война	 могла	 научить	 ее	
притворяться,	играть	роль	темной,	придурко-
ватой	девки	из дальнего	села	и ловко	скры-
вать	свое	настоящее	лицо.
За  срыв	 задания	 Батя	 хотел	 судить	 Машу.	
Но  я  ее	 отстояла,	 сказала,	 что  пошлю	 ее	
обратно.	Маша	пошла	вторично,	задание	вы-
полнила,	а насчет	родственника	сказала	рас-
терянно,	что немцы	его	упрятали	за решетку.	
Слух	такой	идет,	что он	помогал	партизанам.
—	 Вот	видишь,	—	сказала	я.
Однажды	 в  штаб	 привели	 дюжего	 парня	
с  белой	 повязкой	 полицейского	 на  рукаве.	
У него	была	наша	листовка.
—	 На  опушке	шлялся.	 Увидел	 нас,	 карабин	
вперед	себя	выбросил	и листовку	нам	тычет.	
«Братцы,	 —	 говорит,	 —	 я  полицай,	 пришел	
с повинной»,	—	доложил	старшой.
Вели	его	с завязанными	глазами,	чтоб	не уз-
нал	наше	расположение.	Но как  только	его	
развязали,	парень	сказал,	ухмыльнувшись:
—	 Вона	где	вы!	Туточки	напрямик	озеро	Ра-
чье.	А позади	—	урочище.
—	 Ладно,	ладно,	—	перебила	я,	—	скажи	луч-
ше,	как ты	от армии	отвертелся?
Парень	 молча	 нажал	 на  веко	 и  вынул	 сте-
клянный	глаз.
—	 Ясно.	 Вставляй	 обратно,	 —	 сказала	 я.	 —	
А в полицаи	как попал?
—	 Обыкновенно.	Согнали	всех	в амбар,	сут-
ки	не поили,	не кормили.	А потом	переводчик	
объявил,	кто не хочет	быть	поротым,	записы-
вайся	в полицаи.	Я записался.
—	 Как же	ты	службу	нес?	Других	порол?
—	 Не.	Меня	пороть	не ставили.
—	 А куда	ж	тебя	ставили?
—	 На посты.	Опять же	партизан	искали.
—	 Нашли?
—	 Не.
В это	время	в избу	вошел	начальник	штаба	
Васильич.
—	 Это	ты	деревни	жег?	—	с ходу	спросил	он.
—	 Я,	—	ответил	парень.
—	 Что  ж	 ты	 думал,	 за  это	 мы	 тебе	 спасибо	
скажем?
Парень	опустил	голову	и промямлил:
—	 Искупить	хочу.
—	 Поздно	надумал!	—	и Васильич	приказал	
посадить	его	в баню.

—	 Неискренний,	 —	 заключил	 Васильич,	 —	
вид	жуликоватый,	глаза	бегают.
—	 Не могут	 они	 у  него	 бегать.	Один	—	 сте-
клянный,	 куда	 ему	 бегать.	 А  другой	—	 глаз	
как глаз,	—	мне	казалось,	что парень,	наобо-
рот,	говорит	все	откровенно.	А мы	ведь	обе-
щали	прощение	в листовке.
—	 Наверняка	 подослан	 немцами,	 —	 сказал	
Васильич.
—	 Необязательно.	И у него	наша	листовка,	—	
добавила	я,	—	за подписью	Бати.	И держать	
его	в бане	всю	жизнь	мы	не можем.
—	 Тоже	верно.
Одноглазого	выпустили	и велели	Маше	при-
глядывать	за ним,	поскольку	она	пока	была	
без дела.
Партизанскими	 листовками	 были	 наводнены	
ближние	деревни.	В них	мы	обращались	к жи-
телям	 временно	 захваченных	 врагом	 рай-
онов,	 к  молодежи	 временно	 захваченных…	

рия,	 комсомол.	Они	как бы	всходили	по  сту-
пеням	 жизни:	 на  каждой	 ступени	 было	 свое	
начало	и свой	конец.	Пели	песню	«Если	зав-
тра	 война,	 если	 завтра	 в  поход…».	 Стреляли	
в тире	и на полигоне.	Но в глубине	души	никто	
не  верил	 ни  в  то,	 что  завтра	 война,	 ни  в  то,	
что  они	 сами	 будут	 воинами.	 Не  верилось	
даже	 тогда,	 когда	 уже	были	поданы	заявле-
ния	в райком	комсомола:	«Прошу	взять	меня	
для работы	в тылу	врага…»	И когда	придирчи-
вый,	строгий	опрос	«процеживал»	доброволь-
цев.	И даже	когда	началось	обучение.
Они	 прошли	 «курс	 наук»:	 научились	 метать	
гранаты,	 ползать	 по-пластунски,	 «перекусы-
вать»	телефонный	провод,	немножко	болтать	
по-немецки.	Все	это	было	им	нужно	как хлеб,	
как вода.	Незримую	линию	фронта	они	пере-
шли	«ножками»,	ориентируясь	по карте.
Маша	была	из маленького	 городка	на Смо-
ленщине.	 Она	 осталась	 в  нашем	 партизан-
ском	штабе,	ее	подруги	ушли	в бригады.
Маша	 быстро	 прижилась	 у  нас.	 Ее	 «ходки»	
в ближний	тыл	врага	бывали	всегда	удачными.	
У нее	была	неприметная	внешность,	она	уме-
ла	 как бы	растворяться	 среди	девушек	 села,	
занятого	немцами.	Ей	удавалось	не наскочить	
на полицая	или добровольного	предателя.
Прозвище	 «Всем	 смертям	 назло»	 возникло,	
однако,	не из этого.	Просто	Маша	любила	сти-
хи	Симонова	и часто	повторяла:	«Жди	меня,	
и  я  вернусь	 всем	 смертям	 назло!»	 И  дейст-
вительно	 возвращалась,	 всегда.	 Приходила	
усталая,	 грязная,	в затрепанной	 телогрейке	
и  рваной	 юбке,	 исхлестанная	 кустарником,	
засыпанная	пылью.
Мы	 жили	 тогда	 богато:	 не  в  землянках,	
а  в  деревне.	 Маша	 переодевалась	 в  обыч-
ную	 одежду	 партизанских	 девчат,	 которую	
носила	 с  наивной	 щеголеватостью:	 бумаж-
ная	 гимнастерка,	 поверх	 нее	 —	 суконная	
безрукавка,	отороченная	заячьим	мехом,	ку-
банка	с красной	ленточкой	на месте	звезды.	
На поясе	—	пистолет	на длинной	трофейной	
цепочке	в виде	блестящих	цилиндриков,	на-
низанных	на проволоку.
Однажды	Маша	вернулась,	не выполнив	за-
дания.
—	 Почему	ты	вернулась?	—	спросила	я.
—	 Очень	 страшно	 стало.	 Там  один	 поли-
цай	—	мой	родственник	дальний.	Я его	раз,	
еще девчонкой,	на тетиной	свадьбе	видела.	
Он	вроде	меня	не узнал,	но только	я думаю,	
что вид	сделал…

где	экипированы,	кем посланы,	как сюда	по-
пали,	—	отказались	объяснить	наотрез.
—	 Оттуда?	 —	 спросила	 я,	 показав	 пальцем	
вверх.
Они	 молчали.	 Впрочем,	 непохоже	 было,	
что их сбросили	с парашютами.	Конечно,	при-
земление	могло	быть	неточным,	это	случалось,	
но  в  отряде	 были	 рации,	 и  с  Большой	 земли	
нам	сообщили бы	о готовящейся	выброске.
—	 Все	скажем	командиру	отряда	или комис-
сару,	—	заявила	старшая.	Это	и была	Маша.	
Только	 тогда	 прозвище	 «Всем	 смертям	 на-
зло»	еще не пристало	к ней.
То,	что они	знали	о существовании	в отряде	
комиссара	—	а это	было	у нас	новшеством,	—	
доказывало,	 что  девушки	 ориентированы.	
На  всякий	 случай	 мы	 заявили,	 что  отсюда	
до  отряда	 —	 «как  до  звезды	 на  небе»,	 по-
сле	чего	приняли	решение:	я останусь	здесь	
с  ними,	 а  Сашко	 отправится	 за  указаниями	
в штаб.
Вот	тогда-то,	на поляне,	мы	и познакомились.	
Трое	были	местными,	одна	—	москвичкой.	Ко-
роткие,	обыденные	биографии:	школа,	пионе-
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бани	вполголоса,	как поют	партизаны,	песню	
«Синий	платочек».	И Маша	в бане	подпевала.
Через	 неделю	 наша	 разведка	 принесла	 со-
дранное	со столба	объявление,	подписанное	
начальником	полиции.	И это	был	не Щекотов.
Где	 Щекотов?	 Разведали	 где.	 Нету	 Щеко-
това.	 Убит	 «неизвестными	 злоумышленни-
ками».	 При  каких	 обстоятельствах?	 Гранату	
в окно	шандарахнули.
—	 Это	Васька!	—	закричала	Маша.
—	 Нет,	она	помешанная.	Помешалась	на од-
ноглазом	Ваське,	—	сказал	Саввушка.
—	 Я знаю,	—	в Машиных	словах	что-то кры-
лось.
—	 Что же	именно	ты	знаешь?	—	ледяным	го-
лосом	спросил	Васильич.
—	 А то,	что я ему	гранату	дала.	И проводила	
его	до Старого	Брода.	Вот	что я знаю,	—	вы-
зывающе	ответила	Маша.
—	 Будем	тебя	судить	партизанским	судом,	—	
пообещал	Васильич.
И доложил	Бате.	Реакция	была	неожиданная:
—	 Вы	не додумались,	а она	додумалась.	Где	
одноглазый?	 Ищите	 одноглазого.	 Он	 это.	
Другой	никто	не мог.	У дома	Щекотова	охра-
на	стоит.	Она	могла	пропустить	только	свое-
го	человека.	Тем более	ночью.	А Машке	объ-
явить	благодарность	за смекалку.
Мы	 не  нашли	 одноглазого.	 Много	 позднее	
узнали,	что ему	удалось	скрыться,	он	долго	
плутал	по лесу	и вышел	в другой	партизан-
ский	отряд.
Маша	заметила	злорадно:
—	 Он	к нам	и не хотел.	Охота	ему	была	к нам	
вертаться.	Чтоб	его	шлепнули?
Задолго	 до  конца	 войны	 я  потеряла	 Машу	
из  виду.	И  встретила	 ее	 уже	в мирные	дни.	
И,  как  ни  странно,	 опять	 в  лесу.	 Рейсовый	
автобус	 Москва	 —	 Новгород	 остановился	
на  дороге,	 водитель	 стал	 менять	 колесо.	
А мы	разбрелись	кто куда.
Утоптанная	тропинка	привела	меня	на поля-
ну.	 Неожиданная	 картина	 открылась	 пере-
до	 мной.	 Это	 была	 какая-то  имитация	 пар-
тизанского	 лагеря.	 Посреди	 поляны	 горел	
малый	 костер,	 над  ним	 —	 пристроен	 котел	
на  треноге.	 Мальчишка	 лет	 двенадцати	 си-
дел	над картой,	сосредоточенно	водя	по ней	
карандашом.
Меня	 остановил	 запоздалый	 окрик	 «пат-
руля»:
—	 Кто идет?	Пароль!
—	 Всем	смертям	назло!	—	ответила	я наугад.

—	 Стоять	здесь.	Бросить	оружие!	—	скоман-
довал	патрульный	и послал	товарища:
—	 Позови	Марью	Павловну.
—	 Это	 кто  же?	 —	 спросила	 я,	 усаживаясь	
на траву.
—	 Наша	учительница.
Я  слышала,	 как недалеко	в  кустах	 взволно-
ванный	детский	голос	докладывал:
—	 Пароля	не знает.	Говорит:	«Всем	смертям	
назло!»
Пауза.	И быстрые	шаги	прямо	сквозь	чащу…
Это	 была	 Маша.	 Она	 познакомила	 меня	
со своими	учениками,	и я рассказала	им	нем-
ного	о партизанских	днях	их наставницы.
Упомянула	 и  о  том,	 что  в  отряде	 ее	 звали	
«Всем	смертям	назло»,	—	они	этого	не знали.
—	 Это	 потому,	 что  она	 была	 такая	 сме-
лая!	 —	 не  спросил,	 а,	 скорее,	 объяснил	
рыжий,	 как  морковка,	 мальчишка	 сиплым	
от волнения	голосом.
Маша,	засмеявшись,	сказала,	что это	просто	
слова	из стихотворения,	которое	она	любила	
повторять.	Но ей	никто	не поверил. 

—	 А  то,	 что  его	 двоюродная	 сестра	 живет	
в любовницах	у Щекотова.
Мы	переглянулись.
—	 Что ж	он	сразу	не сказал?
—	 А вы	его	не спрашивали.
—	 Врет	небось,	—	предположил	Саввушка.
Васильич	задумался.
—	 Слушай!	 —	 азартно	 вмешался	 Сашко.	 —	
Пусть	он	идет	обратно	и гробанет	Щекотова.
—	 Как же!	Карателей	он	на нас	наведет	—	вот	
что он	сделает,	—	настаивал	Саввушка.
Вопрос	 о  судьбе	 одноглазого	 остался	 от-
крытым.
А назавтра	Васька	исчез.
Мы	набросились	на Машу:	как же	ты	его	упу-
стила?	Мы	тебе	приказали	приглядывать.
—	 Приглядывать	 —	 не  на  часах	 стоять,	 —	
беспечно	отвечала	Маша.
И  Васильич	 велел	 посадить	 Машу	 в  баню	
на пять	суток	за потерю	бдительности.	Маша	
сидела	 в  бане.	Девчата	 носили	 ей	 пирожки	
с кониной	и по вечерам	пели	под окошечком	

Отдельно	—	к девушкам.	Была	еще одна	ли-
стовка	 —	 специально	 к  полицейским.	 В  ней	
предлагалось	 переходить	 с  оружием	 на  сто-
рону	партизан	и обещалось	прощение	за «де-
яния,	совершенные	в бытность	полицейским».	
Случалось,	полицейские	приходили.
Являлись	и подозрительные	люди,	наверня-
ка	агенты	немцев.	Нам	некогда	было	с ними	
возиться,	и мы	переправляли	их на Большую	
землю,	благо	тогда	еще был	проход	«ножка-
ми».	А теперь	проход	закрыли,	и что делать	
с этим	одноглазым	типом,	мы	не знали.
Доложили	Бате,	он	рассердился:
—	 Что вы	лезете	ко мне	со всяким	дерьмом?
Саввушка-подрывник	сказал:
—	 Шлепнуть	его,	гада,	и дело	с концом!
Маша	услышала	и высказалась	неожиданно:
—	 А вот	и не надо.	Он	очень	полезный	может	
быть.	Его	Васькой	зовут.
—	 Убийственная	 логика,	 —	 сказал	 Василь-
ич.	—	А что с него	толку,	с твоего	полезного	
Васьки?

литературная гостинаялитературная гостиная

Раиса Романовна 
Соболь 

Родилась 6 мая 1904 года в Киеве в семье 
директора завода. В 15 лет ушла из дома, 
решив посвятить жизнь классовой борьбе. 
Вступила в  молодежную коммуну, орга-
низовывала кружки красной молодежи. 
В  1921  году направлена комсомолом 

для обучения на юридическом факультете Харьковского института народного 
хозяйства. После выпуска работала в судебных органах. В 1926 году рекомен-
дована на службу в экономическое управление ОГПУ, в 1930 году переведена 
в иностранный отдел (внешняя разведка), выезжала с заданиями во Францию 
и Германию. В 1938 году арестована по ложному обвинению, осуждена на во-
семь лет лагерей. В сентябре 1941 года освобождена, работала в особом отде-
ле Юго‑Западного фронта, с августа 1942 года до конца войны — инструктор 
разведотряда штаба Северной группы партизан. Награждена орденом Отече-
ственной войны II степени, двумя медалями «За отвагу», медалями «Партизану 
Отечественной войны» I степени, «За оборону Москвы», «За победу над  Гер-
манией». В 1945 году уволилась из органов и занялась писательской деятель-
ностью (литературный псевдоним «Ирина Гуро»). Автор книг «В  добрый путь, 
Кумриниса» (1950), «На суровом склоне» (1953), «Всем смертям назло» (1964), 
«Дорога на Рюбецаль» (1966) и других. Скончалась 29 июня 1988 года.
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Светлана	Размыслович
Каска
Во дворе	построились	«Уралы»,
И в молчанье	скорбном	дрогнул	дух.
Здесь	своих	мальчишек	принимала
Мать-земля,	раскладывая	пух.

В этот	час	ветра	не голосили,
Замер	полдень,	будто	в небо	врос.
И Господь	склонился	над Россией,
Окропляя	праведностью	рос.

Горемыкой	маялась	у тела
Тень	души,	покинув	духоту.
Только	я,	не двигаясь,	смотрела
На густую	в каске	пустоту.

Лишь	вчера	надежно	защищала
Жизнь	в бою	родимому	бойцу.
Но пробил	металл	осколок	малый,
И стекали	кровью	по лицу

Мощь	брони	и обвязь	камуфляжа,
Штурмовой	напор,	желанье	жить…
Облаков	несотканная	пряжа
Сквозь	отверстье	втягивала	выть,

Отдаляя	бой.	А он	на месте,
Недвижим,	как воля,	свят,	как Русь.
С ненавистной	слуху	цифрой	«двести»
Я глазами	встретиться	боюсь.

И стою	поодаль,	там, где	тополь
Устремил	побеги	в зрелость	гроз.
Жар	донецкий.	Госпиталь.	Некрополь.
Ни стихов,	ни ропота,	ни слез…

Лишь	беды	бесформенная	яма
Оттого,	что каску	—	вижу	я —
Санитар	забросил	в кучу	хлама
Из пакетов	черных	и тряпья.

И не надо	памятников	выше,
И не надо	памяти	сильней,
Чем вот	эта	груда	в ржавой	жиже
И броня	пробитая	на ней.

И когда	в лета	вернутся	краски,
Проявив	сквозь	горе	жизни	нить,
Капель	крови	с выброшенной	каски
Мне	до самой	смерти	не забыть…

Анатолий	Аврутин
(Республика	Беларусь)

***
Сплелось,	перепуталось	—	кто разберет,
Что это	за таинство	—	русский	народ?
Откуда	берет	он	вселенскую	ширь?
Здесь	русский	—	татарин,	и русский	—	башкир.
А горец,	жену	оставляя	и мать,
В бою	будет	русским	себя	называть.
И Родина	вся	у них	—	Вечная	Русь,
И мать	их напутствует:	«Только	не трусь!»
Напутствует	воина	старый	отец:
«Нет	в мире	отважнее	русских	сердец!
Отважнее	нет,	и доверчивей	нет,
И в этом	секрет	наших	славных	побед!»
…Где	нынче	хазары	и те	племена,
Что русскую	землю	терзали	сполна?
Где	половцы,	где	тот	воинственный	сброд,
Что вечно	с мечами	стоял	у ворот?
Но,	острым	держа	свой	каленый	булат,
Всегда	был	на битву	готов	Коловрат.
И символом	старых	и новых	побед
Готов	был	схватиться	с врагом	Пересвет.
И пусть	враждовали	друг	с другом	порой
Князья…	Брат	на брата	—	вышагивал	строй,
И русский же	город	порою	горел
От русских	шальных,	огнедышащих	стрел.
И пусть	кто-то верил,	что здесь	навсегда
Чужая	орда,	Золотая	Орда…
Но вновь	находился	средь	массы	людской
То Дмитрий	Пожарский,	то Дмитрий	Донской.
А всех	Лжедимитриев	выгнали	прочь,
И пушки	палили	в победную	ночь.
И Стенька	—	разбит	и коварно	пленен,
Не взял бы	подмоги	от вражьих	племен.
Башку	перед	казнью	склонив	на плечо,
Не взял бы	подмоги	у них	Пугачев.
На плаху	взошел,	после	всех	неудач,
И русским	мечом	мрачный	русский	палач
Отсек	ему	русскую	эту	башку	—
Случалось	такое	на русском	веку.
Осмыслив,	что русских	нельзя	покорить,
Примчались	французы,	чтоб	русским	«служить»,
Потом,	ухмыляясь,	пришла	немчура…
Для вида	по-русски	кричали:	«Ура!»
И, наполучав	православных	имен,
Всходили	на русский	заманчивый	трон.
А дальше	—	известно…	И брызгала	вновь
За Русь	непокорную	русская	кровь.
И колокол	бил	там,	где,	выстроясь	в ряд,
Шли	с русскими	рядом	башкир	и бурят,
Вставали,	обиды	забыв	поскорей,
Сапожник-еврей	и художник-еврей.
Хоть	вслед	им	грозили,	срываясь	на крик,

Виктор	Кирюшин
мы	остаемся
Тянемся	взглядом	за стаей	гусиной,
Но остаемся	с тобою,	река,
С этой	пылающей	горькой	осиной,
С полем,	еще не остывшим	пока.

С этим	проселком,	где	вязнут	машины
И безнадежно	гудят	провода,
С рощей,	глухими	дождями	прошитой,
В блестках	мерцающих	первого	льда.

Мы	остаемся,	не в силах	расстаться
С небом,	где	ранняя	зреет	звезда,
С непроницаемым	сумраком	станций,
Мимо	которых	летят	поезда.

Мы	остаемся,	где	веси	и хляби,
В нужды	и беды	уйдя	с головой,
Под нескончаемый	жалостно-бабий
Русской	метели	космический	вой.

Что же	нас	держит?	Вопрос	без ответа…
Просто	в душе	понимает	любой:
Только	на этом	вот	краешке	света
Мы	остаемся	самими	собой.

Осиновая	горка
Памятник военным шоферам 
под Брянском

Стою	на Осиновой	горке,
Смотрю	на холодный	гранит,
Что память	о времени	горьком,
О времени	гордом	хранит.
Из дали	суровой	и вьюжной
Доносится	в этот	лесок
Едва	различимый,	натужный,
Полуторки	хриплый	басок.
—	 Не дремлешь,	сержант-бедолага?
—	 Не смею	—	такая	судьба…	—
Соленая	светлая	влага
С гранитного	капает	лба.
Глаза	воспаленные	строги,
Седой,	потемневший	с лица,
Он	так	и остался	в дороге,
Которой	не будет	конца.
Вперед	устремленный	крылато,
Рабочий	великой	войны,
Собрат	и соратник	солдата,
Что спит	у Кремлевской	стены.

Валерий	Хатюшин
Доля	земная
Души	оставшихся	в	двадцать	четвертом
Наших	погибших	солдат
С	райским,	трубящим,	высоким	эскортом
К	Божьим	пределам	летят.

Черная	сила	их	души	не	тронет.
(Божий	всесилен	предел.)
Там,	в	этих	райских	высотах,	—	догонят
Тех,	кто	до	них	улетел.

Будут	они	ожиданье	отмщенья
В	нервах	у	нас	бередить…
Или	с	высокой	печалью	прощенья
Станут	за	нами	следить…	

Нам	же,	полету	их	трубному	внемля,
Свету	их	глаз	и	лица,
Доля	земная	—	за	русскую	землю
Дальше	идти,	до	конца.

Павшие	—	в	этой	земле	обретают
Высшую	степень	наград:
В	ней,	как	деревья,	сердца	прорастают
Наших	бессмертных	солдат.

Открытие	Родины
Ты	кровью	почуешь,	когда
Тебе	открывается	Родина,
Коль	в	душу	войдут	навсегда
Дивееево,	Сергиев,	Оптина…

Сподобилось	их	уберечь…
Бездонно	небес	милосердие…
Сквозь	веру	и	русскую	речь
Ты	сам	прорастаешь	в	бессмертие.

Запомни	—	весь	путь	свой	земной
Ты	к	встрече	с	собою	готовишься
За	той	невозвратной	чертой,
Когда	Человеком	становишься.

Лишь	вере	страшись	изменять
В	дороге,	что	сердцем	не	пройдена,
Чтоб	смочь	в	этой	жизни	понять,
КОГДА	начинается	Родина.

За минуту	до боя…
За минуту	до боя
Посмотри	в небеса,
Тот,	кто правит	судьбою,
Взвесит	все	на весах.

И из всей	этой	каши,
Хоть	с молитвой,	хоть	без,
Он	кидает	на чашу
Души	наши	на вес.

Там зазря	не жалеют,
Ни вовеки,	ни днесь,
Чья	душа	тяжелее,
Тот	останется	здесь.

Тяжелее	не местью,
И не плотским	грехом,
А влетевшим	известьем
О дружке	неживом.

И застрявшим	осколком,
Память	режущим	в дым,
По разбитым	поселкам,
По подросткам	седым.

Материнской	мольбою
Не остаться	в лесах…
За минуту	до боя
Посмотри	в небеса.

Там,	на ангельской	базе,
Есть	канал	запасной	—
Бог	с тобою	на связи,
Ты	—	его	позывной!

Дмитрий	Дарин
Рукопашная
Пылало	небо	на закате,
Наш	взвод	удерживал	рубеж,
Раз	нет	патронов	в автомате,
Берись	за нож	—	коли	и режь.

Я верю	в ярость	ледяную,
Как снайпер	верит	в свой	прицел,
Когда	сойдемся	мы	вплотную,
Не он,	а я останусь	цел.

Вот	мы	уже,	скрестясь	глазами,
За три	секунды	до ножей,
И мир	вокруг	как будто	замер
В своем	кровавом	дележе.

Сошлись.	С одним	и тем же	матом
Металл	царапал	о металл…
И скалил	дьявол	рот	щербатый,
И ворон	поле	облетал.

Подброшен	в небо	жребий	древний,
Минута	длится	дольше	дня,
Последний	лязг,	как вздох	последний	—
И Бог	поставил	на меня.

Тот	был,	наверное,	с нацбата,
Не храбрость	—	ненависть	гнала,
А я лишь	помнил	то,	что свято:
Тепло	родимого	угла.

А после	пальцы	с рукояти
Мне	разжимали	в блиндаже…
Пылало	небо	на закате,
Наш	взвод	стоял	на рубеже.

Ветер	Победы	 Кабатчик-еврей	и еврей-ростовщик…
Ведь	Родина	общая	—	Вечная	Русь.
И мать	им	велела:	«Ты	только	не трусь!»
Напутствовал	воина	старый	отец:
«Нет	в мире	отважнее	русских	сердец!»
И как не послушать	героя-отца?
Вот	так	и живем…	И вот	так	—	без конца!

ветер победы
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разведчики улыбаются

Избранные	моменты	
оперативной	переписки
Проверка	 показала,	 что  в  это	 время	 суток	 объект,	
как  и  ожидалось,	 предавался	 излюбленному	 заня-
тию	местных	—	сидел	в кафе	и смотрел	на прохожих.

По  заверению	 иностранца,	 он	 не  валютный	 спеку-
лянт,	 а  всего	 лишь	 нумизмат,	 коллекционирующий	
американские	доллары.

По инициативе	«С»	вернулись	к обсуждению	вопро-
сов,	связанных	с сельским	хозяйством:	агент	вновь	
стал	просить	денег	на корову.

С учетом	выявленных	интересов	иностранца	плани-
руем	выйти	на последнего	через	кошек.

Чрезмерное	увлечение	молодого	человека	спортом	ни к чему	
хорошему	не привело,	и вскоре	он	оказался	на передовой.

Рисунок   
Владимира Мочалова

Жена	«К»	все	еще не догадывается	о его	контактах	
с нами,	полагая,	что вечерами	супруг	по обыкнове-
нию	задерживается	у любовницы.

По мнению	«Т»,	слежки	за ним	не может	быть	в прин-
ципе,	поскольку	он	никому	не интересен,	за исклю-
чением	разве	что воров-карманников,	нищих	и жен-
щин	с низкой	социальной	ответственностью.

Как сообщил	источник,	он	вышел	на встречу	с нами	
только	для того,	чтобы	предупредить	о том,	что вый-
ти	на нее	не сможет.

Гендиректор	ГК	«Ростех»	Сергей	Чемезов:
«Российская	промышленность	уверенно
справилась	с	санкциями	и	продолжает
устойчивое	развитие»

Разведка	в	Великой	Отечественной	войне
Часть	II:	партизаны	и	диверсанты

Конец	операции	«Санрайз»
Как	внешняя	разведка	вскрыла	
сепаратные	игры	союзников

Народный	артист	России	 
Владимир	машков:
«В	современных	условиях	театр	 
не	может	оставаться	вне	политики»

В	следующем	
номере:
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